
Аптекам 
прописали 
принять Ozon
Заблокировать онлайн-
продажи лекарств не удалось

Крупным аптечным сетям не уда-
лось заблокировать Ozon.ru 
из-за онлайн-продажи лекарств. 
Московская прокуратура и Рос-
комнадзор не нашли нарушения 
в деятельности интернет-ком-
пании, потому что ее курьеры 
доставляют препараты по по-
ручению покупателей. Это да-
ет возможность любой компании 
при наличии лицензии на фарма-
цевтическую деятельность про-
давать лекарства в интернете, 
несмотря на то что соответству-
ющий законопроект до сих пор 
не принят. 

Прокуратура Москвы не нашла 
оснований для блокировки сайта 
Ozon.ru, который с октября 2018 го-
да осуществляет дистанционную 
торговлю лекарствами. Об этом гово-
рится в ответе надзорного ведомства 
(копия есть у 

”
Ъ“) на направленное 

в октябре 2018 года обращение Сою-
за профессиональных фармацевти-
ческих организаций (СПФО; включа-
ет аптечные сети «Ригла», «Неофарм», 
«Эркафарм»). Союз требовал забло-
кировать сайт Ozon.ru, потому что 
продажа препаратов через интернет 
законодательно запрещена. Анало-
гичное обращение организация на-
правляла в Роскомнадзор. 

ООО «Интернет решения», управ-
ляющее Ozon.ru, осуществляет от-
пуск препаратов, информация о ко-
торых представлена на сайте в разде-
ле «Лекарственные средства», через 
аптечный пункт в Москве на основа-
нии полученной в сентябре 2018 го-
да лицензии, следует из ответа про-
куратуры. В ведомстве также отме-
тили, что доставка лекарств проис-
ходит из этого аптечного пункта ку-
рьером на основании договора, под-
писанного между клиентом и неким 
ООО «Вестовой», которое совершает 
действия от имени заказчика, в том 
числе по ознакомлению с заказан-
ным товаром, покупке и передаче. 

Такое объяснение давали в самой 
компании после того, как предста-
вители аптечных сетей обрушились 
на нее с критикой. По словам пред-
ставителя Ozon.ru Марии Заикиной, 
в конце 2018 года компания получи-
ла несколько запросов по поводу ме-
ханики тестирования доставки ле-
карств, в том числе и от прокуратуры. 
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Кто будет служить вице-примером
Семь заместителей Дмитрия Медведева получат персональные оценки 

”Ъ“ ознакомился с предложениями Мин-
экономики по оценке эффективности 
работы вице-премьеров действующе-
го правительства. Эти KPI разрабатыва-
ются ведомством согласно поручениям 
Владимира Путина и Дмитрия Медве-
дева. Об успешности вице-премьеров 
предложено судить исходя из целевых 
индикаторов национальных проектов, 
таких как уровень бедности, темпы ро-
ста экономики или смертность на до-
рогах. Подтвердить или опровергнуть 
эти результаты должны будут сами гра-
ждане: вторым способом оценки вице-
премьеров станут соцопросы на такие, 
в частности, темы, как доля отечествен-
ных продуктов на прилавках и популяр-
ность путешествий по стране. 

Белый дом продолжает детализиро-
вать персональную ответственность выс-
ших чиновников за реализацию нацпро-
ектов — теперь там обсуждают ключевые 
показатели эффективности работы се-
ми из десяти вице-премьеров нынешне-
го правительства: Антона Силуанова, Мак-
сима Акимова, Татьяны Голиковой, Ольги 
Голодец, Алексея Гордеева, Дмитрия Коза-
ка и Виталия Мутко (три остальных вице-
премьера — Константин Чуйченко, Юрий 
Борисов и Юрий Трутнев — этой работой 
не охвачены).

Напомним, идея введения для чиновни-
ков ключевых показателей эффективности 
(KPI, или в русском варианте — КПЭ), ко-
торые были бы привязаны к выполнению 
конкретных задач, разрабатывается уже 
несколько лет. Например, в 2012 году эта 
система была введена для региональных 
властей и глав федеральных ведомств: тог-
да критерии для оценок были определены 
по большей части исходя их индикаторов 
рейтинга Всемирного банка Doing Business 
(в то время приоритетом было объявлено 
достижение Россией 20-го места к 2018 го-
ду). В 2016 году предлагалось ввести допол-
нительные KPI для оценки работы минис-
тров, увязанные с показателями целево-
го сценария социального экономического 
развития страны на трехлетку. 

Сейчас безусловным приоритетом вла-
стей названы нацпроекты, и новые KPI пи-
шутся уже под них. В декабре 2018 года по 
итогам ноябрьского расширенного заседа-

ния президиума Госсовета Владимир Путин 
поручил правительству распределить пока-
затели эффективности между вице-премь-
ерами и подготовить предложения по раз-
витию системы мотивации региональных 
и федеральных чиновников по промежу-
точным результатам нацпроектов. Премь-
ер-министр Дмитрий Медведев перепору-
чил разработку показателей эффективно-
сти работы своих заместителей вице-пре-
мьеру Константину Чуйченко и главе Мин-
экономики Максиму Орешкину. 

Как следует из имеющихся у 
”
Ъ“ предло-

жений, при их разработке чиновники пош-
ли самым простым путем — взяли индика-

торы для оценки деятельности вице-премь-
еров из числа целевых показателей вверен-
ных им нацпроектов. Например, для перво-
го вице-премьера и министра финансов Ан-
тона Силуанова KPI — это темпы роста ВВП, 
объем несырьевого экспорта, численность 
занятых в сегменте малого и среднего биз-
неса, производительность труда в базовых 
несырьевых отраслях.

С социального вице-премьера Татьяны 
Голиковой спросят за показатели естествен-
ного прироста населения, реальных распо-
лагаемых денежных доходов граждан. Так-
же она ответственна за уровни бедности, 
образованности и занятости. Ольга Голо-

дец, в частности, ответит за интерес гра-
ждан к спорту, увеличение числа посеще-
ний организаций культуры, Виталий Мут-
ко — за долю городов с благоприятной го-
родской средой, уровень доступности жи-
лья и объем инвестиций в строительную 
отрасль. С Максима Акимова в том числе 
спросят за число погибших в ДТП и качест-
во дорог, с Алексея Гордеева — за качество 
окружающей среды и объем экспорта сель-
хозпродукции, с Дмитрия Козака — за объ-
ем инвестиций в промышленность и про-
изводительность труда в обработке.
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К выпивке  
подобралась закуска
Владельцы «Дикси», «Бристоля» 
и «Красного & белого» объединяют бизнес

Сеть «Красное & белое» может стать ос-
новным источником роста для объеди-
ненной компании, куда кроме нее вой-
дут «Дикси» и «Бристоль» Игоря Кесаева 
и Сергея Кациева. Они получат в новой 
структуре 51%, оставшийся пакет сохра-
нится за основателем «Красного & бе-
лого» Сергеем Студенниковым. В офи-
се и на складах его компании меньше 
чем за месяц до объявления о готовя-
щейся сделке прошли обыски с участием 
силовиков. Если объединение состоит-
ся, то совместная компания станет треть-
им по величине продовольственным ри-
тейлером в стране после X5 Retail Group 
и «Магнита», а по итогам уже следующего 
года ее оборот может достичь 1 трлн руб.

Переговоры о слиянии сетей «Дикси», 
«Бристоль» и «Красное & белое» шли больше 
года, сообщил источник 

”
Ъ“, близкий к од-

ной из сторон сделки. По его словам, ини-
циаторами переговоров были бенефициары 

«Дикси» и «Бристоля» Игорь Кесаев и Сергей 
Кациев. Об объединении трех сетей было 
объявлено в понедельник (см. «Ъ-Онлайн»). 
В совместной компании господам Кесаеву 
и Кациеву совокупно будет принадлежать 
51%, основателю «Красного & белого» Сер-
гею Студенникову — 49%. «В процессе па-
ритетного объединения активов будут ис-
пользованы денежные инструменты, кото-
рые позволят уровнять активы при объеди-
нении»,— сказано в заявлении сторон. Дру-
гих подробностей предстоящего объедине-
ния в нем не приводится.

Источник 
”
Ъ“ говорит, что сейчас готовят-

ся документы для подачи в Федеральную ан-
тимонопольную службу (ФАС). Вопрос, каким 
будет соотношение долей господина Кесаева 
и господина Кациева в объединенной компа-
нии, еще не обсуждался, добавил он. В ФАС 
в понедельник не ответили на запрос 

”
Ъ“.
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Перегибы на ветвях
Вячеслав Володин счел Конституцию 
недостаточно сбалансированной

Спикер Госдумы Вячеслав Володин за-
явил вчера о необходимости устранить 
существующие недостатки Конститу-
ции, которые связаны с «отсутствием 
должного баланса в системе сдержек 
и противовесов ветвей власти, креном 
в пользу исполнительной ветви власти». 
В профильном думском комитете ска-
зали ”Ъ“, что еще «не ознакомились» 
с предложениями спикера. В Совете фе-
дерации готовы рассмотреть их только 
в официальном порядке после того, как 
будет инициирован пересмотр Основно-
го закона. Публичные призывы изменить 
или детализировать Конституцию связа-
ны с падением рейтинга власти, но про-
блемы находятся не в юридической пло-
скости, полагают эксперты.

Как заявил вчера информационным 
агентствам Вячеслав Володин, сейчас самое 
время для того, чтобы «оценить потенциал 
для развития и дальнейшего повышения эф-
фективности работы принципов и норм Кон-
ституции». Ее «основополагающие» положе-

ния «ставить под сомнение» не стоит, но в то 
же время «целесообразно расширение пол-
номочий Федерального собрания, в первую 
очередь в вопросах парламентского контр-
оля правоприменения», сказал он. По мне-
нию господина Володина, это «позволило бы 
устранить целый ряд недостатков Конститу-
ции», которые «связаны с отсутствием долж-
ного баланса в системе сдержек и противове-
сов ветвей власти, креном в пользу исполни-
тельной ветви власти». С точки зрения спике-
ра Госдумы, именно парламент должен «иг-
рать ключевую роль в работе по анализу эф-
фективности работы Основного закона».

Обсуждение потенциального изменения 
Конституции началось после выхода 9 октя-
бря 2018 года в «Российской газете» статьи 
председателя Конституционного суда Вале-
рия Зорькина, в которой он заявил, что «не-
достатки» Конституции устранимы «путем 
точечных изменений», а необходимости 
в кардинальной реформе нет.
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Международный валютный 
фонд (МВФ) в своем январском 
макропрогнозе еще раз снизил 
ожидания по росту мировой эко-
номики в 2019 и 2020 годах — 
до 3,5% и 3,6% соответственно. 
Если в прошлом, октябрьском 
прогнозе фонд указывал в пер-
вую очередь на негативные 
последствия торговых войн, 
то сейчас — на слабость гло-
бального спроса и на возмож-
ное снижение роста в отдель-
ных странах, в первую очередь 
в  Китае. По России прогноз на 
предстоящие два года также 
снижен — до 1,6% и 1,7% на фо-
не пересмотра ожиданий по це-
нам на нефть. 

МВФ в январском докладе по 
перспективам мировой экономики 
снизил прогноз роста глобального 
ВВП на 2019 год с 3,7% (ожидавших-
ся в октябре) до 3,5%. На 2020 год — 
с 3,7% до 3,6%. Ключевыми риска-
ми в фонде считают исход перего-

воров США и Китая по торговому 
спору (дедлайн, напомним, сдви-
нут на 1 марта — после этого аме-
риканские пошлины на китайский 
импорт могут быть повышены), а 
также состояние финансовых рын-
ков (в том числе в случае выхода Ве-

ликобритании из Евросоюза без 
какого-либо соглашения). «Допол-
нительное снижение глобально-
го прогноза является следствием 
ослабления роста во втором полу-
годии 2018 года»,— говорится в до-
кладе. В октябре оценка роста была 
снижена в первую очередь из-за не-
гативного влияния торгового про-
текционизма.

Пересмотру подверглась прежде 
всего оценка по зоне евро — минус 
0,3 процентного пункта (п. п.), до 
1,6% на 2019 год (на 2020-й оставле-
на без изменений — 1,7%). В том чи-
сле по Германии на этот год — ми-
нус 0,6 п. п., до 1,3% (на 2020-й — 
оставлено 1,6%) — из-за более сла-
бого внутреннего спроса и сокра-
щения промпроизводства на фоне 
более жесткого экологического ре-
гулирования для автомобилей. Так-
же оценка на этот год снижена по 
Италии — минус 0,4 п. п., до 0,6%. 
По Японии, напротив, прогноз был 
улучшен на 0,2 п. п. на оба года (до 

1,1% и 0,5% роста ВВП соответствен-
но). По США ожидания МВФ остав-
лены без изменений — 2,5% на этот 
год и 1,8% на следующий (при этом 
рост будет выше потенциального и 
приведет к увеличению импорта, а 
вместе с ним и дефицита торгово-
го баланса). По Великобритании 
прогноз также пока не изменен — 
1,5% и 1,6%, однако он предполагает 
достижение компромисса с ЕС по 
«Брекситу».

По развивающимся странам 
прогноз снижен на 0,2 п. п. на 
этот год, до 4,5%, на следующий 
— на 0,1 п. п., до 4,9%. В частно-
сти, хуже прежних ожиданий бу-
дет рост в Турции, Мексике и Сау-
довской Аравии. Снижена оценка 
роста и для российской экономи-
ки — на 0,2 п. п., до 1,6% в 2019-м и 
на 0,1 п. п., до 1,7% в 2020 году. При 
этом прогнозируемая средняя цена 
на нефть на оба года теперь состав-
ляет $60 за баррель вместо ожидав-
шихся $69 и $66. «С учетом того что 

инвесторы в целом настроены ско-
рее на выход из рискованных акти-
вов, на развивающихся рынках в 
третьем квартале отмечался отток 
капитала»,— фиксируют в МВФ.

По Китаю оценка по-прежнему 
составляет 6,2% на оба года. При 
этом в МВФ указали на риски до-
полнительного замедления китай-
ской экономики — в прошлом го-
ду оно в основном стало следстви-
ем ужесточения финансового ре-
гулирования и борьбы с теневым 
банкингом, а также торгового спо-
ра с США. Отметим, что вчера Пе-
кин опубликовал данные по росту 
экономики КНР за четвертый квар-
тал 2018 года — 6,4% (против 6,5% 
в июле—сентябре). Год к году пока-
затель замедлился до 6,6% с 6,8% в 
2017 году. Если разногласия США и 
Китая не будут сняты, то состояние 
китайской экономики может стать 
риском для финансовых рынков, 
предупреждают в фонде.

Татьяна Едовина

Мировая экономика почувствовала слабость
МВФ вновь понизил прогноз глобального роста

Выраженные в конкретных циф-
рах значения этих показателей в до-
кументах не приводятся — вероят-
но, они будут совпадать со целевы-
ми значениями из национальных 
проектов. 

Примечательно, что судить об эф-
фективности работы вице-премье-

ров Белый дом и Кремль планиру-
ют не только с помощью предлагае-
мых KPI, но и результатов социоло-
гических опросов, «демонстрирую-
щих публичное восприятие деятель-
ности правительства Российской 
Федерации» населением. Для этого в 
предложениях Минэкономики уже 
сформулированы типовые вопросы 
для таких исследований. Так, по за-

думке Минэкономики, для оценки 
деятельности Антона Силуанова рос-
сиянам придется ответить, в частно-
сти, на вопрос: «За последний год от-
крыть и вести свое дело, бизнес ста-
ло сложнее или легче или так же, как 
и раньше?» или «За последний год 
экономическая ситуация в нашей 
стране улучшилась, ухудшилась или 
не изменилась?».

Оценить результаты работы Татья-
ны Голиковой граждане должны, от-
вечая на такие вопросы, как: «За по-
следний год желание иметь ребенка 
у вас или ваших знакомых выросло, 
снизилось или не изменилось?» или 
«Материальное положение вашей се-
мьи улучшилось, ухудшилось или не 
изменилось?». Также от граждан хо-
тят услышать, изменилась ли доля 

отечественных продуктов в магази-
нах, повысилось ли качество муни-
ципальных и государственных услуг 
в электронном виде. Спросят населе-
ние и о состоянии экологии, уровне 
доступности жилья, а также о том, 
стали ли россияне в отпуск и выход-
ные дни больше или меньше путе-
шествовать по стране.

Евгения Крючкова

Кто будет служить вице-примером

экономическая политика
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миллиарда долларов составил объем внешнего долга РФ на 1 января 2019 года, сообщил Банк 
России. По предварительной оценке, показатель уменьшился за прошедший год на $64,4 млрд, или на 12,4%. 
«Внешние обязательства сократили все институциональные секторы, но наибольший вклад в снижение внеш-
него долга страны внесли прочие секторы, задолженность которых сократилась на $32,3 млрд»,— пояснил 
регулятор. Обязательства органов госуправления снизились в 2018 году на 20,8% (до $44,1 млрд), банков — на 
17,5% (до $85,3 млрд), а прочих секторов экономики — на 9,4% (до $312,3 млрд). В том числе долги компаний 
по прямым инвестициям снизились за год на 7,6% (до $133,5 млрд), по кредитам — на 11,7% (до $160,2 млрд).

ИНВЕСТИЦИИ

Инфраструктурным 
деньгам  
не хватит проектов

Вложения бюджетов всех уровней 
в инфраструктуру в 2019 году 
вырастут на скромные 8,9%, или 
180 млрд руб., год к году и достигнут 
2,2 трлн руб.—несмотря на ожи-
дания, связанные с реализацией 
нацпроектов и комплексного 
плана модернизации магистральной 
инфраструктуры, говорится в обзоре 
InfraOne Research. Причиной этого 
называется недостаток числа про-
ектов, готовых к финансированию: 
пик инвестиций придется на вторую 
половину 2020-го — 2022 год (даже 
по проектам, которые успеют запу-
стить в 2019 году). 

Доля затрат на инфраструктуру 
по отношению к ВВП останется, 
как и годом ранее, на уровне 2,1% — 
впервые после шести лет снижения 
(с 3,4% в 2012 году). Новые инстру-
менты финансирования инфраструк-
туры, включая созданный в 2018 году 
Фонд развития объемом 3,5 трлн 
руб., по оценке экспертов, также 

окажутся недостаточно востребован-
ными из-за отсутствия готовых проек-
тов. За три года предельный уровень 
фонда составит 1,633 трлн руб., 
из которых 41% (669 млрд руб.) будут 
задействованы в реализации проек-
тов комплексного плана, в том числе 
201 млрд — в 2019 году. 

Даже в случае преодоления 
дефицита проектов в течение 
ближайших двух лет дополнитель-
ным ограничителем могут стать 
возможности строительной отрасли. 
Подрядчики окажутся неспособны 
освоить 3,2 трлн руб. за шесть лет, 
даже если правительство найдет 
возможность изыскать эти средства, 
предупреждают в InfraOne. 

Негативно отразится на строите-
лях повышение НДС: в долгосрочные 
госконтракты, заключенные в 2018 
году, заложена прежняя ставка, 
а платить исполнителю придется 
уже по новой. При этом 44-ФЗ 
в большинстве случаев не допускает 
пересмотра условий контрактов, поэ-
тому компенсировать разницу (она 
может превышать 1,4% от их суммы) 
подрядчикам придется из собствен-
ного кармана. Больнее всего это 
ударит по исполнителям многолетних 
контрактов в сфере дорожного или 
социального строительства, осо-
бенно — по средним и мелким ком-
паниям. Крупные поставщики, хотя 
и имеют шанс добиться пересмотра 
контракта, столкнутся с кассовым 
разрывом и будут вынуждены искать 
оборотные средства, что приведет 
к затягиванию сроков строительства. 
Суммарные потери отрасли от увели-
чения НДС в InfraOne оценивают 
в 30–35 млрд руб., а с учетом неза-
вершенных проектов прошлых лет — 
на 10–15 млрд руб. больше.

Надежда Краснушкина

БЮДЖЕТНЫЕ РАСХОДЫ 
НА ИНФРАСТРУКТУРУ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: INFRAONE RESEARCH. 
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РЕГИОНАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ
В рамках госпрограмм
Комплексный план развития инфраструктуры
Остальные национальные проекты 
в рамках майского указа

Два ключевых ведомства, курирующие 
тарифную госполитику в РФ,— ФАС и 
Минэкономики — объединили свои за-
конопроекты по теме и внесут их в пра-
вительство совместно, подтвердили 

”Ъ“ в обоих органах власти. Это долж-
но было произойти до конца 2018 года, 
но работу тормозили возражения участ-
ников рынка. Их не устраивало ни вмеша-
тельство ФАС в отраслевые регламен-
ты, ни идея Минэкономики оплачивать 
подключение к сетям новых проектов за 
счет персональной инвестнадбавки: не-
прозрачность ее расчета не позволила 
бы реализовать многие инвестпроекты. 
Согласованный проект сохранил послед-
нюю норму, но обещает установить поря-
док расчета инвестнадбавки актом пра-
вительства: это может решить проблему, 
одновременно расширив полномочия 
 Белого дома в согласовании инвестпрог-
рамм госмонополий.

Минэкономики и ФАС договорились сов-
местно вносить в Белый дом законопроект о 
тарифном регулировании — по инициати-
ве Минэкономики в него включен принцип 
«плати или не строй», при котором расшире-
ние сетей под новые мощности предполага-
ется оплачивать за счет инвестиционной та-
рифной надбавки для конкретного инвесто-
ра, а не для всей отрасли в целом (

”
Ъ“ подроб-

но писал об этом проекте 3 декабря 2018 го-
да). «Новый проект ФАС включил все предло-
жения, которые были отражены в законопро-
екте министерства, и поэтому Минэкономи-
ки готово его поддержать»,— заявил 

”
Ъ“ пред-

ставитель ведомства. В ФАС также подтверди-
ли 

”
Ъ“, что «совместно с Минэкономики до-

работали законопроект» и вместе внесут его 
в Белый дом.

Отметим, что глава получившей беспре-
цедентные тарифные полномочия после 
поглощения Федеральной службы по тари-
фам ФАС Игорь Артемьев неоднократно об-
ещал регулируемым отраслям полный пе-
ресмотр подходов к тарифообразованию. 
Указ президента, утвердивший Националь-
ный план развития конкуренции,— глава 
службы активно добивался его подписания 
— требует внесения в Госдуму нового зако-

нопроекта о тарифах до 1 января 2019 года 
(срок уже пропущен). Однако проект самой 
ФАС вызвал возражения рынков и ведомств 
и был внесен службой в правительство 8 но-
ября с разногласиями (см. 

”
Ъ“ от 14 ноября). 

Позже Минэкономики сильно переработа-
ло проект службы, исходя из того, что тари-
фы должны обеспечивать только операцион-
ную деятельность госмонополий, поддержку 
инфраструктуры, социально значимые ин-
вестиции и прибыльность активов на уров-
не 1–5%. По идее Минэкономики коммерче-
ские проекты должны компенсировать се-
тям стоимость своего подключения, а при 

наличии у них социальной значимости — 
получать господдержку, но не увеличивать 
нагрузку на потребителей. Против этой нор-
мы выступили потребители энергии — сек-
тор уже пробовал реализовать такой подход, 
но выяснилось, что инвестнадбавка являет-
ся неподъемной для многих инвестпроектов 
и формируется непрозрачно.

В результате в последнюю версию зако-
нопроекта (есть у 

”
Ъ“) министерство и ФАС 

включили компромиссный пункт, дающий 
Белому дому возможность учесть эти возра-
жения. По нему инвестрасходы в интересах 
конкретных потребителей по-прежнему «не 
подлежат включению в состав необходимой 
валовой выручки регулируемого субъекта, 
формируемой для целей установления тари-
фов», но «такие инвестрасходы компенсиру-
ются регулируемому субъекту в составе пла-
ты за подключение в порядке, установлен-
ном правительством». Де-факто это даст пра-
вительству возможность оказывать точечную 
господдержку проектам, в которых оно заин-

тересовано. «Это гибкость для правительст-
ва в определении как механизмов компен-
сации, так и источников. В том числе учтем 
пожелания энергетиков»,— подтвердил 

”
Ъ“ 

представитель Минэкономики. «Речь идет о 
компенсации расходов на проекты развития, 
связанные с расширением и строительством 
инфраструктуры в пользу конкретных зая-
вителей. Это капвложения в основные фон-
ды, подстанции, провода, рельсы, трубы и 
т. п.»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“.

Отметим, впрочем, что таким образом 
проблема непрозрачности формирования 
платы за технологическое присоединение, 
на которую раньше жаловались энергопо-
требители, выносится из периметра тариф-
ного регулирования — теперь адекватность 
такой платы будет зависеть от порядка ее рас-
чета, который только предстоит определить 
Белому дому. При этом де-факто правительст-
во несколько расширит свои полномочия по 
контролю инвестпрограмм МРСК — пока в 
отрасли действует правило «старые потреби-
тели платят за присоединение новых», в рам-
ках которого размер тарифных надбавок уре-
гулируется на региональном уровне.

В остальном последняя версия «тариф-
ного» законопроекта является компиляци-
ей разработок ФАС и Минэкономики — до-
кумент констатирует, что его целью явля-
ется «защита интересов потребителей» гос-
монополий и обеспечение доступности их 
услуг, развитие конкуренции и обеспечение 
стабильности инфраструктуры. Приори-
тетным методом расчета тарифов, которые 
должны быть долгосрочными (не менее пя-
ти лет), объявлен метод сравнительного ана-
лиза (эталонных расходов), и только при не-
возможности применения этого метода до-
пускаются метод индексации, метод эконо-
мически обоснованных расходов и метод 
доходности инвестиционного капитала — 
причем последние «применяются при не-
возможности применения метода индекса-
ции в случаях и порядке, определяемых пра-
вительством». Де-факто это дает старт тариф-
ной реформе, ради которой ФАС и были пе-
реданы полномочия ФСТ.

”
Ъ“ будет следить за развитием событий.

Олег Сапожков

Тарифную политику выводят на старт
ФАС и Минэкономики согласовали свои взгляды на цены услуг госмонополий

Прогноз роста экономик 
крупнейших стран (% ВВП). 
Источник: МВФ.

 2018 2019 2020
Весь мир 3,7 3,5 3,6

Развитые страны 2,3 2 1,7

   США 2,9 2,5 1,8

   Германия 1,8 1,6 1,7

   Италия 1 0,6 0,9

   Япония 0,9 1,1 0,5

   Великобритания 1,4 1,5 1,6

Развивающиеся страны 4,6 4,5 4,9

   Россия 1,7 1,6 1,7

   Китай 6,6 6,2 6,2

   Индия 7,3 7,5 7,7

   Бразилия 1,3 2,5 2,2

  Саудовская Аравия 2,3 1,8 2,1

Динамика внешнего долга РФ ($ млрд)
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Возглавляемому Максимом  
Орешкиным Минэкономики  
удалось внедрить в тарифный  
законопроект ФАС принцип,  
по которому новые инвестпроекты 
смогут подключаться к сетям  
только за свой или за госсчет,  
но не за счет других потребителей   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Нет повода не принять
Законопроекты о фейковых новостях  
и неуважении к органам власти  
готовы к первому чтению

Думский комитет по  информационной 
политике рекомендовал к принятию 
в первом чтении законопроекты, кото-
рые вводят штрафы за распространение 
фейковых новостей в СМИ и разреша-
ют прокуратуре блокировать неуважи-
тельные высказывания об органах госу-
дарственной власти в интернете. Такое 
решение комитет принял, получив по-
ложительные отзывы от правительства. 
Депутаты обсуждали эти законопроек-
ты неделю назад, но без правительст-
венной оценки решение не приняли. 
Одобрив вчера проекты, члены комите-
та признали, что содержащиеся в них за-
преты давно предусмотрены в законо-
дательстве.

Думский комитет по информационной 
политики вчера окончательно разобрался с 
двумя законопроектами, устанавливающи-
ми новые ограничения для распростране-
ния информации, в том числе в сети Интер-
нет. Их инициатором выступил глава коми-
тета по конституционному законодательст-
ву Совета федерации Андрей Клишас, его со-
авторами стали два сенатора и десять депу-
татов-единороссов. Комитет единогласно 
решил, что оба проекта Госдума может одо-
брять в первом чтении, устранив недостат-
ки ко второму чтению. К согласию члены 
комитета пришли, получив положительное 
заключение правительства, которое имело 
право никак не реагировать, поскольку ни 
один из проектов не предусматривает допол-
нительных затрат из федерального бюджета. 
Однако комитет неделю назад запросил от-
зыв, не сумев без правительственной оценки 
принять собственное решение. Отзыв прави-
тельства потребовался депутатам после жест-
кой критики обоих законопроектов, с кото-
рой выступили представители Генпрокура-
туры и Минсвязи на расширенном заседа-
нии комитета (см. 

”
Ъ“ от 15 января).

В правительстве, согласно поступившему 
отзыву, позитивно отнеслись к обоим зако-
нопроектам. Один из проектов вводит ощу-
тимые для СМИ штрафы за публикацию «не-
достоверной информации под видом досто-
верных сообщений» (фейковые новости). 
Второй проект разрешает органам проку-
ратуры блокировать в соцсетях и иных ин-
тернет-ресурсах «информацию, выражаю-
щую в неприличной форме явное неуваже-
ние к обществу, государству». Свою поддер-
жку правительство оговорило замечаниями. 

В частности, запрет на фейковые новости ав-
торы проекта распространяют на информа-
цию, которая «создает угрозу жизни и здоро-
вью граждан, массового нарушения общест-
венного порядка и общественной безопас-
ности, прекращения функционирования 
объектов жизнеобеспечения, транспортной 
или социальной инфраструктуры, наступле-
ния иных тяжких последствий». Согласно от-
зыву правительства, это положение «требу-
ет уточнения, поскольку в представленном 
виде оно может толковаться как разрешаю-
щее распространение» в СМИ и интернете 
«недостоверной общественно значимой ин-
формации, распространяемой под видом до-
стоверных сообщений, если такая информа-
ция непосредственно не создает угрозу жиз-
ни и (или) здоровью граждан» и т. д. По части 
же выражения «явного неуважения» к влас-
ти правительство находит «целесообразным 
уточнить» перечень «объектов, в отношении 
которых» нельзя распространять «информа-
цию, выражающую в неприличной форме 
явное неуважение».

У профильного комитета, как выяснилось 
вчера, тоже возникли претензии к законо-
проектам. Согласно решению комитета, авто-
ры законопроекта разработали запреты и ог-
раничения, которые уже есть в действующем 
законодательстве. Так, меры, указанные авто-
рами в новой статье о «явном неуважении к 
власти», которую предложено ввести в закон 
«Об информации, информационных техно-
логиях и о защите информации», «дублиру-
ют положения действующей статьи 15.3» это-
го закона. К тому же понятие «

”
выражающее 

в неприличной форме явное неуважение“ 
носит оценочный характер, не соответствует 
требованиям правовой определенности», го-
ворится в решении комитета. Запрет на фей-
ковые новости «уже предусмотрен ч. 1 ст. 51 
закона 

”
О СМИ“, в соответствии с которой не 

допускается сокрытие или фальсификация 
общественно значимых сведений, распро-
странение слухов под видом достоверных со-
общений». Думский комитет подчеркнул, что 
нарушение этой статьи считается «злоупотре-
блением свободой массовой информации», 
за что для СМИ «предусмотрена серьезная 
административная и уголовная ответствен-
ность вплоть до прекращения деятельности». 
Однако, несмотря на все замечания, комитет 
решил, что будет рекомендовать Госдуме при-
нять в первом чтении оба проекта.

Виктор Хамраев

Споры с государством станут дороже
КС разрешил взыскивать с граждан расходы  
за судебные разбирательства с органами власти 

Конституционный cуд (КС) вчера закре-
пил практику взыскания с проигравших 
спор с властями граждан и  организаций 
судебных издержек в пользу заинтере-
сованных лиц, если они «вынужденно 
и активно» защищали решения госорга-
на. КС лишь запретил таким лицам дей-
ствовать «исключительно с целью вос-
препятствования защите прав, свобод 
и интересов истцов», признав оспорен-
ное применение Кодекса администра-
тивного судопроизводства (КАС) кон-
ституционным. Эксперты называют 
возложение на граждан судебных расхо-
дов в спорах с государством «элементом 
устрашения». 

КС признал конституционной ст. 112 
КАС, которую просили отменить градоза-
щитники из Санкт-Петербурга Наталья Ба-
ланюк, Николай Лаврентьев, Илья Попов 
и Владимир Чернышев. С них взыскали по 
10 тыс. руб. (в целом 40 тыс.) в пользу ООО 
«Воин-В», с проектами уплотнительной за-
стройки которого рядом с исторической 
усадьбой Александрино градозащитники 
борются в судах уже много лет. В деле о неза-
конности распоряжения комитета по градо-
строительству и архитектуре (КГА) Смольно-
го об утверждении градостроительных пла-
нов земельных участков застройщик вы-
ступил в качестве заинтересованного ли-
ца. Горсуд Петербурга присудил в его поль-
зу оплату расходов на представителя в су-
де, сочтя, что он помог чиновникам выиг-
рать спор. Оспоренная норма КАС прямо не 
предусматривает такие обременения для 
проигравших истцов, однако пленум Вер-
ховного суда расширил ее толкование, при-
знав, что если «фактическое процессуаль-
ное поведение» заинтересованного истца 
способствовало исходу дела, его издержки 
должны быть оплачены за счет проиграв-
шей стороны. Эту практику вчера одобрил 
КС, установив для ее применения ряд уточ-
няющих критериев. 

В решении говорится, что суды для взы-
скания с истцов таких расходов должны 
установить, что заинтересованное лицо по-
несло их «вынужденно», активно способст-
вовало победе госоргана и защищало свои 
права и интересы, а не только преследовало 

цель «воспрепятствовать защите прав, сво-
бод и интересов» истцов. Отметим, что спи-
сок критериев оказался в резолютивной ча-
сти решения короче, чем в его мотивировоч-
ной части. В ней также указано, что заинте-
ресованное лицо в ходе процесса не долж-
но подменять собой административного от-
ветчика и суды не должны взыскивать с ист-
ца расходы в пользу заинтересованного ли-
ца, если госорган фактически устранился от 
исполнения обязанности доказывать закон-
ность оспоренного решения, переложив на 
заинтересованное лицо «всю полноту про-
цессуальной ответственности». Тем более 
недопустимо, разъяснил КС, если ответчик 
и заинтересованное лицо целенаправлен-
но увеличивают расходы последнего, что-
бы финансово обременить истца в качестве 
«своеобразной санкции». 

Отсутствие этих критериев в резолютив-
ной части значительно снижает перспекти-
ву пересмотра дела заявителей, на возмож-
ность которого указал КС. «Не ясно, каким 
образом заинтересованное лицо может спо-
собствовать принятию решения в своих ин-
тересах, если обязанность по защите при-
нятого решения органа власти лежит на ор-
гане власти, а не на заинтересованном ли-
це»,— сказал 

”
Ъ“ один из заявителей Нико-

лай Лаврентьев.
Отметим, что Институт законодательст-

ва и сравнительного правоведения (ИЗИ-
СП) при правительстве РФ сообщал в связи 
с этим делом КС, что подход ВС не являет-
ся универсальным и не может распростра-
няться на случаи, когда заинтересованное 
лицо защищает свои частные интересы, а 
оспоренная норма нуждается в законода-
тельных поправках с учетом всех правовых 
связей, статусов и интересов. В заключении 
ИЗИСП отмечалось, что истцам в случае их 
победы взыскивать издержки с заинтересо-
ванного лица КАС не позволяет, так что оно, 
прилагая усилия в спорах на стороне влас-
ти, помогая усилить позицию чиновников 
или компенсировать ее неубедительность, 
ничем не рискует. Обременение, возложен-
ное на градозащитников в данном деле, 
умаляет их право на судебную защиту, ука-
зывал ИЗИСП. Не исключил «законодатель-
ного совершенствования» оспоренной нор-

мы и полпред правительства Михаил Бар-
щевский. Однако КС требовать внесения за-
конодателем поправок не стал.

Старший юрист BGP Litigation Олег Хме-
левский говорит, что не увидел в постанов-
лении определенности толкования оспо-
ренной нормы. «Условие, что заинтересо-
ванное лицо не участвовало в процессе с це-
лью воспрепятствования доступа к правосу-
дию,— это оценочная категория: для настоя-
щей и справедливой работы данной нормы 
необходима независимость судебной влас-
ти от исполнительной власти, а в настоящее 
время такой независимости нет»,— говорит 
он. Суды могут способствовать созданию до-
полнительных барьеров для граждан на до-
ступ к правосудию и снижению их правоза-
щитной активности, отмечает эксперт. Впро-
чем, по его словам, нередки случаи, когда об-
щественные деятели судятся для извлечения 
собственной выгоды, принося колоссаль-
ные убытки для застройщиков. 

Руководитель судебной практики Инсти-
тута права и публичной политики Григорий 
Вайпан считает, что постановление КС «за-
трудняет доступ к правосудию для граждан 
и поощряет существующую практику, ког-
да заинтересованные лица по договорен-
ности с госорганами взыскивают судебные 
расходы, чтобы проучить граждан-истцов». 
«На практике ходатайство о взыскании су-
дебных расходов в пользу заинтересован-
ных лиц используется как элемент устра-
шения»,— отмечает эксперт. «Граждане в 
административных делах являются сла-
бой, менее защищенной стороной, поэто-
му на государство возлагается обязанность 
обеспечить определенную процессуальную 
справедливость — к примеру, путем предо-
ставления определенного иммунитета на 
взыскание судебных расходов»,— говорит 
юрист «Апологии протеста» Александр Пе-
редрук. Господин Передрук еще в 2015 го-
ду пытался обжаловать взыскание расхо-
дов Смольного, после того как ему не уда-
лось оспорить отказ в согласовании демон-
страции на Невском проспекте и чиновни-
ки взыскали с него издержки. КС его жало-
бу тогда рассматривать отказался.

Анна Пушкарская,  
Андрей Райский

Александр Беглов объявил 
состав правительства
Врио губернатора Санкт-Петербурга  
внес в парламент кандидатуры заместителей

Врио главы Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов сформировал городское 
правительство, с которым он, по всей 
вероятности, пойдет в сентябре на гу-
бернаторские выборы. Вчера госпо-
дин Беглов внес в заксобрание горо-
да кандидатуры шести заместителей. 
В его команду вошли бывшие соратни-
ки совладельца банка «Россия» Юрия 
Ковальчука, в том числе работавшие 
в Смольном при Владимире Путине, 
и вернувшиеся в правительство города 
бывшие подчиненные экс-губернатора 
Валентины Матвиенко.

Полномочия в городском правительстве 
Александр Беглов перераспределил после 
состоявшейся на прошлой неделе очеред-
ной серии отставок бывших заместителей 
экс-губернатора Георгия Полтавченко. Чет-
веро из десяти работавших с ним вице-губер-
наторов пока сохранили должности. Это ку-
ратор социального блока Анна Митянина, 
возглавлявшая при Валентине Матвиенко 
юридический комитет, и куратор туристи-
ческого и внешнеполитического блока Олег 
Марков, который начинал карьеру в коми-
тете по внешним связям Смольного под ру-
ководством Владимира Путина, а впослед-
ствии работал заместителем руководителя 
протокола президента. На посту остался от-
ветственный за ЖКХ и благоустройство Ни-
колай Бондаренко, который работал в струк-
турах и администрации Курортного района 
при начинавшем тогда карьеру в Смольном 
Александре Беглове. Сохранил должность и 
бывший офицер КГБ, бывший первый вице-
губернатор Ленобласти и экс-глава Роспри-
роднадзора, а ныне вице-губернатор по куль-
туре Владимир Кириллов.

Шесть новых заместителей господина 
Беглова заксобрание утвердит в среду. Как 
и прогнозировал 

”
Ъ“, главой администра-

ции губернатора вместо Александра Гово-
рунова станет Любовь Совершаева, возглав-
ляющая в Смольном аппарат губернатора, 
а ранее работавшая заместителем несколь-
ких полпредов президента в СЗФО, вклю-
чая Александра Беглова. Госпожа Соверша-
ева начинала работу в Смольном при Вла-
димире Путине, управляла имуществом в 
администрациях Санкт-Петербурга и Лено-
бласти, позже работала в структурах банка 
«Россия» Юрия Ковальчука, создавала «На-
циональную Медиа Группу», в которую вхо-
дят в Санкт-Петербурге ключевые для выбо-
ров «Пятый» и 78-й телеканалы. Госпоже Со-
вершаевой также переходят полномочия 
вице-губернатора по внутренней политике 
Константина Серова: кроме руководства ад-
министрацией она будет отвечать за прове-

дение выборов, вопросы миграции, моло-
дежную политику, взаимодействие с обще-
ственными организациями, а также за ин-
форматизацию и медиаполитику.

Общаясь с депутатами от «Яблока» и Пар-
тии роста, Любовь Совершаева согласилась с 
ними, что выборы, на которых победил экс-
губернатор Георгий Полтавченко, прошли с 
нарушениями. «Из полпредства я наблюдала 
за этими выборами, это был ужас, который 
возмутил многих»,— заявила она. На вопрос 

”
Ъ“ о том, что именно ее возмутило, она упо-

мянула о нарушениях в процессе голосова-
ния и напомнила, что из-за них лишился 
своей должности экс-глава петербургского 
избиркома Алексей Пучнин (сейчас работа-
ет советником главы управления президен-
та по внутренней политике Андрея Ярина). 
О ситуации с недопуском на выборы канди-
датов, способных составить конкуренцию 
Георгию Полтавченко, она говорить не ста-
ла, но выразила надежду, что выборы 2019 
года будут «честными, прозрачными, объек-
тивными и безопасными для избирателя».

Курировать комитет по правопорядку бу-
дет другой вице-губернатор, «имеющий от-
ношение к силовому блоку», сказала госпо-
жа Совершаева, не уточнив, кто это будет. От-
метим, что, по данным источников 

”
Ъ“, в ГУ-

ВД Санкт-Петербурга ожидается смена руко-
водства: вместо Сергея Умнова может быть 
назначен Михаил Ильин, которого также 
считают человеком, близким к Юрию Ко-
вальчуку. Будущему вице-губернатору Вла-
димиру Княгинину поручат вопросы обра-
зования и науки, взаимодействие Смоль-
ного с федеральными органами власти. Он 
возглавлял правление фонда ЦСР «Северо-
Запад», председателем которого много лет 
был господин Ковальчук, а соучредителем 
— банк «Россия».

За энергетику и тарифы будет отвечать 
Максим Шасколький, возглавлявший Петер-
бургскую сбытовую компанию, «дочку» ПАО 
«Интер РАО», председателем правления ко-
торой является сын Юрия Ковальчука Борис. 
Бывший член правительства Валентины 
Матвиенко, экс-заместитель главы Минэко-
номики Евгений Елин будет курировать эко-
номику, финансы, имущество, промышлен-
ность, торговлю, госзакупки. За строительст-
во будет отвечать Николай Линченко, также 
работавший в администрации Валентины 
Матвиенко, а сейчас — в аппарате Белого до-
ма. Еще один ее бывший соратник, экс-глава 
комитета финансов Смольного Эдуард Бата-
нов, получит в ведение инвестиции, транс-
порт и развитие Арктической зоны.

Мария Карпенко,  
Анна Пушкарская

Перегибы  
на ветвях

Вячеслав Володин поднял 
эту тему 25 декабря на встрече 
с президентом Владимиром Пу-
тиным. Тогда он отметил, что 
анализ Основного закона «точ-
но даст ответы и принесет где-
то, может быть, и чувство, с од-
ной стороны, удовлетворения, а 
с другой стороны, поиска реше-
ний», не уточнив каких. Пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков тогда заявил, что в Крем-
ле пока «позиции на этот счет 
нет» и мнение господина Воло-
дина — одна из «экспертных то-
чек зрения». Отвечая на вопрос о 
закреплении в Основном законе 
национальной идеи на большой 
пресс-конференции 20 декабря, 
Владимир Путин ответил: «Что 
касается изменений в Конститу-
ции, это предмет широкого об-
щественного обсуждения».

Глава комитета Совета феде-
рации по конституционному 
законодательству Андрей Кли-
шас вчера заявил, что верхняя 
палата готова рассмотреть пред-
ложения Госдумы о поправках 
«в порядке, предусмотренном 
9 главой Конституции (в этой 
главе описан порядок пересмо-
тра Основного закона.— 

”
Ъ“)». 

На просьбу 
”
Ъ“ подробнее пояс-

нить свою позицию сенатор от-
ветил, что его «личная позиция 
была высказана в связи со стать-
ей Зорькина». Тогда сенатор зая-
вил, что не видит в статье «при-
зывов изменить Конституцию», 
ни в парламенте, ни в админи-
страции президента сейчас «не 
ведется работа по ее измене-
нию», и такого общественного 
запроса нет.

Глава комитета Госдумы по 
законодательству и госстрои-
тельству Павел Крашенинни-
ков сказал 

”
Ъ“, что еще не успел 

ознакомиться с предложения-
ми Вячеслава Володина.

Профессор кафедры консти-
туционного и административно-
го права Высшей школы эконо-

мики Владимир Кряжков сказал 

”
Ъ“, что «дисбаланс между ветвя-

ми власти действительно сущест-
вует, поэтому поправки в этой ча-
сти не помешают». «Но все зави-
сит от того, каким именно обра-
зом произойдет перераспределе-
ние полномочий»,— говорит он. 
Депутат Госдумы от КПРФ Алек-
сей Куринный сказал 

”
Ъ“, что в 

российской Конституции закре-
плены «огромные полномочия 

президента, а полномочия зако-
нодательной власти унижены. В 
этой части Конституцию можно 
и нужно поменять». Подводных 
камней в потенциальной рефор-
ме коммунист не видит: «По это-
му пути идет большинство циви-
лизованных стран. Есть периоды 
стабилизации, которые требуют 
сильной руки, после них идут пе-
риоды, связанные с восстановле-
нием баланса».

Судья Конституционного су-
да в отставке Тамара Морщакова 
связала предложение Вячеслава 
Володина, в частности, с тем, что 
«нужно что-то сделать, чтобы рей-
тинг власти не падал». «Положе-
ние людей очень плохое. Нака-
нуне юбилея Конституции (в де-
кабре 2018 года.— 

”
Ъ“) мы иска-

ли причины в Конституции, од-
нако это вопрос общего положе-
ния, вопрос внутренней, а мо-
жет быть, и внешней политики, 
но никак не юридический»,— 
сказала 

”
Ъ“ госпожа Морщакова.

Также Вячеслав Володин за-
явил, что «в законодательстве 
было бы правильно более пол-
но раскрыть определение 

”
со-

циальное государство“». Так он 
ответил на вопрос, что он пони-
мает под необходимостью проа-
нализировать нормы Конститу-
ции. «Власть теряет рейтинги, 
и это во многом связано с соци-
альным самочувствием общест-
ва, а у Вячеслава Володина как у 
публичного политика есть поли-
тическое чутье»,— пояснил 

”
Ъ“ 

президент Центра политических 
технологий Борис Макаренко. 
Потому спикер и ставит вопро-
сы о сути «социального государ-
ства», о «подотчетности испол-
нительной власти» парламенту, 
считает эксперт.

Наталья Корченкова,  
Лиза Миллер,  
Виктор Хамраев

Спикер Госдумы 
Вячеслав Володин 
недоволен 
«креном в пользу 
исполнительной  
ветви власти»  ФОТО 

АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Ч Т О  П Р Е Д Л А Г А Л И  И З М Е Н И Т Ь  В  К О Н С Т И Т У Ц И И  Р О С С И И

В январе 2017 года депутат от КПРФ Владимир Бортко 
предлагал пересмотреть статью 13, которая 
запрещает государственную идеологию. 
«Я предлагаю идеологию государственническую и па-
триотическую»,— заявлял он. Ранее отменить запрет 
на государственную или обязательную идеологию 
также предлагал лидер «Справедливой России»  
Сергей Миронов.

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский неоднократно 
заявлял о необходимости закрепить в Конститу-
ции статус «государствообразующего» рус-

ского народа. Партия предлагала заменить: «Мы, 
многонациональный народ Российской Федерации…» 
на «Мы — русские — и другие народы России».

В декабре 2017 года лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов предлагал ограничить право избираться 
президентом РФ двумя сроками в жизни. В июне 
2018 года он заявил, что с помощью Конституции 
необходимо ограничить власть президента 
Госсоветом.

Позже, в мае 2018 года парламент Чечни внес 
в Госдуму законопроект с поправкой в Конституцию, 

которая разрешила бы одному и тому же че-
ловеку занимать президентский пост не два, 
а три раза подряд.

В апреле 2018 года господин Жириновский 
предложил заменить «чуждый России» институт 
президентства на коллективный орган управ-
ления страной — Госсовет, в состав которого 
войдут лучшие и наиболее авторитетные люди страны 
с наибольшим политическим весом.

Михаил Малаев, 
Евгений Козичев

с1



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 22 января 2019 №10   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно ”Ъ“, Следственный 
комитет России (СКР) вынужден зано-
во расследовать скандальное уголовное 
дело о хищениях турбореактивных дви-
гателей стратегических авиационных 
крылатых ракет Х-55 с их последующи-
ми поставками на Украину. Если ранее 
двое соучастников махинаций, признав-
шие свою вину, получили сроки в особом 
порядке судопроизводства, то в матери-
алах уголовного преследования предпо-
лагаемых организаторов преступления 
судом были обнаружены многочислен-
ные ошибки, которые не позволили рас-
смотреть его по существу.

По данным 
”
Ъ“, главное следственное 

управление СКР по Московской области вы-
нуждено повторно расследовать уголовное 
дело в отношении экс-гендиректора ПАО «Ту-
раевское машиностроительное конструктор-
ское бюро 

”
Союз“» Николая Яковлева, ком-

мерческого директора АО «Корпорация 
”
Так-

тическое ракетное вооружение“» (КТРВ) Вик-
тора Вагана, бывшего исполнительного ди-
ректора федерального казенного предприя-
тия «Государственный казенный научно-ис-
пытательный полигон авиационных систем» 
(ФКП ГкНИПАС) Владимира Ниязова, руково-
дителя договорного отдела по поставкам сы-
рья ЗАО «Южно-Уральский специализирован-
ный центр утилизации» (ЮУрСЦУ) Игоря Ма-
лолеткина и предпринимателя Андрея Сидо-
рова. В зависимости от роли каждого из фигу-
рантов они обвиняются в организации особо 
крупного мошенничества и соучастии в нем, 
а также в хищении оружия, взрывчатки или 
боеприпасов — ч. 4 ст. 159 и ч. 4 ст. 226 УК РФ.

Громкое расследование началось еще в 
сентябре 2015 года, когда было возбуждено 
уголовное дело о махинациях в отношении 
«неустановленных лиц». Потом в него вошли 
мошеннические эпизоды, выявленные любе-
рецким следственным отделом. С января 2016 
года объединенное дело расследовалось уже в 
ГСУ СКР по Московской области, а первые фи-
гуранты появились в нем летом того же года.

В конце прошлого года уголовное дело по-
ступило в Воскресенский горсуд Московской 
области. Начав его рассмотрение по существу, 
суд вынес постановление о возвращении ма-
териалов в прокуратуру, а оттуда — предвари-
тельному следствию. Как сообщили 

”
Ъ“ в суде, 

мотивированное решение заняло 12 страниц. 
В материалах были обнаружены недопусти-
мые доказательства, нарушения при приня-
тии дела к производству и его расследовании.

При этом суд, согласившись с обвинени-
ем, сохранил меры пресечения, которые 
еще оставались у двух фигурантов — под-
следственные Ваган и Малолеткин в пери-

од доследования продолжат оставаться под 
домашними арестами. Их подельники, от-
метим, давно освобождены даже из-под до-
машних арестов под подписки о невыезде и 
надлежащем поведении.

Обжаловать решение суда Мособлпрокура-
тура не стала. Источник в областном ГСУ СКР 
сообщил 

”
Ъ“, что сейчас проводится исправ-

ление неточностей, выявленных судом в этом 
деле. По данным собеседника 

”
Ъ“, работа не 

должна занять много времени. Однако фигу-
рантов заново придется знакомить с новыми 
результатами следственных действий, а затем 
утверждать обвинение в прокуратуре, на что 
потребуется еще несколько месяцев.

По версии следствия, еще в 2010 году го-
спода Ваган и Яковлев, узнав, что в ходе двух 
госконтрактов с Минпромторгом на террито-
рии подмосковного полигона ГкНИПАС пред-
стояло провести утилизацию стратегических 
авиационных крылатых ракет Х-55, догово-
рились с ОАО «Мотор Сич» о продаже ему 93 
короткоресурсных двухконтурных турборе-
активных двигателей Р-95-300 (изделие 95), а 
весь оставшийся от ракет лом отправили на 
переработку в ЮУрСЦУ, находящийся в Ми-
ассе. Вырученные за него 10,8 млн руб. ГкНИ-
ПАС перечислил Минпромторгу, представи-
тели которого не знали о махинациях. При 
этом от «Мотор Сич» они получили за постав-
ленные двигатели $2,4 млн, или 73 млн руб. 
по тогдашнему курсу ЦБ.

В 2010–2011 годах обвиняемые, как устано-
вило следствие, провернули еще одну аферу. В 
рамках контрактов все с тем же Минпромтор-
гом они должны были полностью утилизиро-
вать 37 тактических управляемых ракет класса 
«воздух—поверхность» модели Х-31, поступив-
ших в ГкНИПАС из войсковых частей, а вместо 
этого организовали их разбор на агрегаты. За 
лом Минпромторг получил 8,1 млн руб., пред-
усмотренные контрактом. Демонтированные 
же агрегаты ракет поступили в повторное про-
изводство. Боевые части ракет, содержащие 
3256 кг взрывчатки, по данным следствия, по-
ступили в дочернее предприятие КТРВ — АО 
«Государственный научно-исследовательский 
институт машиностроения им. В. В. Бахирева», 
выпускающее взрывчатку. Ущерб по этому эпи-
зоду составил почти 95 млн руб.

При этом следует отметить, что два выде-
ленных из большого расследования уголов-
ных дела в отношении соучастников хище-
ний — предпринимателя Михаила Дзамы и 
бывшего гендиректора ГкНИПАС Олега Про-
нина — не вызвали никаких нареканий в 
Воскресенском горсуде. Оба в особом поряд-
ке получили два года и пять лет заключения 
соответственно.

Николай Сергеев

Тайные поставки  
на Украину не прошли 
судебную проверку
Дело о торговле ракетными двигателями 
возвращено следствию

Как стало известно ”Ъ“, в столичном 
управлении МЧС набирает обороты 
скандал, связанный с получением взя-
ток. Вслед за приговоренным месяц на-
зад к 8,5 года колонии строгого режима 
за взятку в 1,8 млн руб. заместителем на-
чальника отдела надзора в области по-
жарной безопасности управления надзор-
ной деятельности и профилактической 
работы ГУ МЧС по Москве Николаем Поло-
синым в СИЗО отправлен его бывший под-
чиненный майор Денис Панасевич. О его 
участии в коррупционных схемах, по неко-
торым данным, рассказал подполковник 
Полосин, приговор которому вынесли в 
особом порядке в конце прошлого года.

33-летнего главного специалиста отдела 
надзора в области пожарной безопасности 
управления надзорной деятельности и профи-
лактической работы ГУ МЧС по Москве майора 
Дениса Панасевича задержали через месяц по-
сле вынесения приговора его шефу. 20 декаб-
ря прошлого года Хамовнический суд Москвы 
рассмотрел дело замначальника отдела Нико-
лая Полосина в особом порядке, приговорив 
его тем не менее к внушительному сроку — 8,5 
года колонии строгого режима и штрафу в раз-
мере 4,9 млн руб. Он был признан виновным в 
получении взятки в размере 1,8 млн руб.

Эти деньги, как установили следствие и 
суд, подсудимый должен был получить от ген-
директора компании «Сопас», занимающей-
ся системами пожарной и охранной безопас-
ности, Олега Шипилова. Фирма последнего 
сотрудничала с сетью торговых центров «Ка-
питолий», где подчиненные господина Поло-
сина выявили целый ряд нарушений пожар-
ной безопасности. В частности, якобы в торго-
вых центрах имелись проблемы с эвакуаци-
онными выходами, а также системами авто-
матического пожаротушения. За то, чтобы не 
лишиться выгодного контракта с «Капитоли-
ем», представитель «Сопаса» предложил про-
веряющим закрыть глаза на выявленные на-
рушения за вознаграждение. Деньги, как го-
ворится в материалах расследования, которое 
проводило следственное управление Следст-
венного комитета России по Центральному 
округу Москвы, передавались несколькими 

траншами. 700 тыс. руб. Николай Полосин по-
лучил в своем рабочем кабинете в июне 2017 
года. Еще 300 тыс.— 30 ноября в автомобиле 
Volkswagen Touareg возле здания ГУ МЧС по 
Москве на Пречистенке, 22/2. Там господина 
Полосина и задержали сотрудники ФСБ.

Через полгода следствия арестованный 
подполковник Полосин полностью признал 
свою вину в инкриминируемом деянии и хо-
датайствовал о заключении досудебного со-
глашения о сотрудничестве с прокурором. По 
данным источника 

”
Ъ“, именно тогда на до-

просах и прозвучала фамилия майора Панасе-
вича, который якобы также был задействован 
в коррупционных схемах. В итоге ему предъ-
явили обвинение в получении взятки в круп-
ном размере (ч. 5 ст. 290 УК РФ) и арестовали 
тем же Хамовническим райсудом.

Отметим, что Денис Панасевич, в отличие 
от своего руководителя, являлся медийной 
фигурой. В частности, именно он от лица МЧС 
через месяц после трагедии, происшедшей 25 
марта 2018 года в ТЦ «Зимняя вишня» в Кеме-
рово, заявил, что ведомство «разработало за-
конопроект, расширяющий полномочия ор-
ганов государственного пожарного надзора». 
Напомним, что жертвами пожара в «Зимней 
вишне» стали 60 человек, в том числе 41 ребе-
нок. А в мае 2018 года майор Панасевич высту-
пал в качестве содокладчика в Москве на кон-
ференции по вопросам безопасности туриз-
ма. Там он рассказывал о «пожарной безопас-
ности гостиниц и наиболее часто выявляемых 
в них нарушениях», а также давал «практиче-
ские рекомендации» постояльцам отелей.

Не менее любопытен и тот факт, что Нико-
лая Полосина и Дениса Панасевича защища-
ет один и тот же адвокат Петр Масейкин. Ком-
ментировать ситуацию по делу своих клиен-
тов, как и версию о том, что начальник дал по-
казания на своего подчиненного, господин 
Масейкин вчера не стал.

В ГУ МЧС России по Москве комментиро-
вать ситуацию с уже вторым арестованным 
в течение года сотрудником отдела надзора 
в области пожарной безопасности управле-
ния надзорной деятельности и профилакти-
ческой работы также не стали.

Олег Рубникович

Дело о взятке перекинулось 
с начальника  
на подчиненного
Арестован сотрудник МЧС, продвигавший 
расширение функций Госпожнадзора

Как стало известно ”Ъ“, СКР прекра-
тил уголовное преследование одно-
го из лучших сотрудников калинин-
градского управления следственного 
комитета Артура Гусельникова и его 
приятеля, специалиста по регулировке 
схода-развала Иосифа Скосорева. Они 
обвинялись в вымогательстве 200 тыс. 
руб. у приемного отца господина Ско-
сорева, ранее судимого Игоря Макее-
ва. По некоторым данным, на решение 
о прекращении расследования повли-
яла позиция Генпрокуратуры, которая 
настаивала, что следствие полностью 
игнорирует версию защиты. Впрочем, 
господа Гусельников и Скосорев уже 
стали фигурантами нового расследова-
ния — о незаконном получении пенсии 
господином Макеевым.

Тот факт, что уголовное дело в отноше-
нии следователя и его знакомого прекраще-
но, 

”
Ъ“ подтвердил адвокат Павел Калинов, 

представляющий интересы Иосифа Скосо-
рева. По словам защитника, его уведомили 
о закрытии дела в конце 2018 года, но офи-
циального постановления господин Кали-
нов пока не получил. «Я знаю лишь, что де-
ло против моего клиента прекращено по 
реабилитирующим обстоятельствам»,— 
отметил господин Калинов. Это может оз-
начать, что в действиях господина Скосоре-
ва в итоге не было обнаружено состава пре-
ступления, либо следствие пришло к вы-
воду, что самого факта вымогательства не 
было. Отметим, что защита с самого начала 
расследования утверждала, что обвинение 
в адрес фигурантов — надуманное, а само 
заявление о вымогательстве от потерпевше-
го — неоднократно судимого Игоря Маке-
ева появилось после того, как его деятель-

ностью в очередной раз заинтересовались 
правоохранительные органы.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, постановление о 

возбуждении уголовного дела в отношении 
следователя по особо важным делам Арту-
ра Гусельникова и его приятеля подписал 
в 2018 году один из заместителей предсе-
дателя СКР. Расследованием занялось Глав-
ное следственное управление ведомства, 
притом что фигурантов обвинили в вымо-
гательстве относительно небольшой сум-
мы — 200 тыс. руб. Эти деньги, как счита-
ло следствие, обвиняемые якобы незакон-
но требовали у приемного отца мастера схо-
да-развала таксиста Игоря Макеева. Дейст-
вия Иосифа Скосорева в итоге были квали-
фицированы как «мошенничество с причи-
нением значительного ущерба» (ч. 2 ст. 159 
УК РФ), а следователя Гусельникова — как 
«мошенничество с использованием слу-
жебного положения в крупном размере» 
(ч. 3 ст. 159 УК РФ). После этого со следовате-
ля Гусельникова, который считался одним 
из лучших сотрудников в калининградском 
управлении СКР, взяли подписку о невые-
зде, а господин Скосорев был арестован.

Как следовало из материалов дела, Игорь 
Макеев был задержан 21 января 2015 года со-
трудниками калининградского уголовного 
розыска по подозрению в совершении кра-
жи. А при личном досмотре в здании отдела 
полиции по Гурьевскому району Калинин-
градской области у него был обнаружен па-
спорт на имя некоего Маранди. После это-
го, опасаясь уголовного преследования, го-
сподин Макеев, по материалам дела, напи-
сал СМС-сообщение приемному сыну, по-
просив помощи. Получив сообщение, нахо-
дившийся в Санкт-Петербурге Иосиф Ско-
сорев, по данным следствия, попросил сво-

его приятеля — следователя узнать подроб-
ности задержания его родственника, а затем 
передал задержанному 200 тыс. руб., чтобы 
тот мог оплатить услуги адвоката. После чего 
на протяжении трех лет, до 29 сентября 2017 
года, «посредством неоднократных телефон-
ных звонков и СМС-сообщений» специалист 
по сходу-развалу требовал вернуть деньги, 
поскольку они приемному отцу не понадо-
бились — в отношении него уголовное дело 
не было возбуждено. Однако после выплаты 
83,3 тыс. руб. должник обратился с заявлени-
ем в региональное управление ФСБ. После 
чего действия по возврату долга были квали-
фицированы как уголовное деяние.

Защита отмечала, что доказательная ба-
за была построена лишь на словах таксиста 
и не подтверждалась объективными дока-
зательствами. При этом, отметим, Генераль-
ная прокуратура критиковала расследова-
ние СКР. В частности, выступая в суде против 
ареста господина Скосорева, представитель 
надзорного ведомства отметил, что следст-
вие, вынося процессуальные решения, пол-
ностью игнорирует версию защиты.

Однако после закрытия этого дела, как 
стало известно 

”
Ъ“, господин Скосорев так 

и остался в СИЗО, а следователь Гусельников 
— под подпиской о невыезде. Дело в том, что 
в отношении обоих было возбуждено новое 
дело, в рамках которого фигурантам вновь 
избрали меру пресечения. На этот раз их об-
виняют в содействии в незаконном получе-
нии пенсии все тем же Игорем Макеевым. 
Последнему также предъявлено обвинение.

Адвокат Калинов заявил 
”

Ъ“, что его 
подзащитный вину не признает, считая но-
вое обвинение еще более абсурдным, чем 
прежнее.

Владислав Трифонов

Вымогательство заменили пенсией
Калининградскому следователю предъявили новое обвинение,  
после того как сняли прежнее

Свердловский облсуд вынес приговор 
по вызвавшему большой резонанс уго-
ловному делу о массовых беспоряд-
ках в цыганском поселке Екатеринбурга 
в 2016 году. Тогда группа цыган вместе 
с уличными бойцами напала на четырех 
представителей казачества, в результа-
те чего двое нападавших были застре-
лены, а 11 получили тяжелые ранения. 
В итоге активные участники вооружен-
ного инцидента получили от трех до де-
сяти лет лишения свободы, а организа-
тор беспорядков Дмитрий Пестриков 
получил восемь с половиной лет лише-
ния свободы. Защита обвиняемых наме-
рена добиваться полного оправдания, 
заявляя, что стычка произошла по вине 
потерпевших казаков.

Оглашение приговора по резонансному 
уголовному делу о перестрелке в цыганском 
поселке Екатеринбурга в 2016 году заняло у 
тройки судей несколько часов. Сам процесс 
вызывал большой ажиотаж, поэтому в Свер-
дловском облсуде под него было выделено 
два зала. В одном находились сами участни-
ки процесса и десятки журналистов, а во вто-
ром велась трансляция для обычных слуша-
телей и родственников подсудимых. О том, 
что приговор будет носить обвинительный 
характер, стало понятно уже в начале чтения 
судебного решения. Суд лишь частично из-
менил квалификацию предъявленных об-
винений — в частности, вменил в вину ряду 
подсудимых вместо участия в массовых бес-
порядках покушение на это преступление. 
В результате из 19 подсудимых девять чело-
век получили условные сроки — от полуто-

ра до трех лет, так как не принимали непо-
средственного участия в нападении. Осталь-
ные были приговорены к лишению свободы 
на сроки от трех до десяти лет. При этом ор-
ганизатор беспорядков цыган Дмитрий Пес-
триков был осужден на восемь с половиной 
лет колонии строгого режима.

Напомним, согласно материалам уголов-
ного дела, расследованием которого зани-
мались сотрудники следственного управле-
ния Следственного комитета России (СКР) 
по Свердловской области, 3 сентября 2016 
года около 16:40 к дому казака Олега Ши-
шова на улице Депутатской (так называе-
мый цыганский поселок в Екатеринбурге 
расположен недалеко от облсуда) прибы-
ло около десятка тонированных автомоби-
лей разных марок, откуда вышли 24 чело-
века. Все они, по версии следствия, приеха-
ли на «разборку» с казаком Шишовым. Де-
ло в том, что накануне у Олега Шишова про-
изошел межличностный конфликт с Дмит-
рием Пестриковым во время празднова-
ния дня рождения друга-казака. Тогда Ши-
шов публично оскорбил цыгана, который 
был супругом дочери друга господина Ши-
шова (этот брак отец не одобрял), и в итоге 
цыган пообещал отомстить. Для разборок, 
как в итоге подтвердил суд, Пестриков со-
брал не только своих родственников, но и 
полупрофессиональных бойцов. Все они и 
прибыли на «стрелку». Правда, встреча про-
длилась не более получаса. Уже в 17:10 на-
падавшие покинули место событий, оста-
вив на месте инцидента двух убитых, еще 
11 человек были ранены. Как выяснилось, 
казак Шишов в момент приезда Пестрикова 

и его сторонников находился дома со свои-
ми тремя друзьями, и все четверо встали на 
защиту дома казака. Оборонялись от напа-
давших они с помощью карабина «Вепрь» и 
травматического пистолета.

Сразу после беспорядков следователя-
ми СКР было возбуждено уголовное дело об 
убийстве (ст. 105 УК РФ) в отношении каза-
ков, однако позже обвинение было переква-
лифицировано на превышение пределов 
необходимой самообороны (ст. 108 УК РФ), 
а позже и вовсе закрыто в связи с отсутстви-
ем состава преступления в действиях обо-
ронявшихся. Сейчас сам Олег Шишов пере-
ехал из Свердловской области вместе со сво-
ей семьей из-за угроз в свой адрес, звучав-
ших во время следствия.

После оглашения приговора подсудимые 
выразили недовольство судебным решени-
ем, заявив, что зачинщиками инцидента бы-
ли сами потерпевшие и что именно они от-
крыли огонь по безоружным людям, прие-
хавшим к дому Олега Шишова. «Мы намере-
ны обжаловать приговор»,— сообщили под-
судимые журналистам.

Стоит отметить, что в конце января 2018 
года Ленинский райсуд Екатеринбурга осу-
дил на пять лет четыре месяца колонии стро-
гого режима Руслана Оглы, который заклю-
чил досудебное соглашение о сотрудничест-
ве и дал показания на других фигурантов де-
ла о беспорядках.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Стрельба в цыганском поселке 
попала в приговор
Осуждены участники массовых беспорядков в Екатеринбурге

Дмитрий Пестриков получил срок 
как организатор массовых 
беспорядков    ФОТО АЛЕКСЕЯ ПЕТРОВА
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Депутаты планируют в течение 
 месяца разработать поправки, 
 легализующие в России вольер-
ную охоту. По словам парламен-
тариев, в действительности этот 
вид охоты уже существует в Рос-
сии, поэтому его легализация по-
зволит увеличить доступ охотполь-
зователей к природным ресурсам 
и снизит нагрузку на дикие уго-
дья. В Минприроды поддерживают 
инициативу депутатов и считают, 
что такой вид добычи охотничь-
их ресурсов будет способствовать 
выпуску российской продукции. 
В свою очередь, зоозащитники вы-
ступают против такого вида охоты.

Тема вольерной охоты вызыва-
ет общественный резонанс, потому 
что граждане неверно представляют 
себе этот вид добычи животных, зая-
вил в понедельник на заседании ра-
бочей группы глава думского коми-
тета по природным ресурсам Нико-
лай Николаев: «Для большей части го-
рожан это клетка в зоопарке, в кото-
рую загоняются все животные из ле-
са и их там добивают. Нам нужно при-
знать, что такая форма ведения охот-
хозяйства существует, но вольеры за-
нимают десятки и сотни гектар, а от-
сутствие какого-либо регулирования 
в этой сфере как раз и рождает слухи 
и спекуляции».

Напомним, в ноябре 2018 года зо-
озащитники распространили в соци-
альных сетях документ, который, по 
их словам, является предваритель-
ной версией поправок к федерально-

му закону «Об охоте». Документ позво-
ляет юридическим лицам и индиви-
дуальным предпринимателям зани-
маться охотой в вольерах, размещен-
ных на территории охотничьих уго-
дий на основании разрешений на 
содержание и разведение охотничь-
их ресурсов в полувольных условиях 
и искусственно созданной среде об-
итания. «Если инициатива рабочей 
группы пройдет, то в ближайшем вре-
мени любой желающий сможет ради 
развлечения пострелять в животных, 
находящихся в вольерах и не способ-
ных скрыться,— писали активисты 
в социальных сетях.— Это чистый са-
дизм и живодерство». После возмуще-
ния зоозащитников Николай Никола-
ев завил, что документ является лишь 
«одним из многочисленных предло-
жений, которые поступают в адрес ко-
митета», а «активную работу по подго-
товке законопроекта к первому чте-
нию по этой теме комитет не ведет».

В понедельник на совещании де-
путаты заявили, что понятие «во-
льерная охота» необходимо «про-
писать в законе как можно скорее». 
В комитете 

”
Ъ“ сообщили, что в тече-

ние месяца будет разработана итого-
вая версия поправок, легализующих 
этот вид охоты, и в скором времени 
законопроект будет внесен в Госду-
му. «На сегодняшний день сущест-
вует несколько вариантов измене-
ния законодательства по вопросам 
вольерной охоты — либо добавле-
ние новой статьи, где будет расписа-
но, что такое вольерная охота, в ка-

ких условиях она проводится; либо 
добавление к термину 

”
вольер“, ко-

торый уже прописан, понятия 
”
до-

быча охотничьих ресурсов“»,— от-
метил член комитета Максим Щаб-
лыкин. Впрочем, по его словам, эти 
варианты изменения законодатель-
ства не «снимают основной пробле-
мы»: необходимо утвердить размер 
вольера и лимит изъятия особей. По 
мнению заместителя главы комите-
та Совета федерации по аграрно-про-
довольственной политике и приро-
допользованию Владимира Лебеде-
ва, вольеры помогут снять нагрузку 
на дикие угодья и увеличить доступ 
охотников к охотничьим ресурсам.

Замглавы Минприроды Иван Ва-
лентик поддержал инициативу депу-
татов: «Сегодня уже охотятся в воль-
ерах, но без соблюдения закона 

”
Об 

охоте“, поэтому мы должны пропи-
сать эти вещи в ближайшее время». 
Господин Валентик считает, что этот 
вид охоты поможет выпуску продук-
тов переработки «трофеев».

Зоозащитники последователь-
но против такого вида охоты. Гла-
ва «Альянса защитников животных» 
Юрий Корецких напомнил, что сейчас 
вольерная охота в стране запрещена: 
«Охота подразумевает добычу живот-
ных в диких условиях, в охотугодьях. 
Даже если они установят большие раз-
меры вольеров, например, 10 га, то 
все равно эту территорию можно сде-
лать очень узкой, животное никуда 
не убежит». По мнению господина Ко-
рецких, вольерная охота — не добыча 

охотничьих ресурсов, а развлечение, 
которое «депутаты хотят узаконить для 
своего удовлетворения».

Анна Васильева

Охотников выпускают на полуволю
Поправки, легализующие охоту в вольерах,  
могут быть готовы в течение месяца

Статья КоАП, устанавливающая 
штраф за управление грузовиком 
с перегрузом, признана противо-
речащей Конституции. Соответ-
ствующее постановление вынес 
Конституционный суд. Госдума 
теперь должна внести в кодекс из-
менения. До этого момента штра-
фы за перегруз в случае фикса-
ции автоматическими камерами 
должны назначаться в минималь-
ном размере.

Конституционность статьи 12.21.1 
КоАП (в ней установлены санкции за 
управление грузовым автомобилем 
с превышением допустимой нагруз-
ки на ось) проверялась судом после 
запроса Костромского областного су-
да и жалоб Андрея Думилина и Ана-
толия Шарова, наказанных по этой 
статье. В случае, описанном в запро-
се, владелец грузовика Сергей Попов 
был оштрафован на 500 тыс. руб. за 
управление транспортным средством 
с перегрузом, при этом правонаруше-
ние было зафиксировано с помощью 
специального пункта весового контр-
оля, который измеряет массу грузови-
ка автоматически на ходу, и камеры, 
определяющей собственника по но-
меру. Господа Думилин и Шаров полу-
чили аналогичные штрафы в Ниже-
городской и Рязанской областях соот-
ветственно.

В жалобах заявители обратили 
внимание на следующие обстоятель-
ства. Если штраф за перегруз выно-
сится в отношении юрлица в ручном 
режиме (оформляется инспектором), 
то применяется штрафная «вилка»: 
к примеру, если перегруз на ось со-
ставляет более 50% от допустимой на-
грузки, может быть применен штраф 
от 400 тыс. до 500 тыс. руб. Если же по-
становление выносится с помощью 
автоматических камер, то размер 
штрафа фиксированный — 500 тыс. 
руб. Такой же принцип применяет-
ся и в других случаях, в зависимо-
сти от уровня перегруза (для каждой 
величины применяется отдельная 
часть статьи 12.21.1, штраф для юрли-
ца варьируется от 100 тыс. до 500 тыс. 
руб.). Заявители говорили и о том, что 
в определенных случаях ответствен-
ность должен нести не собственник 
автомобиля (юрлицо), а нанятый во-
дитель (физлицо), для которого штраф 
многократно ниже. В частности, Анд-
рей Думилин перевозил на грузови-
ке сруб для собственных нужд и дол-
жен был понести наказание как води-
тель (3–4 тыс. руб.), а не как юрлицо-
перевозчик (300 тыс. руб.), но доказать 
это в суде не смог. Анатолий Шаров, 
в свою очередь, пытался доказать в су-
де, что грузовиком управлял нанятый 
по договору водитель, который и дол-
жен быть оштрафован, но нижестоя-
щие суды его доводов не приняли.

КС, изучив материалы дела, при-
шел к выводу, что части 1, 2, 3 и 6 (уста-
навливают штрафы в зависимости от 
уровня перегруза) статьи 12.21.1 КоАП 
не соответствуют Конституции. Пер-
вое несоответствие связано с тем, что 
штраф для юрлица при автоматиче-
ской фиксации нарушения назнача-

ется максимальный. С момента опу-
бликования постановления КС санк-
ция в таком случае должна назначать-
ся минимальная. Второе несоответст-
вие связано с невозможностью дока-
зать, что транспортное средство в мо-
мент нарушения перевозило груз для 
личных нужд водителя. С момента 
опубликования постановления при 
поступлении жалобы от собственни-
ка грузовика (не являющегося ИП) 
штраф с камеры должен быть пере-
квалифицирован на наименьший 
штраф, применяемый в отношении 
водителя. Госдума, в свою очередь, 
должна после публикации постанов-
ления внести в КоАП поправки.

• Сегодня, по данным Росавтодо-
ра, на федеральных дорогах рабо-
тает 28 пунктов весогабаритного 

контроля (на региональных — более 
50), до 2024 года планируется увели-
чить их до 387. Созданием единой сис-
темы весогабаритного контроля, по 
планам Минтранса, займется част-
ный инвестор — компания «РТ-Ин-
вест транспортные системы», из-
вестная благодаря системе «Платон». 
 После запуска она будет получать 
ежегодно от государства 8,6 млрд 
руб., независимо от количества выно-
симых штрафов. По данным ассоциа-
ции  РАДОР, размер ежегодного ущерба, 
 наносимого грузовиками со сверхнор-
мативными нагрузками, составляет 
более 2,6 трлн руб.
Необходимый для реализации по-

становления КС законопроект будет 
подготовлен, заверил 

”
Ъ“ первый зам-

пред думского комитета по госстрои-
тельству Вячеслав Лысаков. С пробле-
мами, который рассматривал КС, пе-
ревозчики сталкиваются «очень ча-
сто», рассказал 

”
Ъ“ координатор про-

ектов ассоциации «Дальнобойщик» 
Валерий Войтко. «К примеру, соб-
ственник транспортной компании 
уменьшил зарплату или сократил 

премию работнику за пьянку,— рас-
сказал он.— Как наемный водитель 
может отомстить? Во время проезда 
рамки весогабаритного контроля рез-
ко затормозить, в итоге датчики по-
кажут существенный перегруз, и вла-
дельцу компании придет штраф, ко-
торый невозможно переоформить. 
Такое встречается сплошь и рядом, 
это проблема. Обезопасить себя не-
возможно». Для подобных случаев 
должен применяться механизм адми-
нистративного расследования, отме-
чает господин Войтко, но сегодня он 
не используется. В целом, говорит экс-
перт, система весогабаритного контр-
оля вызывает массу вопросов, отве-
тов на которые пока нет. «Например, 
пока невозможно доказать ответст-
венность грузоотправителя, работни-
ки которого неправильно размести-
ли груз в прицепе, и ответственность 
в таких случаях почему-то несет води-
тель или собственник машины,— го-
ворит господин Войтко.— Так что вы-
несенное постановление КС по дан-
ной теме явно не последнее».

Иван Буранов

Статья КоАП признана  
недостаточно взвешенной
КС обязал Госдуму исправить положение со штрафами за перегруз

В Смольнинском райсуде Санкт-
Петербурга завершились судеб-
ные прения по уголовному делу 
бывшего руководителя тюрем-
ной больницы имени Гааза Дмит-
рия Иванова, который, по оценке 
следствия, халатно отнесся к сво-
им обязанностям. В результате 
были нарушены конституционные 
права на медицинскую помощь 
осужденной Екатерины Нусало-
вой, у которой был диагностиро-
ван рак, она скончалась летом 
2016 года. Прокуратура просила 
признать Дмитрия Иванова винов-
ным в халатности и оштрафовать 
его на 70 тыс. руб. В свою очередь, 
защита настаивает на оправда-
тельном приговоре. Господин 
Иванов прямо в здании суда ока-
зал медицинскую помощь участ-
нице другого процесса, а затем 
заявил о своей невиновности.

Небольшое ЧП в Смольнинском 
райсуде Санкт-Петербурга благопо-
лучно разрешилось благодаря вмеша-
тельству подсудимого, экс-начальни-
ка тюремной больницы имени Гааза 
Дмитрию Иванову. Господин Иванов, 
которого коллеги характеризуют как 
высококвалифицированного хирур-
га, оказался единственным врачом, 
сумевшим помочь участнице друго-
го судебного процесса: ей стало плохо 
в здании из-за сильного стресса. Дмит-
рий Иванов оказывал ей поддержку до 
приезда скорой помощи, после чего 
суд приступил к прениям по его делу.

Сторона обвинения сразу же заяви-
ла, что вина господина Иванова в ха-
латности (ст. 293 УК РФ) подтвержда-
ется собранными доказательствами, 
после чего представитель прокурату-
ры фактически снова огласил обви-
нительное заключение. Как ранее со-
общал 

”
Ъ“, по версии следствия, в сен-

тябре 2015 года в тюремную больницу 
имени Гааза для лечения онкозаболе-
вания поступила осужденная за неза-
конный оборот наркотиков Екатерина 
Нусалова. В декабре этого же года заве-
дующий онкологическим отделением 
городской поликлиники Санкт-Петер-
бурга №71 диагностировал у нее рак 
четвертой стадии. Пациентке было ре-
комендовано лечение в специализи-

рованном отделении (тюремная боль-
ница не располагает своим собствен-
ным). Как следует из материалов дела, 
господин Иванов, занимавший долж-
ность начальника тюремной больни-
цы имени Гааза с апреля 2015-го по но-
ябрь 2016 года, не организовал и не 
проконтролировал назначение и про-
ведение лечения Екатерине Нусало-
вой в спецотделении онкологии, не 
представил пациентку консилиуму 
врачей и т. д. 

В январе 2016 года специальная 
медкомиссия УФСИН дала заключе-
ние о том, что диагноз Екатерины 
Нусаловой входит в перечень забо-
леваний, препятствующих содержа-
нию в колонии или СИЗО. Но Смоль-
нинский райсуд в марте 2016 года от-
казался выпустить ее — это сделала 
позднее апелляционная инстанция 
петербургского горсуда по жалобе 

адвоката Виталия Черкасова. В июле 
2016 года Екатерина Нусалова умер-
ла в Мурманске. По оценке следст-
вия, экс-начальник тюремной боль-
ницы имени Гааза не выполнил свои 
должностные обязанности, что уско-
рило течение заболевания и прибли-
зило смерть пациентки. Вместе с тем 
следствие не видит прямой причин-
но-следственной связи между смер-
тью Екатерины Нусаловой и бездей-
ствием Дмитрия Иванова. В качест-
ве наказания гособвинитель просил 
приговорить подсудимого к штрафу 
в размере 70 тыс. руб.

Потерпевший Роман Коноплев, 
брат умершей Екатерины Нусаловой, 
заявил суду, что не исследована мера 
ответственности других сотрудников 
тюремной больницы: «Это очень гром-
ко — обвинять одного человека». Пред-
ставитель потерпевшего адвокат Вита-
лий Черкасов отметил, что уголовное 
дело о смерти Екатерины Нусаловой 
было возбуждено и дошло до суда под 
давлением внешних обстоятельств, 
в том числе и жалобы, поданной самой 
госпожой Нусаловой в Европейский 
суд по правам человека за отказ в необ-
ходимой медпомощи. Господин Чер-
касов напомнил суду, что с первыми 
жалобами на свое состояние Екатери-
на Нусалова обратилась в мае 2015 го-
да, но окончательный диагноз был по-
ставлен только в октябре 2015-го. Вме-
сте с тем адвокат уточнил: «Общее вре-
мя нахождения Нусаловой в больни-
це — шесть месяцев, а Иванов из этого 
полугодичного срока четыре месяца 
находился в учебном и очередном от-
пусках». К моменту выхода Иванова на 
службу уже был готов пакет докумен-
тов на освобождение пациентки от 
наказания по болезни. По оценке ад-
воката, уголовное дело против Дмит-
рия Иванова вскрыло пласт наруше-
ний в уголовно-исполнительной сис-
теме: к примеру, нет норм, регламен-
тирующих вывод (вывоз) осужденных 
из тюремной больницы в городские 
медучреждения. Господин Черкасов 
просил суд вынести частное определе-
ние в адрес управления ФСИН России 
по Санкт-Петербургу и Ленобласти по 
факту нарушения конституционных 
прав Екатерины Нусаловой.

Адвокат Дмитрия Иванова Окса-
на Русьян просила оправдать подсу-
димого в связи с его непричастно-
стью к смерти госпожи Нусаловой. 
По оценке защиты, действия, кото-
рые вменяются Иванову, не входи-
ли в его обязанности: к слову, ориги-
нал должной инструкции с подписью 
экс-начальника тюремной больницы 
не был получен ни следствием, ни су-
дом. Свидетели же говорили, что на-
значение и проведение лечения па-
циента — прерогатива лечащего вра-
ча. «Материалы уголовного дела и по-
казания свидетелей говорят о неви-
новности Дмитрия Иванова»,— зая-
вила госпожа Русьян. Сам Дмитрий 
Иванов в последнем слове также ска-
зал о своей невиновности и попросил 
его оправдать.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Подсудимый вышел 
к пациенту
Прения по делу о вине  
тюремного главврача в смерти 
заключенной начались с ЧП

Дело Дмитрия Иванова вскрыло пласт 
нарушений в уголовно-исполнитель-
ной системе: к примеру, нет норм, 
 регламентирующих вывоз осужден-
ных из тюремной больницы в город-
ские медучреждения

Штрафы за перегруз 
не должны различаться 
в зависимости от того,  
выносит их инспектор 
или камера, следует  
из постановления Кон-
ституционного суда 
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА/ТАСС



Израиль хорошо прибомбился 
к иранским целям
По территории Сирии нанесен самый мощный удар с мая прошлого года

Дважды менее чем за  сутки 
 Израиль нанес удары по  Сирии 
и при этом громко о них  заявил. 
Первая атака в воскресенье 
днем обошлась без жертв и раз-
рушений, в отличие от второй — 
в ночь на понедельник. Этот удар 
стал самым мощным с мая 2018 
года. По официальным данным, 
погибли четверо сирийских во-
енных. Неофициальные источ-
ники сообщают о как минимум 
11 погибших, из них только двое 
сирийцев. Израильская  сторона 
подчеркивает, что целью  атаки 
были иранские военные объек-
ты. Она также утверждает, что 
в числе уничтоженных целей 
был поставленный из России 
 зенитный ракетно-пушечный 
комплекс «Панцирь-С1».

Первые взрывы раздались 
в районе аэропорта Дамаска около 
13:30 в воскресенье. По данным На-
ционального центра управления 
обороной РФ, в атаке участвовали 
четыре израильских истребителя. 
Зенитные комплексы «Панцирь» 
и «Бук» уничтожили семь израиль-
ских ракет. Инфраструктура аэро-
порта не пострадала. Жертв и раз-
рушений нет.

По версии израильских СМИ, 
у Израиля не было задачи поразить 
конкретную цель. В момент атаки 
единственным самолетом, который 
заходил на посадку, был Boeing 747 
иранской авиакомпании Mahan 
Air. Она находится в санкционных 
списках США с 2011 года за сотруд-
ничество с Корпусом стражей ис-
ламской революции (КСИР) и пе-
ревозку оружия в Сирию. Израиль-
ский сайт Ynet предполагает, что 
атака была предупредительной 
и о ней знали российские военные, 
которые в итоге и не допустили по-
садку Boeing в аэропорту Дамаска. 
Самолет вернулся в Тегеран.

И в Сирии, и за ее пределами 
мало кто сомневался в том, кто на-
нес удар. Хотя израильские воен-
ные, по своему обыкновению, хра-
нили молчание. Тем более неожи-
данно прозвучало заявление пре-
мьер-министра Израиля Биньями-
на Нетаньяху, который, находясь 
с визитом в Чаде, признался: «У нас 
есть постоянная политика — про-
тиводействовать попыткам Ира-
на закрепиться в Сирии и нано-
сить урон тем, кто пытается навре-
дить нам. Эта политика не меняет-

ся и когда я в Израиле, и когда на-
хожусь с историческим визитом 
в Чаде». За неделю до этого госпо-
дин Нетаньяху прямо подтвердил 
участие Израиля в ударах по иран-
ским складам с оружием в аэропор-
ту Дамаска 12 января. Как утвер-
ждает газета «Гаарец», эти открове-
ния не понравились многим изра-
ильским военным.

Вчера бывший министр оборо-
ны Израиля, экс-начальник Ген-
штаба генерал-лейтенант Моше 
Яалон, который сейчас возглав-
ляет оппозиционную правоцен-
тристскую партию «Телем», зая-
вил в интервью армейскому ра-
дио, что «единственная польза от 
таких заявлений — политические 
очки», которые премьер старается 
набрать перед досрочными парла-
ментскими выборами, назначен-
ными на 9 апреля. «Куда мы ска-
тились, если вопросами безопас-
ности пренебрегают ради полити-
ки»,— подчеркнул он.

Когда израильские самолеты 
уже вернулись на базу, в сторону 

горы Хермон — горнолыжного ку-
рорта Израиля на Голанских вы-
сотах — с сирийской территории 
была запущена ракета «земля-зем-
ля». В тот момент на Хермоне нахо-
дились тысячи людей. Ракета бы-
ла перехвачена израильской сис-
темой противоракетной обороны 
«Железный купол».

Как пояснил вчера в ходе бри-
финга для израильских журнали-
стов официальный представитель 
армии Ронен Манелис, запуск ра-
кеты был осуществлен «из района, 
откуда Израилю обещали убрать 
иранцев». Причем обещание 
«убрать иранцев» от сирийско-из-
раильской линии разграничения 
на Голанских высотах дала Израи-
лю Россия. В СМИ назывались раз-
ные цифры: отвод должен был быть 
осуществлен на глубину от 60 до 
100 км. В интервью ТАСС в кон-
це июля прошлого года спецпред-
ставитель России по Сирии Алек-
сандр Лаврентьев рассказал, что 
иранцы и прошиитские силы ото-
шли на расстояние 85 км. И хотя си-
рийская оппозиция и израильские 
СМИ неоднократно сообщали, что 
на самом деле эти силы по-прежне-
му остаются в районе Голанских вы-
сот, Биньямин Нетаньяху позицио-
нировал договоренности с Россией 

как одно из своих главных внешне-
политических достижений.

Израиль не оставил пуск раке-
ты по Хермону без ответа и в ночь 
на понедельник нанес новый удар 
по Сирии. На этот раз израильские 
военные свое авторство скрывать 
не стали. «Целью налета стали во-
енные объекты (иранского по-
дразделения) 

”
Аль-Кудс“ в Сирии, 

в том числе склады оружия, объ-
ект в районе международного аэ-
ропорта Дамаска, иранский центр 
разведки, иранский тренировоч-
ный лагерь»,— сообщила армей-
ская пресс-служба. Подчеркива-
лось, что Израиль просил сирий-
ских военных воздержаться от от-
ветного огня, но сирийцы решили 
иначе. «В результате несколько си-
рийских противовоздушных бата-
рей были атакованы»,— сообщила 
пресс-служба. Опубликовано и ви-
део пораженных целей, где видно, 
что под удар попал и поставлен-
ный Россией зенитный ракетно-пу-
шечный комплекс «Панцирь-С1».

По данным российских воен-
ных, в ходе отражения израильско-
го удара сирийские ПВО уничтожи-
ли более 30 крылатых ракет и управ-
ляемых авиабомб. Однако избежать 
жертв и разрушений не удалось. По-
вреждения получила инфраструк-

тура аэропорта Дамаска, четверо си-
рийских военных погибли. Одна-
ко Сирийская обсерватория по пра-
вам человека, базирующаяся в Лон-
доне, утверждает, что жертв гораздо 
больше: как минимум 11 человек, 
и из них лишь у двоих подтвержде-
но гражданство Сирии.

Ночная атака стала самой мощ-
ной с 10 мая 2018 года, когда Изра-
иль нанес удар по десяткам иран-
ских объектов в Сирии. Тогда, по 
данным обсерватории, погибли 27 
человек: шесть сирийцев, 11 иран-
цев и еще десять бойцов разных на-
циональностей. Официально сооб-
щалось только о троих. 

Из Москвы в понедельник офи-
циальных комментариев по пово-
ду израильской атаки не последо-
вало. Примечательно, что только 
на прошлой неделе делегация рос-
сийских высокопоставленных во-
енных провела в Израиле серию 
рабочих встреч, посвященных ко-
ординации в Сирии. Речь шла о со-
вершенствовании механизма пре-
дотвращения трений между воен-
ными двух стран в Сирии, а также 
действий Армии обороны Израи-
ля против закрепления Ирана в Си-
рии и передачи вооружений ли-
ванскому шиитскому движению 
«Хезболла». Израильская сторона 
утверждает, что стороны достигли 
взаимопонимания. Это первый ви-
зит российских военных в Изра-
иль, после того как в результате из-
раильской атаки в небе над Латаки-
ей сирийские ПВО сбили россий-
ский самолет Ил-20, и в ответ Рос-
сия поставила в Сирию зенитные 
ракетные комплексы С-300.

По неофициальной информа-
ции, имеющейся в распоряже-
нии 

”
Ъ“, сирийские подразделе-

ния пока не готовы к использова-
нию С-300, так как не прошли сда-
точные стрельбы. При самом опти-
мистичном варианте системы смо-
гут использовать с начала марта. 
По данным 

”
Ъ“, только тогда один 

дивизион можно будет переме-
стить на базу Т-4, что позволит при-
крыть Дамаск. В целом же, по ин-
формации 

”
Ъ“, в ближайшее вре-

мя линия поведения РФ в отноше-
нии израильских атак в Сирии не 
поменяется. Она изменится только 
в случае атак на объекты, где нахо-
дятся военные советники РФ.

Марианна Беленькая,  
Александра Джорджевич

В ночь на понедельник 
Израиль  нанес 
по территории Сирии 
самый мощный авиаудар 
с мая 2018 года  
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO

«Индия идет по канату над пропастью, 
и периодически кажется, что падение неизбежно»
Экс-глава МИД страны Шаши Тарур — о попытках балансировать между мировыми державами

Индия — одно из немногих го-
сударств, которое смогло из-
бежать американских санкций, 
оставаясь крупным покупателем 
российского вооружения. Внеш-
няя политика страны всегда бы-
ла многовекторной, но сейчас 
Дели находится перед выбором: 
отстаивать ли дальше многопо-
лярный мир вместе с Москвой 
и Пекином в составе БРИКС 
или же примкнуть к США, Японии 
и Австралии и  сформировать 
«четырехсторонний альянс» 
для сдерживания Китая. Обо 
всем этом и многом другом обо-
зреватель ”Ъ“ Михаил Корости-
ков побеседовал в Дели с быв-
шим министром иностранных 
дел Индии, а ныне главой парла-
ментского комитета по внешней 
политике Шаши Таруром.

— Прошло полтора года с того 
момента, как Индия официаль-
но стала членом Шанхайской 
организации сотрудничества. 
Полезно ли вам было вступле-
ние в ШОС?
— Я пока не знаю, полезно ли оно 
или бесполезно, я пока могу лишь 
сказать, что ничего за это время не 
случилось. Помимо дополнитель-
ных саммитов, в которых, конеч-
но, ничего плохого нет, я никаких 
механизмов не увидел. 
— Но и ничего плохого пока не 
произошло, верно?
— Остаются опасения, что этот фо-
рум будет использован теми его не-
дружественными к нам участника-
ми, которые имеют свои собствен-
ные геополитические цели. У нас 
здесь были большие дебаты, стоит 
ли Индии вообще вступать в ШОС. 
— То есть результатов участия 
пока нет?
— Нет, никаких. Но, я должен от-
метить, я в оппозиции. Возможно, 
у представителей правящей пар-
тии другой взгляд на вещи (пар-

тия Шаши Тарура «Индийский на-
циональный конгресс» (ИНК) была 
у власти с 2004 по 2014 год, пока не 
проиграла выборы Индийской на-
родной партии (ИНП), которая на-
ходится у власти до сих пор.— 

”
Ъ“). 

— Ожидания были другими?
— Не знаю, мое правительство, 
правительство ИНК, было впол-
не удовлетворено статусом наблю-
дателя. Я не знаю, почему нынеш-
нее правительство ИНП выбра-
ло путь вступления. Присоедине-
ние Индии к ШОС дало китайцам 
право требовать вступления в Юж-
но-Азиатскую ассоциацию регио-
нального сотрудничества (СААРК), 
что нам, мягко говоря, было бы не 
очень комфортно. 
— Некоторые утверждали, что 
вступление в ШОС одновремен-
но Индии и Пакистана позволит 
этим странам урегулировать су-
ществующие между ними про-
блемы. Этого не случилось?
— Нам с Пакистаном не нужен фо-
рум, чтобы разрешить противоре-
чия, мы — близнецы, мы очень хоро-
шо понимаем друг друга и говорим 
на одном языке. Если проблемы не 

разрешаются, то потому, что одна из 
сторон просто этого не хочет. Плюс 
форум бы в любом случае ничего не 
дал, так как позиция Индии — не 
обсуждать двусторонние вопросы 
в многостороннем формате. 
— Индия в 2018 году стала од-
ним из крупнейших покупате-
лей российского оружия, и при 
этом ей удалось избежать амери-
канских санкций. Как вам удает-
ся отстаивать свои интересы пе-
ред Вашингтоном?
— Индия идет по канату над про-
пастью, и периодически кажется, 
что падение неизбежно. Мы дейст-
вительно предпочитаем дружить 
с русскими, американцами, евро-
пейцами, но не создавать ни с кем 
эксклюзивных отношений. Мы со-
бираемся придерживаться полити-
ки неприсоединения в том смысле, 
что всегда будем принимать реше-
ния сами, а не из чувства солидар-
ности с какой-либо группировкой.
— Как бы вы охарактеризовали 
состояние военного сотрудниче-
ства с Россией?
— Каждому государству, а особен-
но России, очень важно слышать, 

что двусторонние отношения меж-
ду нами особенные и базируются 
на дружбе и доверии. Иногда воз-
никает напряженность. Индия рас-
ширяет список своих партнеров по 
военно-техническому сотрудниче-
ству, покупает продукцию у Израи-
ля, США, стран Европы. Мы реши-
ли закупить французские истреби-
тели Rafale и сделать их нашими 
основными истребителями. И по-
сле этого Москва послала нам чет-
кий сигнал, проведя совместные 
учения с Пакистаном в оккупиро-
ванном Кашмире (спорная террито-
рия, контролируемая Пакистаном; 
российско-пакистанские «антитер-
рористические» учения были про-
ведены в Кашмире в сентябре 2017 
года.— 

”
Ъ“). Мы поняли этот сигнал 

и нарастили закупку российских 
вооружений. Это политика, мы по-
нимаем озабоченности партнеров.
— Когда Вашингтон сделал для 
Индии исключение и не стал 
вводить санкции за закупки 
оружия в России, было сказано, 
что это временная мера и что Де-
ли придется нарастить закупки 
вооружений в США, чтобы из-
бежать санкций в дальнейшем. 
Планируется ли это сделать?
— Мы уже это делаем. Некоторые 
решения о закупках в США уже бы-
ли анонсированы, другие лишь 
обсуждаются. Я не вхожу в самый 
ближний круг премьера, но у ме-
ня есть подозрения, что решение 
нашего правительства изменить 
свои планы и вместо 126 Rafale за-
купить лишь 36 связано с тем, что 
вместо них будут закуплены аме-
риканские самолеты. Но что я могу 
точно сказать, это что правительст-
во Нарендры Моди отлично пони-
мает психологию нынешнего руко-
водства США. Их отношение к тебе 
определяется тем, сколько ты у них 
покупаешь. Каждый американский 
политик спрашивает себя: а что Ин-
дия сделала для меня и моих изби-

рателей? И, возможно, нам тоже 
стоит иногда задавать себе такой 
вопрос: а что они сделали для нас?
— На завершившемся недавно 
в Дели форуме Raisina Dialogue 
обсуждали «четырехсторонний 
диалог» (возродившееся в конце 
2017 года неформальное объеди-
нение США, Японии, Австралии 
и Индии, озабоченных усилени-
ем Китая в Индо-Тихоокеанском 
регионе), но пока его определе-
ние очень размыто. Не могли 
бы вы пояснить его статус и по-
зицию Индии?
— Никто не понимает его статус, 
включая, я вас уверяю, индий-
ских политиков, непосредствен-
но в это вовлеченных. Единствен-
ное, что можно сказать точно, что 
в Дели сильно стремление укре-
пить отношения с этими тремя 
державами. В то же время никто 
совершенно точно не хочет разо-
злить этим Китай или Россию. Это 
два противоречащих друг другу 
желания, и поэтому пока не удает-
ся даже согласовать текст совмест-
ного заявления четырех стран. По-
ка есть лишь четыре отдельных 
заявления. Встречи проходят на 
очень низком уровне. Я думаю, что 
нынешнему правительству пора 
определиться со своей политиче-
ской линией в отношении этого 
формата. Пока у них не очень полу-
чается. Если вы хотите сделать ан-
тикитайский альянс, вы должны 
выбрать этот курс и придерживать-
ся его. Если вы действительно ве-
рите в БРИКС, РИК (Россия, Индия, 
Китай.— 

”
Ъ“) и прочие подобные 

вещи — тогда никакого «четырех-
стороннего диалога» не получится. 
Я хотел бы, чтобы нынешнее пра-
вительство наконец-то сказало жи-
телям Индии, чего оно хочет. Я не 
уверен, что оно само знает. 

полная версия 
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мировая политика
Нужна ли спешка 
с мирным  
договором

Возможность заключения мирно-
го договора с Токио на базе Декла-
рации 1956 года многие увязывают 
с перспективами притока крупных 
японских инвестиций в восточные 
регионы России.

Более того, появилось мнение, 
что создание нового климата дове-
рия между Токио и Москвой послу-
жит чуть ли не поворотным момен-
том в отношениях России с Западом 
в целом, позволив Москве выйти из 
международной изоляции.

Насколько оправданны такие 
надежды? Лично мне они пред-
ставляются иллюзорными. Давай-
те вспомним, как родилась деклара-
ция, подписанная 19 октября 1956 
года, которую сегодня рекомендуют 
«взять за основу» будущего договора.

В середине октября 1956 года 
в Москве царили настроения, близ-
кие к паническим. Всего через год 
после создания Варшавского дого-
вора в ряде европейских стран—со-
юзников СССР начались выступле-
ния под антисоветскими лозунга-
ми мощных оппозиционных групп. 
Они требовали роспуска этой орга-
низации и переориентации на За-
пад. В Венгрии дело шло к вооружен-
ному путчу (и он действительно про-
изошел в ночь с 23 на 24 октября).

На Ближнем Востоке Англия 
и Франция угрожали разгромом Егип-
ту — близкому партнеру Кремля, ско-
лотив у его берегов крупную военную 
группировку и 17 октября приняв ре-
шение о начале военной акции. И все 
это на фоне развенчания Хрущевым 
на ХХ съезде партии «культа лично-
сти» Сталина, после чего испорти-
лись отношения с Китаем и начался 
кризис коммунистического движе-
ния в капиталистических странах.

Япония умело воспользовалась сло-
жившейся конъюнктурой и предло-
жила как можно быстрее заявить о «но-
вой позитивной странице» в истории 
двусторонних отношений. Хрущев, 
которого в этот период начали все бо-
лее жестко критиковать его оппонен-
ты в советском руководстве за неудачи 
во внешней политике и растущую ме-
ждународную изоляцию Москвы, уви-
дел в предложении Японии шанс от-
влечь внимание от этих провалов.

Между тем на переговорах с Мо-
сквой японцы ужесточили свои тре-
бования, по существу отозвав ими 
же ранее внесенное предложение 
не связывать территориальный во-
прос с восстановлением в полном 
объеме отношений между двумя 
странами. Они настояли на фикса-
ции в совместном заявлении согла-
сия СССР на передачу после заклю-
чения мирного договора островов 
Хабомаи и Шикотан.

Мне приходилось беседовать с теми 
военными и дипломатами, которые 
досконально знали историю отноше-
ний с Токио в те годы, в том числе с быв-
шим послом СССР в Японии Влади-
миром Виноградовым, генералом ар-
мии Ивановым, возглавлявшим штаб 
Объединенной группировки совет-
ских войск, разгромившей Японию. 
Они с большим скепсисом восприни-
мали Декларацию 1956 года, указыва-
ли на то, что она появилась в услови-
ях крайне неблагоприятной для СС-
СР международной ситуации и имела 
несбалансированный характер.

Поэтому поднимать этот документ 
«на щит» сегодня я бы не советовал. 
Мне представляется, что нынешнее по-
ложение в мире и оказываемое давле-
ние на Россию напоминают ситуацию 
1956 года. Тогда мы явно поспешили, 
пойдя на значительные уступки.

Сегодня нам не следует делать по-
спешных движений, тем более в сфе-
ре определения границ страны. 
Слишком высоки ставки, слишком 
серьезными могут быть последствия.

полная версия 
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Нынешнее положе-
ние напоминает  
ситуацию 1956 года.  
Тогда мы явно поспе-
шили, пойдя на зна-
чительные уступки

Андрей Бакланов, 
заместитель председателя 
Ассоциации российских 
дипломатов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20719,33 (+53,26)
РТС 1171,09 (−5,33)
FTSE 100 6970,59 (+2,26)

DAX 30 11136,20 (−69,34)
DJIA* 24706,35 (+336,25)
NASDAQ Composite* 7157,23 (+72,77)

*18.01.19.    По данным агентства Reuters. 

октябрь октябрь октябрь октябрь октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 66,3634

0,17%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1367

0,05%
1,8 2,6

1,80

1,96

2,12

2,28

2,44

2,60тыс. пунктов ● 2,468

0,22%
45,0 90,0

45

54

63

72

81

90$ / баррель

0,06%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

1,38%

● 62,19тыс. пунктов ● 24,706

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.01.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.01.19
Австралийский доллар 47,5693
Английский фунт 85,3301
Белорусский рубль** 30,8811
Датская крона* 10,1161

Доллар США 66,3634
Евро 75,5481
Индийская рупия*** 93,2489
Казахский тенге*** 17,5203

Канадский доллар 49,9913
Китайский юань* 97,7355
Норвежская крона* 77,5491
СДР 92,4575

Сингапурский доллар 48,8397
Новая турецкая лира 12,4137
Украинская гривна* 23,7412
Шведская крона* 73,7019

Швейцарский франк 66,6835
Японская иена*** 60,5257
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Прокуратура Чечни, на прошлой не-
деле добившаяся в местном суде раз-
решения на списание долгов насе-
ления за газ перед «Газпромом», сде-
лала одну полезную вещь. Внесение 
в юридическую практику принципа 
«кому я должен, я всем прощаю» вряд 
ли положительный факт. Но невред-
но напомнить о «черных дырах» не-
платежей в ЖКХ и их экономических 
последствиях.

С одной стороны, если смо-
треть на собираемость платежей 
по РФ, цифры не ужасают. В 2018 году 
население оплатило 97% электроэ-
нергии. Но при взгляде на регионы 
картина меняется: например, Кавказ 
или Дальний Восток традиционно 
«территории непуганых должников». 
Министр РФ по Северному Кавказу 
Лев Кузнецов год назад говорил, что 
за электроэнергию по СКФО собира-
ют 85% платежей, и лишь на западе 
округа — больше 96%. По газу и ЖКХ 
он приводил «другие цифры — есть 
и 20%, и 30%».

Абсолютные цифры неприятнее. 
Задолженность по газу и электроэ-
нергии растет как минимум десять 
лет. На август 2018 года «Газпром» да-
вал данные о росте долгов потреби-
телей за восемь месяцев на 21 млрд 
руб., до 132,6 млрд руб. К декабрю 
долги населения за электроэнергию, 

по расчетам «Совета рынка», пре-
высили 53 млрд руб., всех рознич-
ных потребителей — приблизились 
к 285 млрд руб.

Но, с другой стороны, с этими не-
платежами ТЭК смирился, тем бо-
лее что отключить свет и газ отдель-
ному неплательщику-гражданину 
не слишком реально. «Газпром» лишь 
останавливал программы газифика-
ции регионов-должников — наказа-
ние тех, кто не пользуется газом, из-
за тех, кто за газ не платит. В энергети-
ке легендарные неплатежи Северно-
го Кавказа «размазывали» по энерго-
рынку, но такая скрытая надбавка ма-
лозаметна для потребителей.

И вообще-то после решения суда 
в Грозном о списании долгов не сто-
ит задавать вопрос: «А что, так мож-
но было?» Да, судя по динамике дол-
гов, в том числе кавказских, пример-
но так и традиционно было, только 
без решений суда. 

Причина, в частности, в том, 
что платежи населения, видимо, 
не слишком значимы для поставщи-
ков энергоресурсов. Тарифы для на-
селения хоть и ниже экономически 
обоснованного уровня, но в обще-
ственном сознании считаются не-
подъемными. Повышать их и стря-
сать долги с проблемных регионов 
опасаются из-за социального взры-
ва. В итоге ТЭКу население не осо-
бенно интересно. «Газпром» бьется 
за доходы от экспорта газа, но вряд 
ли вы припомните, когда монополия 
с тем же энтузиазмом сражалась, на-
пример, за рост тарифов на газ для на-
селения или счетчики в квартирах. 
И газовый платеж в счетах за комму-
налку по размеру на предпоследнем 
месте — дешевле только радиоточка.

И если решение чеченского суда 
«Газпром» будет оспаривать до по-
следнего, то скорее из принципа, 
чем из экономической целесообраз-
ности.

правила  
игры

Поставщики энерго-
ресурсов в ЖКХ, 
 возможно, активнее 
боролись бы с непла-
тежами, если бы насе-
ление было бы для них 
клиентом, а не убы-
точной обузой

с долгами за ЖКХ вспоминал 
редактор отдела бизнеса

Владимир Дзагуто

Зрители запутались в стандартах
Россияне не могут отличить контент 4K от адаптаций

Опрошенные «Ромиром» зрители 
не смогли отличить контент, снятый 
в стандарте 4K, от адаптированного 
под него видео. Это позволяет видеосер-
висам и производителям телевизоров 
применять технологии улучшения кар-
тинки, чтобы удовлетворить растущий 
спрос на 4K-контент. Его потенциаль-
ных зрителей становится все больше: 
на телевизоры с поддержкой 4K у раз-
ных брендов приходится уже 50–70% 
продаж в денежном выражении.

Зрители не видят разницы между контен-
том, изначально снятым в 4K и адаптирован-
ным к этому формату, говорится в исследова-
нии «Ромира» (есть у 

”
Ъ“). 4K — стандарт изо-

бражения, примерно соответствующий 4 тыс. 

пикселей по горизонтали, что, например, 
в четыре раза выше, чем у разрешения Full 
HD. В декабре «Ромир» провел 300 интервью 
для сравнения форматов 4K native (то есть из-
начально снятый в 4K контент) и 4К upscaled 
(растянутый до разрешения 4K с помощью 
технических средств). Опрошенным показы-
вали на телеэкране фрагменты двух видеоро-
ликов и спрашивали о восприятии различ-
ных параметров видео, включая его качест-
во, четкость, реалистичность, насыщенность, 
яркость и контрастность. В итоге зрители пра-
ктически не заметили разницы между форма-
тами (см. инфографику).

При этом спрос на 4K-контент сейчас зна-
чительно превышает предложение, отмеча-
ет директор по развитию бизнеса, партнерств 

и платной модели онлайн-кинотеатра ivi Ири-
на Грандель: продается много телевизоров 
с поддержкой 4K, но снимать контент в этом 
стандарте начали недавно, то есть киноно-
винки станут доступными в 4K native только 
через несколько лет. Поэтому видеосервисам 
и производителям ТВ приходится самостоя-
тельно переформатировать контент из фор-
мата Full HD в 4K. Так, на ivi доступно более 
200 единиц контента в формате 4K, и полови-
на из них — upscaled.

Размещать 4К upscaled согласны не все ви-
деосервисы. «Это самое настоящее искажение 
первоначальной картинки, когда формально 
увеличивается количество пикселей, но при 
этом не улучшается качество»,— категори-
чен директор по продукту онлайн-кинотеатра 

Okko Игорь Соколов. В Okko представлен толь-
ко 4К native, потому что сервису важно «доно-
сить кино до зрителя таким, каким его снял 
режиссер, не искажая его», настаивает он. При 
этом в Okko также подтверждают, что популяр-
ность 4К растет: раньше видео в этом формате 
предоставляли только прогрессивные и экс-
периментирующие студии, а сейчас их сни-
мают практически все ведущие производите-
ли. Продажи контента в 4К сравнимы с прода-
жами фильмов обычного качества, уточняют 
в Okko. Хотя российских фильмов в 4K пока 
нет, в Okko ожидают, что в 2019–2020 годах 
тенденция снимать в таком качестве доберет-
ся и до отечественных кинематографистов.
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Аэропорты подготовили рамки
Они просят ограничить либерализацию доступа к инфраструктуре

Международная ассоциация аэ-
ропортов (МАА) просит ФАС ог-
раничить либерализацию до-
ступа независимых операто-
ров к аэропортовой инфра-
структуре монопольными 
услугами, которые регулиру-
ются государством. Авиаком-
пании, инициировавшие по-
правки, настаивают на нео-
граниченном доступе и рас-
считывают сократить свои из-
держки за счет снижения мар-
жи аэропортовых операторов. 
Но это снизит инвестпривлека-
тельность аэропортов, считают 
в МАА, а эксперты указывают, 
что аэропорты при снижении 
доходности одних услуг увели-
чат цены на другие.

МАА предложила ФАС вводить 
недискриминационный доступ 
в аэропортах только к тем услугам, 
которые признаны естественными 
монополиями и тарифы на них ре-
гулируются государством. Соответ-
ствующее письмо (есть у 

”
Ъ“) ассоци-

ация направила главе ФАС Игорю 

Артемьеву 21 января. К монополь-
ным услугам с 2008 года правитель-
ство относит обеспечение взлета-по-
садки, предоставление аэровокзаль-
ного комплекса, авиабезопасность, 
обслуживание пассажиров, заправ-
ку судов и хранение авиатоплива.

О том, что Минтранс предложил 
ФАС либерализовать доступ к аэро-
портовым услугам и инфраструкту-
ре, позволив работать там незави-
симым операторам, сообщили в ян-
варе «Известия». По словам собесед-
ников 

”
Ъ“ в отрасли, в мае создана 

рабочая группа с участием авиа-
компаний и аэропортов, но ее рабо-
та к концу лета зашла в тупик, ФАС 
подключилась к работе в декабре. 
До конца этой недели авиакомпа-
нии и аэропорты должны дать ФАС 
свою версию редакции нового по-
становления.

Инициаторами поправок высту-
пили авиаперевозчики, интересы 
которых представляет Ассоциация 
эксплуатантов воздушного тран-
спорта (АЭВТ). В 2018 году расхо-
ды авиакомпаний на топливо рез-

ко увеличились, что снизило их до-
ходность, а свободный доступ к ин-
фраструктуре аэропортов должен 
был снизить затраты перевозчи-
ков. В АЭВТ подтвердили совмест-
ную работу над поправками. В ФАС 
подтвердили получение письма, от-
метив, что предложения МАА будут 
рассмотрены.

В МАА 
”
Ъ“ пояснили, что, по мне-

нию аэропортов, доступ независи-
мых операторов к инфраструкту-
ре должен быть платным и офор-
мляться только в рамках Граждан-
ского кодекса — путем заключе-
ния договоров. Также в МАА счи-
тают, что управляющая компания 
аэропорта должна получить пра-
во предъявлять требования к опе-
раторам по технологии и качеству 
предоставляемых услуг. Необходи-
мость взимания платы с операто-
ров в МАА объясняют потребностью 
поддерживать инвестпривлекатель-
ность аэропортов, которая упадет 
в случае бесплатного доступа.

Собеседник 
”
Ъ“ в одной из ави-

акомпаний говорит, что строчка 

о «наличии технических требова-
ний» дает аэропортам большой ад-
министративный ресурс для огра-
ничения доступа к инфраструкту-
ре. «Мы не говорим, что в неболь-
ших аэропортах должно быть по де-
сять операторов, но в гаванях с пас-
сажиропотоком от 1 млн человек 
в год должна быть прописана воз-
можность работы нескольких опе-
раторов. Тезис об ограничениях 
технических возможностей аэро-
портов мы считаем лукавством,— 
говорит источник 

”
Ъ“.— Управляю-

щие компании в аэропортах берут 
плату за проезд машин с пассажи-
рами по перрону к самолету, за до-
ставку экипажа или бортпитания. 
Мы считаем, что пользование пер-
роном должно быть бесплатным».

Старший научный сотрудник 
Института экономики транспор-
та и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Андрей Крамаренко считает, 
что пользователи инфраструкту-
ры должны платить за ее содержа-
ние, иначе управляющие компа-
нии могут взвинтить цены на дру-

гие услуги. Он отмечает, что в по-
следние годы регулируемые тари-
фы росли на несколько процентов 
в год, а рост нерегулируемых тари-
фов может достигать 15–20%. Поэ-
тому существенно сократить цену 
аэропортовых услуг не удастся или 
удастся с существенным ухудше-
нием качества, говорит эксперт. 
По его словам, тенденция превы-
шения рентабельности аэропортов 
над авиакомпаниями характерна 
для всего мира.

Старший юрист корпоративной 
практики юркомпании Sameta 
Сергей Казаков считает, что доступ 
к инфраструктуре без договора опа-
сен: часть аэропортовой структу-
ры защищена гостайной, бескон-
трольный доступ может повлечь 
непредсказуемые последствия. 
Но он добавляет, что есть и риск ис-
пользования данного инструмен-
та для противодействия конкурен-
ции, поэтому здесь особенно важна 
позиция ФАС.

Герман Костринский, 
Андрей Райский

Данные бюро кредитных исто-
рий (БКИ) показывают, что 
для большинства банков нали-
чие у потенциального заемщи-
ка опыта кредитования в ми-
крофинансовых организаци-
ях (МФО) уменьшает шансы 
на одобрение ссуды. По круп-
ным кредитам — ипотека и ав-
токредит — наличие кредитной 
истории в МФО даже хуже, чем 
ее полное отсутствие. Для неко-
торых банков, подтверждают 
эксперты, информация о дей-
ствующих или уже погашен-
ных микрозаймах — прямое 
основание для отказа в ссуде.

Бюро кредитных историй «Экви-
факс» провело анализ уровня одо-
брения различных типов кредитов 
банками в зависимости от наличия 
или отсутствия у заемщика кредит-
ной истории в МФО (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“). Согласно ему, влияние 

опыта заимствования у микрокре-
диторов на уровень одобрения бан-
ками в значительной степени зави-
сит от продукта. Однако в любом слу-
чае наиболее позитивно банками 
воспринимается кредитная исто-
рия, в которой нет записей МФО. Та-
кие заемщики получают самый вы-
сокий уровень одобрения по всем 
продуктам.

Что касается заемщиков без кре-
дитной истории (КИ) или с истори-
ей, в которой есть записи о микро-
займах, ситуация разнится в зависи-
мости от вида кредита. По данным 
НБКИ, по итогам ноября 2018 года 
средняя сумма ипотечного креди-
та составляла 2,33 млн руб., автокре-
дита — 795 тыс. руб., в то время как 
средний лимит по кредитным кар-
там — всего 50,9 тыс. руб., по креди-
там наличными и POS-кредитам — 
188 тыс. руб. При рассмотрении за-
явок на крупные кредиты — авто-
кредит и ипотеку — наличие в исто-

рии микрозаймов оказывает наи-
более негативное влияние. Так, по 
данным «Эквифакса», в 2018 году 
средний уровень одобрения ипоте-
ки для заемщиков без КИ составил 
75,1%, с КИ в МФО — 58,7%. В сегмен-
те автокредитов у граждан без кре-
дитной истории шансы на одобре-
ние заявки банком — 43%, с истори-
ей в МФО — 32,7%.

Подтверждают эту тенденцию и 
в Объединенном кредитном бюро 
(ОКБ). По словам и. о. гендиректора 
ОКБ Николая Мясникова, некото-
рые банки даже автоматически отка-
зывают таким заявителям. «Это свя-
зано с тем, что популяция клиентов 
МФО исходно менее качественная 
и чаще всего за займами МФО обра-
щаются клиенты, которые по каким-
либо причинам не могут получить 
кредит в банке (низкий официаль-
ный доход, отсутствие трудоустрой-
ства, плохая кредитная история),— 
поясняет он.— При этом средняя 

сумма займа МФО составляет около 
8 тыс. руб. Если речь идет об ипотеке 
или автокредите, то очевидно, что 
банки заинтересованы прежде все-
го в платежеспособных клиентах».

В случае с небольшими займа-
ми ситуация обратная. Так, по кре-
дитным картам, POS-кредитам заем-
щику без кредитной истории полу-
чить одобрение сложнее, чем тем, у 
кого были микрозаймы. В сегменте 
кредитных карт без КИ в 2018 году 

одобрялось в среднем 13% заявок, 
с историей в МФО — 17,6%, в POS-
кредитовании — 7,8% и 17,6% соот-
ветственно. А вот по кредитам на-
личными, где суммы очень разнят-
ся, у заемщиков без истории и с на-
личием в ней записей МФО шансы 
равны — 29,9%.

В банках не скрывают, что нали-
чие в кредитной истории займов 
МФО — тревожный сигнал. «Если у 
заемщика есть задолженность перед 

МФО, то чаще всего это затрудняет 
получение потребительских креди-
тов на крупные суммы в банках»,— 
отмечают в «Русском стандарте». По 
словам директора департамента ана-
лиза розничных рисков «Открытия» 
Оксаны Старосельской, сам по себе 
факт наличия кредита в МФО свиде-
тельствует о том, что клиент либо не 
имеет возможности взять кредит в 
банках на намного более выгодных 
условиях, что, в свою очередь, гово-
рит о наличии негатива. «Кредит-
ные организации могут по-разно-
му определять требования к кредит-
ной истории в зависимости от риск-
аппетита, сегмента клиентов,— от-
мечает директор департамента кре-
дитования розничного бизнеса Аб-
солют-банка Елена Ковырзина.— 
Наличие кредитной истории в МФО 
не рассматривается нами как осно-
вание для отказа по кредиту, но учи-
тывается при принятии решения».

В МФО также подтверждают опи-
санную тенденцию, хотя и счита-
ют отношение банков к своим кли-
ентам несправедливым. По словам 
гендиректора МФК «МигКредит» 
Олега Гришина, у банков нет пони-
мания клиентов МФО, они не ве-
рят, что система оценки и принятия 
решений о выдаче займа у многих 
МФО на порядок выше, чем у них. 
«Для банков займы в МФО до сих 
пор являются триггером, по которо-
му они зачастую принимают отри-
цательное решение, и считают, что 
успешная выплата клиентом зай-
ма скорее исключение, нежели пра-
вило,— продолжает он.— При этом 
у МФО много клиентов с хорошей 
кредитной историей, которым тре-
буются большие суммы, и банки, 
придерживающиеся подобной по-
литики, отказываются от платеже-
способных клиентов».

Ксения Дементьева, 
Светлана Самусева

Микрозаймы омрачают кредитную историю
Банки не хотят одалживать деньги клиентам МФО
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В Верховный суд (ВС) впервые передано дело 
об оспаривании торгов по продаже имуще
ства банкабанкрота. Спор касается банка 
«Пойдем!», проданного Агентством по стра
хованию вкладов (АСВ) в рамках банкротства 
Пробизнесбанка. Кредиторы последнего счи
тают сделку притворной, прикрывающей 
последующую продажу акций банка «Пой
дем!» лицам, связанным с АСВ. Юристы отме
чают беспрецедентность спора в ВС и счита
ют высокими шансы на отмену торгов.

4 февраля ВС рассмотрит дело о торгах по прода-
же 100% акций банка «Пойдем!», принадлежавшего 
обанкротившемуся Пробизнесбанку. Организато-
ром торгов выступало АСВ как конкурсный управ-
ляющий банкрота. Первоначальные и повторные 
торги с начальной ценой в 771,9 млн руб. не состоя-
лись, и в итоге акции были проданы 22 ноября 2016 
года Совкомбанку за 382 млн руб. Два кредитора 
Пробизнесбанка обжаловали банкротные торги, 
считая, что они проведены с нарушениями и при 
злоупотреблении правом со стороны АСВ, покупа-
теля и оператора электронной площадки, что при-
вело к ограничению доступа других лиц к торгам и 
существенному снижению цены продажи банка.

Арбитражные суды отклонили иск, признав про-
пущенным срок исковой давности и отсутствие на-
рушений со стороны АСВ. Но по жалобе одного из 
кредиторов (ООО «Автоцентр») ВС передал дело в 
коллегию. По мнению кредитора, срок давности не 
пропущен, участникам были даны «недопустимо 
короткие сроки для подачи заявок» (полтора дня), а 
проекты договоров купли-продажи и задатка не бы-
ли опубликованы на Федресурсе. Кроме того, истец 
считает торги притворными, а Совкомбанк нена-

стоящим покупателем, так как он почти не менял со-
вет директоров «Пойдем!», назначенный АСВ, а че-
рез два месяца продал 75% акций банка лицам, свя-
занным с агентством. К ним заявитель относит быв-
ших топ-менеджеров банка «Российский капитал», 
который на тот момент на 100% принадлежал АСВ. 
По мнению «Автоцентра», эти граждане не могли са-
ми участвовать в торгах из-за конфликта интересов. 
«Такого запрета в законе нет, но аффилированность 
может говорить о недобросовестности организато-
ра торгов»,— отмечает Дмитрий Якушев из АБ «Анд-
рей Городисский и партнеры».

• По данным на сайте ЦБ на 31 августа 2018 года, 
крупнейшим акционером банка «Пойдем!» с пакетом 
в 33,5% стал Валерий Кузовлев и бывшие менеджеры 
«Российского капитала»— Михаил Березов, Владимир 
Воейков. Леонид Бацев и Инна Рябова  (входили в со-
став топ-менеджмента «Пойдем!»), а также Ната-
лья Вароди, Дмитрий Дякин. «Рос сийский капитал» 
возглавлял Михаил Валерьевич  Кузовлев, но является 
ли он родственником Валерия Кузовлева неизвестно. 
При этом в отчетности  Совкомбанка по МСФО 
за 2016 год, когда состоялась сделка, покупка и про-
дажа акций КБ «Пойдем!»  вообще не отражена.
В пресс-службе АСВ 

”
Ъ“ сообщили, что принад-

лежавшие Пробизнесбанку акции банка «Пойдем!» 
были реализованы в порядке, предусмотренном 
законом и согласованном кредиторами банка. 
«Кредитор Пробизнесбанка оспаривает состоявши-
еся торги и их результаты, однако его доводы суда-
ми трех инстанций не были признаны в должной 
мере убедительными»,— отметили там. В пресс-
службе «Пойдем!» заявили 

”
Ъ“, что Совкомбанк ку-

пил акции банка в ходе торгов, на официальной 
площадке АСВ, затем с прибылью перепродал эти 

акции, стоимость приобретения акций Совкомбан-
ком была рыночной на тот момент. В Совкомбанке 
сообщили 

”
Ъ“, что не согласны с утверждением ист-

ца о нарушениях в проведении торгов, о притвор-
ном характере сделки.

По словам юристов, дело по оспариванию прода-
жи имущества банка-банкрота является беспреце-
дентным в ВС. «Также впервые в ВС будет рассматри-
ваться соответствие поведения АСВ требованиям до-
бросовестности при заключении сделок»,— подчер-
кивает Радик Лотфуллин из Saveliev, Batanov & 
Partners. Шансы на победу кредитора довольно высо-
ки — экономколлегия удовлетворяет жалобы в 96,7% 
случаев, добавляет он. Дмитрий Якушев уточняет, что 
для отмены торгов должны быть установлены серьез-
ные нарушения: «Ими могут быть неразмещение до-
кументации и слишком короткий срок для подачи за-
явок, если это ограничило доступ к торгам».

Если ВС отменит торги, это повлечет недействи-
тельность сделки по продаже акций. «Вернуть ак-
ции банкроту можно через иск об истребовании 
имущества у последних покупателей, который 
должно подать АСВ»,— замечает Радик Лотфуллин. В 
случае успешного возврата акций «Пойдем!» в кон-
курсную массу, банкрот получит банк с совершенно 
иными финансовыми показателями. По словам ди-
ректора по банковским рейтингам «Эксперт РА» Рус-
лана Коршунова, на 1 декабря 2018 года размер ак-
тивов «Пойдем!» по РСБУ составил 18,2 млрд руб. 
(+22,5% по сравнению с двумя годами ранее), вели-
чина собственных средств — 3,1 млрд руб. (+42,4%). 
Или можно потребовать рыночную стоимость ак-
ций с Совкомбанка, если доказать его недобросо-
вестность, говорит Дмитрий Якушев.

Анна Занина, Вероника Горячева

АСВ заподозрили в сговоре
Кредиторы Пробизнесбанка требуют отменить продажу его «дочки»

Суммарные активы фондов, 
 инвестирующих в золото, об
новили пятилетний максимум, 
превысив отметку 2,25 тыс. тонн. 
Неопределенность относительно 
перспектив мировой экономики 
в 2019 году, а также ожидания за
медления темпов роста ставки 
Федеральной резервной системы 
(ФРС) вынуждают инвесторов 
 наращивать вложения в драго
ценный металл.

Активы биржевых индексных 
фондов, инвестирующих в золото, об-
новили пятилетний максимум. По 
данным агентства Bloomberg, по ито-
гам торгов пятницы они выросли по-
чти на 15 тонн, до 2253 тонн. Это мак-
симальное значение с 22 апреля 2013 
года. За три месяца уверенного роста 
активы фондов увеличились на 164 
тонны, только с начала этого года рост 
составил 43 тонны. Основной при-
рост пришелся на крупнейший в ми-
ре биржевой фонд SPDR Gold Trust, 
активы которого выросли за три ме-
сяца на 78 тонн, достигнув почти 810 
тонн. При этом цены на золото за этот 
период выросли на 5%, до $1280 за ун-
цию и находятся вблизи полугодово-
го максимума.

Увеличению инвестиционного 
спроса на драгоценный металл спо-
собствовали опасения инвесторов от-
носительно перспектив мировой эко-
номики. В понедельник МВФ опубли-
ковал новую оценку роста мировой 
экономики в 2019 году, которую сни-
зил с 3,8% до 3,5%. Об ожиданиях за-
медления темпов роста из-за торгово-
го противостояния между США и Ки-
таем свидетельствуют данные январ-
ского опроса портфельных управляю-
щих, проведенного аналитиками 
Bank of America (BofA) Merrill Lynch 
(см. 

”
Ъ“ от 16 января). По слова управ-

ляющего директора «Сбербанк Управ-
ление активами» Евгения Линчика, 
золото традиционно рассматривается 
инвесторами в качестве «тихой гава-
ни», в которой можно переждать пери-
оды резкого роста волатильности на 
мировых фондовых рынках и опасе-
ний инвесторов относительно замед-
ления темпов роста мировой эконо-
мики. «В начале января рассчитывае-
мый Ситибанком 

”
индекс паники“ до-

стиг критических значений. Поэтому 
не удивительно, что какие-то инвесто-
ры увеличили вложение в золото»,— 
отмечает партнер FP Wealth Solutions 
Алексей Дебелов.

Подстегнули интерес инвесторов 
к драгоценному металлу и снизивши-
еся опасения относительно роста ста-
вок в США. 9 января ФРС опубликова-

ла протокол декабрьского заседания, в 
котором отмечались растущие риски 
для темпов повышения базовой став-
ки в стране. На следующий день глава 
ФРС Джером Пауэлл на заседании Эко-
номического клуба в Вашингтоне под-
твердил, что теперь регулятору стоит 
стать более «терпеливым и гибким» в 
своей кредитно-денежной политике. 
Мягкая риторика американского ре-
гулятора сказалась на ожиданиях ин-
весторов относительно темпов роста 
ставки в 2019 году. Если в самом конце 
прошлого года на рынке ждали два по-
вышения ставки, то теперь ожидания 
сместились в сторону меньшего коли-
чества подъемов. По данным консен-
сус-прогноза Bloomberg, наибольшая 
вероятность повышения ставки ФРС 
в 2019 году достигает лишь 27%, и то 
на заседании в сентябре. «Судя по те-
кущим ожиданиям рынка, ставка ФРС 
не будет повышена в текущем году. Со-
ответственно, риск роста инфляции 
в США вполне реален, что позитив-
но влияет на котировки золота»,— от-
мечает руководитель аналитическо-
го блока «Ингосстрах-Инвестиции» 
 Евгений Воробьев.

В ближайшие дни инвесторы бу-
дут следить за продолжающимся в 
США шатдауном, который привел к 
самой долгой в истории частичной 
остановке работы правительства и 
всех госслужб из-за отсутствия финан-
сирования. Рейтинговое агентство 
Fitch уже предупредило о рисках для 
кредитоспособности США, отметив, 
что, если он затянется, страна рискует 
потерять наивысший рейтинг AAA. 
«Это не первый шатдаун в США, кото-
рый, как правило, не особенно важен 
для рынков, хотя политическая неста-
бильность и может вызывать некото-
рую тревогу, а значит, привести к ро-
сту спроса на защитные активы»,— 
отмечает аналитик «Альфа-капитал» 
Дарья Желаннова.

Впрочем, продолжительного роста 
цен на металл аналитики не ждут. По 
словам старшего аналитика «БКС Ка-
питал» Сергея Суверова, дальнейшая 
динамика цен на золото будет опреде-
ляться темпами инфляции в ведущих 
странах, а также геополитическими 
факторами. «Федрезерв, скорее всего, 
сделает от одного до двух повышений 
в этом году, что может заставить цены 
на золото приостановить рост. А вку-
пе с успешной торговой сделкой США 
и Китая спрос и цены на драгоцен-
ный металл могут значительно сни-
зиться»,— отмечает инвестиционный 
аналитик UFG Wealth Management 
Евгений Пундровский.

Виталий Гайдаев

Покупай,  
пока не подорожало
Инвестиционные фонды  
наращивают вложения в золото

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, после 

 ухода с поста гендиректора 
 Аналитического кредитно 
рейтингового агентства (АКРА) 
Екатерины Трофимовой все 
 сотрудники покинули и его 
 дочерную компанию АКРА РМ. 
Эта структура занималась нерей
тинговой деятельностью и была 
отделена от основного бизнеса 
агентства. По данным 

”
Ъ“, новое 

руководство посчитало структуру 
слишком дорогостоящей. В АКРА 
о причинах произошедшего 
не говорят, однако указывают, 
что, несмотря на перемены, ком
пания АКРА РМ не будет ликви
дирована и продолжит работать.

В конце прошлой недели в АКРА 
произошли очередные кадровые по-
трясения. Как сообщили 

”
Ъ“ источни-

ки, знакомые с ситуацией в агентстве, 
через день после ухода гендиректора 
Екатерины Трофимовой (см. 

”
Ъ“ от 18 

января) его в полном составе покинули 
сотрудники одной из дочерних струк-
тур — компании «АКРА Риск-менедж-

мент» (АКРА РМ). По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, были прекращены контракты 

со всем персоналом этой компании, ра-
ботающим на аутсорсе. Кроме того, за-

явления об уходе по собственному же-
ланию в пятницу написали три штат-
ных работника АКРА РМ, включая ее 
гендиректора, партнера компании 
Олесю Шехольцеву. Связаться с ней 
вчера вечером 

”
Ъ“ не удалось.

АКРА РМ проработала чуть меньше 
года (см. 

”
Ъ“ от 28 февраля 2018 года). 

Структура создавалась как часть «мно-
гопрофильной экосистемы по работе 
с кредитными рисками» под брендом 
АКРА и была отделена от основного биз-
неса агентства. Основной задачей ком-
пании было предоставление дополни-
тельных (нерейтинговых) услуг — по 
рейтинговому моделированию, стресс-
тестированию и валидации рейтин-
говых моделей. Предполагалось, что в 
2018 году в структуре доходов нерей-
тинговая деятельность займет не менее 
15%. Финансовой отчетности агентст-
ва за прошлый год еще нет, однако, по 
информации 

”
Ъ“, этот план по выручке 

удалось перевыполнить. «Новое руко-
водство посчитало структуру чересчур 
дорогостоящей. Увольнение команды 
РМ не было добровольным решением 

ее членов»,— уверен один из собесед-
ников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией. По 

словам другого источника, в понедель-
ник с бывшей командой АКРА РМ пы-
тались связаться для переговоров о воз-
вращении на работу. По данным собе-
седника 

”
Ъ“, бывшие сотрудники струк-

туры от переговоров отказались.
Как сообщили в пресс-службе агент-

ства со ссылкой на его председателя со-
вета директоров Карла Йоханссона, 
«АКРА не планирует закрывать дочер-
нюю компанию АКРА РМ. Мы видим 
потенциал в этой сфере и обсуждаем 
дальнейшую стратегию развития АКРА 
РМ». На вопросы о причинах ухода ко-
манды АКРА РМ и о дальнейших планах 
относительно развития данной структу-
ры в агентстве не ответили. Исполняю-
щий обязанности гендиректора Игорь 
Зелезецкий ситуацию не комментиру-
ет. «Это касается только самого агентст-
ва и уволенных сотрудников»,— сказал 
он в беседе с 

”
Ъ“. Бывший гендиректор 

АКРА Екатерина Трофимова также отка-
залась от комментариев.

Мария Сарычева

АКРА раздора
«Дочку» агентства покинула вся команда

Клиенты Мособлбанка, у которо
го в рамках санации был обнару
жен рекордный объем «тетрад
ки» — забалансовых вкладов, 
столкнулись с проблемами. 

Тем, кто открыл в 2014 году пяти
летние депозиты, банк не разре
шает пополнять и забирать сред
ства с подошедших к концу вкла
дов без предоставления полного 
пакета оригинальных докумен
тов. В самой кредитной органи
зации объясняют это необходи
мостью «верифицировать» дан
ные, которые уже были провере
ны в 2016 году. Юристы считают, 
что банк не вправе требовать 
с клиентов какиелибо докумен
ты, кроме паспорта.

С начала 2019 года клиенты Мосо-
блбанка начали массово жаловаться 
на невозможность пополнения вкла-
дов, открытых в 2014 году на пять лет. 
Сотрудники отделений невозмож-
ность пополнения вкладов объясняют 
клиентам «техническим сбоем в про-
граммном обеспечении». Переводы 
из других банков на вклады через не-
сколько дней возвращаются обратно в 
банк, из которого был совершен пере-
вод. Также клиенты жалуются на не-
возможность забрать депозиты, сроки 
по которым истекли в этом году.

«В настоящий момент верифика-
ция проводится для сегмента вкладов 
с датой закрытия в 2019 году и да-
лее,— отвечает на эти жалобы офици-
альный представитель Мособлбанка 
на форуме Banki.ru.— Решение о про-
ведении операций будет принимать-
ся по каждому вкладу и связанным с 
ним счетам по итогам прохождения 
верификации». Чтобы получить день-
ги или пополнить вклад, клиент дол-
жен предоставить банку оригинал до-

говора вклада в бумажном виде, а так-
же оригинал платежного или кассово-
го документа, подтверждающего вне-
сение денежных средств при первич-
ном заключении договора.

Мособлбанк остается рекордсме-
ном по объему так называемой «те-
традки», то есть неучтенных в офици-
альной бухгалтерии вкладов. В ходе 
его санации (начата в 2014 году СМП-
банком) были выявлены забалансо-
вые вклады на 76 млрд руб.

В пресс-службе СМП-банка 
”
Ъ“ зая-

вили, что «приостановка проведения 
операций по некоторым депозитам и 
связанным с ними счетам» обусловле-
на тем, что Мособлбанк находится в 
процессе санации и проводит «вери-
фикацию вкладов» физических лиц, 
оформленных до начала процедуры 
финансового оздоровления. «Этот 
процесс идет непрерывно и необхо-
дим, чтобы исключить возможность 
недобросовестных действий со сторо-
ны третьих лиц»,— заверили в банке. 
О каких именно действиях идет речь, 
там не уточнили. На вопрос, опасают-
ся ли в СМП-банке, что эти вкладчики 
являются забалансовыми, там отве-
чать отказались.

Между тем еще в мае 2016 года Мо-
соблбанк отчитался о том, что проце-
дура проверки остатков по счетам кли-
ентов и их соответствия заключен-
ным договорам успешно завершена. 
Тогда банк сообщал, что на момент на-
чала санации под блокировку попало 
около 185 тыс. счетов с остатками на 
сумму примерно 94 млрд руб., что со-
ставляло «почти 100% всей базы пасси-
вов физических лиц банка». Банк вос-
становил клиентам 110 млн руб., неуч-
тенных ранее средств.

Если у клиента есть договор и пла-
тежные поручения — требования кли-
ента подлежат безусловному исполне-
нию незамедлительно, добавляет 
партнер FMG Group Николай Колен-
чук. «Платежные поручения из друго-
го банка с отметкой об исполнении 
также подойдут в качестве доказатель-
ства финансовых отношений с бан-
ком,— продолжает он.— В противном 
случае у вкладчика есть все основания 
для обращения в суд и в ЦБ РФ».

В то же время, по словам партнера 
коллегии адвокатов «Ионцев, Ляхов-
ский и партнеры» Игоря Дубова, дей-
ствующее законодательство не обязы-
вает вкладчиков предъявлять какие-
либо документы, кроме паспорта, что-
бы забрать свои средства или попол-
нить депозит. Как правило, уточняет 
юрист, полный пакет документов тре-
бует Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) для осуществления выплат 
вкладчикам банков, лишившихся ли-
цензий, при выявлении забаланса, а 
не действующие игроки.

Виталий Солдатских

Мособлбанк снова сел за «тетрадки»
Банк требует от клиентов оригиналы документов

АКРА созвучно греческому 
слову, означающему верхнюю 

или наивысшую степень.  
А именно  

наивысшими стандартами  
будет руководствоваться 
агентство в своей работе

— Екатерина Трофимова,
будущий гендиректор АКРА,  
накануне запуска агентства,  

11 сентября 2015 года, в интервью 
”
Ъ“

Ц И Т А Т А

76 млрд рублей
не отразил  
на счетах вкладчиков  
Мособлбанк в 2014 году
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупнейшая рыбопромышленная 
группа «Норебо» Виталия Орлова 
и входящая в Объединенную судо-
строительную корпорацию (ОСК) 
«Северная верфь» договорились рас-
ширить серию траулеров-процессо-
ров. Вдобавок к шести судам для Се-
верного бассейна компания заказа-
ла на верфи еще четыре траулера об-
щей стоимостью более 16 млрд руб. 
для Дальнего Востока. Строительст-
во планируется вести в рамках ин-
вестквот. Эксперты отмечают, что 
с учетом выбытия флота из-за старо-
сти и наличия биоресурса соглаше-
ние можно назвать «экономически 
осмысленным».

Мурманская рыбопромышленная 
группа «Норебо» Виталия Орлова расши-
рила заказ морозильных траулеров-про-
цессоров у петербургской «Северной вер-
фи» (входит в ОСК), договорившись рас-
ширить серию с шести до десяти штук. 
Четыре новых судна должны быть пере-
даны заказчику в 2020–2023 годах, стои-
мость каждого — свыше 4 млрд руб. «Но-
ребо» оплатит заказ из собственных 
средств и за счет заемного финансирова-
ния у Сбербанка, который, как подтвер-
дили 

”
Ъ“ в банке, финансирует и строи-

тельство первых шести. 
Как сообщил руководитель «Норебо» 

Александр Исаков, траулеры будут вести 
промысел минтая и сельди на Дальнем 
Востоке. В «Норебо» пояснили, что суда 
планируется строить в рамках инвес-
тквот для Дальнего Востока, до конца ме-
сяца заявка будет подана в Росрыболов-
ство. Пока оценить размер квот невоз-
можно, говорят в компании: часть уже 
распределена, а итоги второй кампании 
будут сильно зависеть от количества зая-
вок, избыток которых может повлечь за 
собой аукцион на понижение. Проект 
траулера для Северного и Дальневосточ-
ного бассейна унифицирован, но будут 
отличаться рыбоперерабатывающие фа-
брики, так как суда рассчитаны на про-
мысел разных биоресурсов и производ-
ство разной продукции.

Контракт на строительство шести судов 
за 21 млрд руб. «Норебо» подписала с «Се-
верной верфью» в конце 2017 года. Они 
предназначены для промысла трески и 
пикши в Северном бассейне и строятся по 
проекту 170701, разработанному исланд-
ским проектным бюро Nautic, открыв-
шим свою компанию в Санкт-Петербурге 
— «Наутик Рус». Проект предусматривает 
строительство рыболовного судна с мно-
гофункциональной рыбофабрикой, по-
зволяющей в открытом море осуществ-
лять безотходную переработку рыбы.

В конце 2018 года в интервью 
”
Ъ“ глава 

ОСК Алексей Рахманов не исключал воз-
можные проблемы с финансированием 
контракта в связи с конфликтом акционе-
ров «Норебо» (см. 

”
Ъ“ от 20 декабря). Сей-

час в Высоком суде Лондона находится за-
явление экс-партнера Виталия Орлова 
Александра Тугушева с требованием на 
право на треть «Норебо» и возмещение 
убытков. В группе утверждали, что госпо-
дин Тугушев продал акции, уйдя на гос-
службу в 2003 году (см. 

”
Ъ“ от 21 января).

Однако сейчас в ОСК 
”
Ъ“ уточнили, 

что финансирование строительства идет 
по графику. Проводится проектирование 
и закупка оборудования, говорят в кор-
порации, на первом судне началась сбор-
ка секций и стапельная сборка, на вто-
ром приступили к резке металла. Как со-
общили 

”
Ъ“ в «Наутик Рус», параллельно 

идет разработка проектной документа-
ции судна в постройке (ПДСП) и рабочей 
конструкторской документации (РКД). 
Никаких проблем с проектом нет, на 
верфь передан объем документации, не-
обходимый в данный момент для строи-
тельства судов — 65 секций из 85, расска-
зал проектант; оставшиеся будут переда-
ны строителю в течение двух месяцев.

Президент ВАРПЭ Герман Зверев отме-
чает, что сейчас на Дальнем Востоке рабо-
тает 121 крупнотоннажное судно, воз-
раст большей части превышает 30 лет. 
Квота на минтай и сельдь, говорит экс-
перт, очень объемная, и компаниям ну-
жен новый флот, чтобы ее осваивать. Ре-
шение «Норебо» построить еще четыре 
траулера — вменяемое и экономически 
осмысленное, считает господин Зверев: 
сырьевая база на Дальнем Востоке — до-
статочно устойчивая в отношении мин-
тая и сельди, одно из этих судов также 
можно использовать на пелагике — 
скумбрии, иваси.

С учетом нового контракта портфель 
гражданских заказов «Северной верфи» 
вырос до 14 рыболовных судов. Генди-
ректор верфи Игорь Пономарев отметил 
заинтересованность предприятия в 
длинных сериях из 6–10 судов, что позво-
ляет оптимизировать затраты на проек-
тирование, строительство, закупку обо-
рудования. Глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров говорит, что расши-
рение контракта для «Норебо» позволяет 
сократить стоимость за счет выхода на 
крупную серию, а для менеджмента «Се-
верной верфи» это большой успех, так 
как рентабельность проекта при круп-
ной серии существенно выше.

Анастасия Веденеева,  
Герман Костринский

«Норебо» удлинила серию
Компания заказала у ОСК еще четыре траулера

Как и предполагал 
”
Ъ“, переговоры о про-

должении транзита российского газа че-
рез Украину после 2019 года отложены 
до мая, пока в стране не будет выбран 
 новый президент. Таков главный итог 
очередной встречи представителей ЕС, 
России и Украины, состоявшейся в Брюс-
селе. Хотя Еврокомиссия передала Украи-
не свое предложение по срокам, объему 
и уровню тарифа в новом контракте, 
 параметры не были раскрыты. Таким 
образом, у сторон остается буквально 
три летних месяца, чтобы достичь дого-
воренности до того, как начнется процесс 
смены текущего состава Еврокомиссии.

Очередной раунд трехсторонних перегово-
ров о продолжении транзита через Украину со-
стоится в мае, до тех пор Киев будет обдумы-
вать предложение Еврокомиссии по параме-
трам нового контракта, заявил 21 января на 
пресс-конференции вице-председатель ЕК Ма-
рош Шефчович. Он сообщил, что предложение 
касается трех важнейших параметров: дли-
тельности контракта, объема транзитируемого 
газа и уровня тарифа на транспортировку. Кон-
кретных параметров господин Шефчович не 
раскрыл, но сказал, что Еврокомиссия заинте-
ресована в заключении долгосрочного согла-
шения (на десять лет и более), а объемы транзи-
та должны быть достаточными для того, чтобы 
предполагаемые инвестиции со стороны евро-
пейских банков и профильных компаний бы-
ли окупаемыми.

Глава Минэнерго РФ Александр Новак, а так-
же глава «Нафтогаза» Андрей Коболев, отвечав-
шие на вопросы журналистов отдельно от го-
сподина Шефчовича и, естественно, друг от 
друга, согласились, что переговоры прошли в 
конструктивном ключе. Более ни в чем они со-
гласны не были.

Так, господин Новак еще раз подчеркнул, 
что новый контракт возможен только после то-
го, как будут улажены текущие судебные спо-
ры между «Газпромом» и «Нафтогазом». Он до-
бавил, что не обязательно заключать новый 
контракт на транзит, а можно просто продлить 
существующий. Для украинской стороны это 
неприемлемо, поскольку на мировое соглаше-
ние «Нафтогаз», пытающийся взыскать с «Газ-

прома» уже выигранные в арбитраже $2,6 млрд 
и претендующий еще на $12 млрд по другому 
иску, идти не собирается. Также Киев настаива-
ет на том, чтобы новый контракт на транзит, в 
отличие от старого, соответствовал европей-
скому законодательству — впрочем, не вполне 
ясно, как это сделать, если процесс выделения 
газотранспортной системы из «Нафтогаза» в от-
дельного оператора (как это требуется по Треть-
ему энергопакету) идет уже четвертый год без 
существенного продвижения.

Глава «Газпрома» Алексей Миллер, который 
все же посетил переговоры, по поводу их со-
держания не высказывался. Вместо этого он 
подчеркнул, что уровень поставок газа по ре-
версу на Украину в январе в 3,7 раза ниже, чем 
в прошлом году, а запасы в подземных храни-
лищах «стремительно сокращаются», что мо-
жет повлиять на надежность транзита газа. Тем 
временем, напомнил Алексей Миллер, газо-
провод «Северный поток-2» построен уже на 
20%. Впрочем, Марош Шефчович никакого бес-
покойства по поводу надежности транзита в те-
кущих обстоятельствах не выказал, как и собе-
седники 

”
Ъ“ в отрасли.

Отсутствие какого-либо результата на этих 
переговорах было в русле общих ожиданий 
(см. 

”
Ъ“ от 21 января). Следующая встреча в мае 

должна состояться уже после вступления в 
должность нового президента Украины. Яснее 
станет и судьба Мароша Шефчовича, который в 
марте собирается баллотироваться по пост пре-
зидента Словакии. Если он будет избран, обя-
занности вице-председателя ЕК, курирующего 
энергетику, перейдут к другому лицу.

Более того, в конце мая состоятся выборы в 
Европарламент, новый состав которого вступит 
в должность в июле и начнет рассматривать кан-
дидатуры новых еврокомиссаров. Выборы мо-
гут повлиять на позицию Еврокомиссии, отме-
чает Тьерри Бро в своем квартальном обзоре для 
QIES. Если договоренности по украинскому 
транзиту не удастся достичь летом, в дальней-
шем это станет возможным только в ноябре-де-
кабре, когда состав Еврокомиссии обновится. 
Такой сценарий, предполагающий сделку в по-
следний момент, был бы вполне в духе истории 
российско-украинских газовых отношений.

Юрий Барсуков

Газ подождет до выборов
Переговоры по транзиту через Украину  
отложены на май

По данным 
”
Ъ“, за опоздание 

с вводом нового блока на Алек-
синской ТЭЦ на один месяц — 
февраль 2019 года вместо декаб-
ря 2018 года — энергокомпанию 
«Квадра» (контролируется ОН-
ЭКСИМом Михаила Прохорова) 
могут оштрафовать также и за 
июнь—декабрь 2018 года. Ранее 
наблюдательный совет «Совета 
рынка» (регулятор энергорын-
ков) отсрочил начисление штра-
фов за 2018 год, но при условии, 
что компания запустит блок 
к концу года. По оценкам анали-
тиков, максимальный штраф 
для «Квадры» может составить 
160 млн руб.

В повестку наблюдательного со-
вета «Совета рынка» снова вернулся 
вопрос о списании штрафов с энер-
гокомпании «Квадра» за срыв сро-
ков ввода восьмого энергоблока на 
Алексинской ТЭЦ (115 МВт). Вопрос 
совет рассмотрит 30 января. В за-
ключении правового управления к 
заседанию (

”
Ъ“ ознакомился с доку-

ментами) говорится, что есть осно-
вания для списания штрафа с «Ква-
дры» за июнь—декабрь 2018 года и 
январь 2019 года.

20 сентября 2018 года набсовет 
уже принимал решение не начи-
слять штраф «Квадре» за не постро-
енные в срок парогазовые блоки на 
Алексинской ТЭЦ и Воронежской 
ТЭЦ-1 (223 МВт). Генкомпания про-
сила о бессрочном списании штра-
фов, но регулятор дал отсрочку до 
1 января 2019 года для Алексинской 
ТЭЦ и до июля 2019 года — для Воро-
нежской ТЭЦ. Основное условие — 
если компания снова не укладыва-

ется в сроки, то набсовет может спи-
сать штраф с «Квадры» не только за 
новое опоздание (блок на Алексин-
ской ТЭЦ в январе так и не был вве-
ден), но и за весь льготный период — 
июнь—декабрь 2018 года.

«Квадра» одной из последних за-
вершает строительство новых бло-
ков по механизму договоров на по-
ставку мощности (ДПМ, гарантиру-
ют возврат инвестиций за счет повы-
шенных выплат потребителей опто-

вого энергорынка), запущенному 
при реформе РАО «ЕЭС России». Блок 
на Алексинской ТЭЦ должен был 
быть сдан еще в 2015 году, но в обмен 
на отказ от проекта ДПМ на Курской 
ТЭЦ-1 компания договорилась с 
энергорынком о прощении штра-
фов и переносе сроков ввода на 
Алексинской, Дягилевской ТЭЦ и 
Воронежской ТЭЦ-1. Задержки «Ква-
дра» объясняла необходимостью 
смены подрядчиков «из-за санкций», 
а также тем, что в случае выплаты 
штрафов компании не удастся своев-
ременно завершить ряд региональ-
ных инвестпроектов.

В «Системном операторе» (ди-
спетчер энергосистемы) 

”
Ъ“ сооб-

щили, что аттестация энергоблока 
на Алексинской ТЭЦ запланирова-
на на 1 февраля, основные техниче-
ские вопросы с тестированием ре-
шены. После аттестации компания 
получает право поставлять мощ-
ность на оптовый энергорынок и 
получать за нее плату, возвращая 
инвестиции. В «Квадре» сообщили, 
за допущенную в январе просрочку 
готовы заплатить штраф, но не по-
яснили, планируют ли платить неу-
стойку за июнь—декабрь 2018 года. 
В «Совете рынка» подтвердили, что 
«Квадра» не обращалась в ассоциа-
цию с просьбой об отсрочке или 
прощении штрафов. Директор «Со-
общества потребителей энергии» 
Василий Киселев замечает, что если 
не применять меры ответственно-
сти, то проблемы «Квадры», «как 
огонь и воду, можно будет созерцать 
бесконечно».

По оценке Натальи Пороховой 
из АКРА, за восемь месяцев «Ква-
дра» может заплатить 160 млн руб. 
штрафа. По отчетности за первое 
полугодие 2018 года у компании 
 положительный свободный денеж-
ный поток в объеме 1,3 млрд руб., 
вероятно, он остался положитель-
ным и на конец года, считает экс-
перт, добавляя, что значитель-
ное улучшение показателей прои-
зошло из-за вводов других ДПМ-
объектов. По ее мнению, основная 
проблема «Квадры» — крайне высо-
кая кредитная нагрузка: чистый 
долг почти 30 млрд руб. на середи-
ну 2018 года.

Татьяна Дятел

«Квадре» опять грозят штрафы
Энергокомпания не успела достроить блок в 2018 году

По информации 
”
Ъ“, правитель-

ство 17 января утвердило предо-
ставление «Газпром нефти» ли-
цензии на Южно-Обский участок 
в акватории Обской губы, кото-
рый нефтекомпания приобрела 
на аукционе в ноябре 2018 года 
за 1 млрд руб. Участок находится 
неподалеку от одного из круп-
нейших активов компании — 
Новопортовского месторожде-
ния. Запасы нефти «Газпром 
нефть» оценивает в 400 млн 
тонн, но их еще предстоит 
 подтвердить после бурения.

Премьер Дмитрий Медведев ут-
вердил предоставление лицензии 
на разведку и добычу ООО «Газпром 
нефть шельф» (структура «Газпром 
нефти») на Южно-Обский участок в 
акватории Обской губы Карского мо-
ря, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

правительства. Соответствующее 
распоряжение подписано 17 января 
и, по данным 

”
Ъ“, должно быть опу-

бликовано в ближайшие дни. Аукци-
он на Южно-Обский участок прохо-
дил в ноябре 2018 года, в борьбе за 
него «Газпром нефть» опередила АО 
«Корпорация 

”
Энергия“» бывшего 

министра энергетики РФ Игоря Юсу-
фова, предложив 1 млрд руб. при 
стартовом платеже в 152 млн руб. (ве-
личина шага — 15 млн руб.) В «Газ-
пром нефти» сказали 

”
Ъ“, что лицен-

зия находится в стадии оформления.
Южно-Обский участок был выяв-

лен в начале 2000-х годов после 2D-
сейсмики недалеко от одного из 
крупнейших активов «Газпром неф-

ти» — Новопортовского месторожде-
ния (разрабатывает «Газпромнефть-
Ямал»). Прогнозные ресурсы D1+D2 
— около 50 млн тонн нефти и 64 мл-
рд кубометров газа. «Газпром нефть» 
оценивает запасы нефти на Южно-
Обском в 400 млн тонн. По геологи-
ческому строению ближайшим ана-
логом месторождения является Но-
вопортовское, пояснили 

”
Ъ“ в нефте-

компании. Сейчас Новопорт — цент-
ральное месторождение для форми-
рования ямальского кластера, кото-
рый компания считает одним из пер-
спективнейших проектов.

В ноябре «Газпром нефть» сообща-
ла, что в 2019 году подготовит план 
поисково-оценочных работ. Для под-
тверждения ожидаемых запасов по-
требуется провести сейсморазведоч-
ные работы и выполнить строитель-
ство не менее одной поисковой сква-
жины, добавили 

”
Ъ“ в нефтекомпа-

нии. В прошлые годы нефтекомпа-
ния уже собрала сухопутные площа-
ди, примыкающие к Новопортов-
скому месторождению,— Южно-Но-
вопортовский и Южно-Каменномыс-
ский участки.

Но несмотря на близость к Ново-
портовскому месторождению, Юж-
но-Обский участок получила «Газ-
пром нефть шельф», разрабатываю-
щая Приразломное месторождение 
на шельфе Печорского моря (другие 
шельфовые лицензии состоят на ба-
лансе «Газпромнефть-Сахалина»). 
Как рассказывал в декабре 2018 года 

”
Ъ“ зампред правления «Газпром 

нефти» Андрей Патрушев, курирую-

щий шельфовые проекты, нефте-
компания планирует реформиро-
вать управление шельфовыми про-
ектами. Так, на базе «Газпром нефть 
шельфа» будет создана управляющая 
компания всех шельфовых проек-
тов. «В обновленной структуре будут 
специализированные компании по 
эксплуатации морских нефтегазо-
вых объектов, проведению геолого-
разведочных работ, центр шельфо-
вых компетенций»,— заявлял топ-
менеджер 

”
Ъ“.

По информации 
”
Ъ“, обновлен-

ную структуру возглавит сам госпо-
дин Патрушев. По словам одного из 
источников 

”
Ъ“, реорганизация 

должна завершиться весной, а ли-
цензия на Приразломное месторо-
ждение будет передана новой дочер-
ней компании. О кадровых решени-
ях в «Газпром нефть шельфе» будет 
объявлено в первом квартале 2019 
года, трансформация операционной 
модели блока развития шельфовых 
проектов находится в завершающей 
стадии, заявили в нефтекомпании.

По мнению Екатерины Родиной 
из «ВТБ Капитала», оценивать пер-
спективы Южно-Обской площади 
пока преждевременно, оценка 
участка могла уже устареть и актуа-
лизировать ее компания сможет по-
сле бурения. При приобретении 
участка «Газпром нефть» ориентиро-
валась прежде всего на наличие за-
пасов нефти, а газ с участка, возмож-
но, будет закачиваться обратно в 
пласт, полагает госпожа Родина.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефть» разлилась по губе
Правительство утвердило лицензию на Южно-Обский участок
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Ситуация зависла  
из-за акционерного конфликта  

у нашего заказчика,  
и пока «драконы» не выяснят 

отношения, не обозначат,  
что будет происходить 

с финансированием проектов, 
нам тоже говорить не о чем

— Алексей Рахманов,
глава Объединенной судостроительной  

корпорации, о заказе траулеров  
на «Северной верфи», в интервью 

”
Ъ“  

20 декабря 2018 года

Ц И Т А Т А

71,2 процента
в прогнозируемой цене 
мощности на 2019 год 
в европейской части РФ 
придется на возврат 
 инвестиций 
в ДПМ-проекты
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деловые новости
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Экс-гендиректор «Связьинвеста» 
Вадим Семенов может вернуться 
к операционному бизнесу. Топ-
менеджер, последние годы рабо-
тающий в совете директоров 
« Ростелекома», рассматривается 
в качестве кандидата на пост гла-
вы создающегося для развития 
сети 5G в России совместного 
предприятия «Ростелекома» 
и «МегаФона». Кандидатура мо-
жет устроить не только обоих 
операторов, но и государство, 
 полагают эксперты.

Член совета директоров «Ростеле-
кома» Вадим Семенов рассматривает-
ся как основной кандидат на долж-
ность руководителя совместного 
предприятия, создающегося «Ростеле-
комом» и «МегаФоном» для развития в 
России стандарта связи 5G, рассказа-
ли 

”
Ъ“ два источника в отрасли и под-

твердил профильный чиновник. По 
словам одного из источников, канди-
датура господина Семенова неофици-
ально согласована заинтересованны-
ми сторонами, два собеседника гово-
рят, что он уже в течение месяца фак-
тически руководит этим проектом. Го-
сподин Семенов лишь один из канди-
датов, настаивает источник, близкий 
к «Ростелекому». Он ожидает, что со-
вет директоров оператора утвердит 
гендиректора СП до конца января.

Вадим Семенов — однокурсник 
премьер-министра РФ Дмитрия Мед-
ведева по Ленинградскому госуни-
верситету, писал 

”
Ъ“ в 2010 году. Он 

сделал карьеру в «МегаФоне» и «Росте-
лекоме», а в 2010–2013 годах возглав-
лял госхолдинг «Связьинвест», под 
управлением которого были пакеты 
акций в операторах связи, включая 
«Ростелеком». В 2012 году Минком-
связь предлагала назначить господи-
на Семенова на пост президента «Ро-

стелекома», но вскоре им был назна-
чен Сергей Калугин. В 2013–2015 го-
дах Вадим Семенов избирался на пост 
председателя совета директоров «Ро-
стелекома», а сейчас входит в совет ди-
ректоров этого оператора и возглавля-
ет наблюдательный совет «Росавтодо-
ра». Связаться с господином Семено-
вым вчера не удалось. Представители 
«Ростелекома» и «МегаФона» отказа-
лись от комментариев, так же посту-
пили и в пресс-службе правительства.

О том, что «Ростелеком» совмест-
но с «МегаФоном» и «Ростехом» обсу-
ждали создание единого инфра-
структурного оператора для разви-
тия сети 5G в России с использовани-
ем отечественных решений, 

”
Ъ“ со-

общал в ноябре 2018 года. СП уже со-
здано, в нем участвуют «Ростелеком» 
и «МегаФон», объявлял 16 января 
президент «Ростелекома» Михаил 
Осеевский. Совместная компания 
может развиваться на базе уже заре-
гистрированного ООО «Новые циф-
ровые технологии», уточняет один 
из собеседников 

”
Ъ“ на рынке связи. 

По данным Kartoteka.ru, гендиректо-
ром и владельцем этой компании 
выступает Александр Воробьев.

Концепция развития инфраструк-
турного оператора 5G поддержана Со-
юзом LTE, в который входят МТС, «Ме-
гаФон», «Вымпелком» и Tele2, говорил 
ранее Михаил Осеевский. Собесед-
ник 

”
Ъ“ на телекоммуникационном 

рынке уточняет, что «Ростех» в лице 
концерна «Автоматика» сохраняет ин-
терес к участию в развитии 5G в Рос-
сии. В работе над созданием отечест-
венного оборудования для 5G также 
заинтересован Сколковский инсти-
тут науки и технологии, добавляет он.

Перед руководителем СП будет 
стоять задача координации дейст-
вий двух крупнейших операторов, в 
том числе в правовом поле, поэтому 
назначение на эту должность Вади-
ма Семенова было бы логичным, 
считает гендиректор «ТМТ Консал-
тинг» Константин Анкилов: «Опыт 
работы в реальном секторе и пони-
мание бизнес-процессов в обеих 
компаниях дает ему преимущество».

Руководить СП «Ростелекома» и 
«МегаФона» может человек, который 
не только хорошо знает обе компа-
нии, но и вызывает доверие государ-
ства, указывает глава совета директо-
ров TopContact Артур Шамилов. «Ва-
дим Семенов хорошо решал задачи в 
рамках руководства 

”
Связьинвестом“ 

и зарекомендовал себя как человек, 
которому можно доверить важный 
проект, требующий серьезных расхо-
дов»,— считает эксперт. По его мне-
нию, такая кандидатура может устро-
ить обе стороны, в отличие от потен-
циального кандидата, выбранного из 
числа действующих топ-менеджеров 
одного из операторов.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

Директор в пятом поколении
Вадим Семенов может возглавить  
инфраструктурного оператора 5G в России

Меньше чем за месяц до объявле-
ния о сделке, 26 декабря в офисе и на 
складах «Красного & белого» прошли 
обыски с участием представителей 
ФНС, ФСБ, Росалкогольрегулирова-
ния и ОМОНа. Из-за этого, как гово-
рили в пресс-службе ритейлера, ра-
бота компании была полностью па-
рализована на сутки. Обыски были 
связаны с подозрениями в распро-
странении контрафакта и уходе от 
уплаты налогов, но никаких претен-
зий «Красное & белое» по итогам не 
получило, магазины сети продолжи-
ли работать в штатном режиме. Сер-
гей Студенников в понедельник не 
ответил на звонок 

”
Ъ“.

Топ-менеджер крупной алкоголь-
ной компании не рад новости об 
объединении «Красного & белого» с 
«Дикси» и «Бристолем». По его сло-
вам, «Красное & белое», работая с са-
мыми минимальными среди ритей-
леров наценками, делало наиболее 
выгодные предложения по ценам 
для потребителей. «За это на рознич-
ном рынке их сильно не любили. Те-
перь же вместо свой обычной на-
крутки в 20–25% к цене они, навер-

ное, будут, как и остальные, ставить 
70%»,— сетует собеседник 

”
Ъ“.

Источник в крупной пищевой 
компании отмечает, что «Дикси» в по-
следние годы не была особо интерес-
ным партнером для поставщиков, тог-
да как выход на полки «Красного & бе-
лого» с учетом динамики роста сети 
был целью для многих крупных про-
изводителей. «

”
Красному & белому“ в 

целом удалось то, что так и не получи-
лось у 

”
Дикси“ — построить сеть мага-

зинов малого формата по примеру ев-
ропейских дискаунтеров, торгующих 
наиболее ходовыми товарами»,— рас-
суждает собеседник 

”
Ъ“. По его сло-

вам, привлекательность ритейлеров 
для поставщиков от объединения 
только возрастет, но, оговаривается 
он, многое будет зависеть от выбора 
менеджмента.

По данным агентства «Infoline-Ана-
литика», в январе—июне 2018 года ГК 
«Дикси» (включает также сеть «Викто-
рия») была пятым по величине россий-
ским ритейлером с выручкой 146,7 мл-
рд руб. после X5 Retail Group («Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель»), «Маг-
нита», «Ленты» и Auchan. Продажи 
«Красного & белого», крупнейшей в 
России сети алкомаркетов, за тот же пе-

риод составили 130 млрд руб. (7-е ме-
сто). «Бристоль» с выручкой 36 млрд 
руб. занял 15-е место. Всего под торго-
выми марками «Дикси», «Бристоль» и 
«Красное & белое» в России сейчас ра-
ботает более 13,2 тыс. магазинов.

Гендиректор агентства «Infoline-
Аналитика» Михаил Бурмистров уве-
рен, что потенциал роста бизнеса объ-
единенной компании связан именно 
с «Красным & белым». «Вероятнее все-
го, от развития бренда 

”
Бристоль“ це-

лесообразно будет отказаться, а часть 
площадей сети 

”
Дикси“ задейство-

вать для размещения магазинов 

”
Красное & белое“»,— считает экс-

перт. При этом, по его мнению, опера-
ционное управление, связанное с за-
купками и открытием объектов, про-
должит осуществлять господин Сту-
денников, а бизнес-модель объеди-
ненной компании приблизится к 
формату дискаунтера. Господин Бур-
мистров не ожидает, что у ФАС воз-
никнут вопросы к сделке, так как доля 
объединенной компании даже в Че-
лябинской области, где сильнее всего 
представлено «Красное & белое», по 
итогам 2018 года не превышает 13%.

Олег Трутнев,  
Анатолий Костырев

К выпивке подобралась закуска
с1

Уже четвертый год в рейтинге  самых дорогих 
брендов мира Brand Finance Россия представ лена 
тремя торговыми марками. Стоимость всех трех 
вы росла: Сбербанка — на 6,3%, до $12,4 млрд, «Газ-
прома» — на 45,7%, до $8,1 млрд, а ЛУКОЙЛа — на 
19,7%, до $5,8 млрд. На глобальном уровне подоро-
жали в первую очередь бренды технологических 
компаний:  например, Сбербанк за год  опередили 
Netflix и Alibaba.

Сбербанк в очередной раз стал самым дорогим рос-
сийским брендом по версии консалтинговой компании 
Brand Finance, следует из ежегодного рейтинга Brand Fi-
nance Global 500, имеющегося у 

”
Ъ“. Стоимость бренда в 

рейтинге рассчитывается по оценке будущих возмож-
ных доходов, в случае если бы компания не владела 
брендом, а платила за него роялти.

Бренд Сбербанка, по версии Brand Finance, подорожал 
за год на 6,3%, до $12,4 млрд по состоянию на 22 января. Тем 
не менее его позиция в общем рейтинге снизилась: с 129-й 
до 139-й. За год Сбербанк обогнал по стоимости бренда, на-
пример, японскую Sony ($12,2 млрд, рост на 1,6%) и Инду-
стриальный банк Китая ($11,7 млрд, снижение на 2,4%), но 
уступил таким компаниям, как Netflix ($21,2 млрд, рост на 
105%) и Alibaba ($14,6 млрд, рост на 51,1%).

Семь брендов первой десятки рейтинга представляют 
США. Лидируют в нем технологические бренды, причем 
первая тройка с прошлого года не изменилась: это 
Amazon ($187,9 млрд, рост на 24,6%), Apple ($153,6 млрд, 
рост на 5%) и Google ($142,8 млрд, рост на 18,1%). В пятерку 
при этом вернулась Microsoft, стоимость бренда которой 
за год выросла сразу на 47,4%, до $119,6 млрд, что позволи-
ло компании обогнать Samsung ($91,3 млрд, снижение на 
1,1%) и AT&T ($87 млрд, рост на 5,6%).

Из российских брендов в список также вошли «Газ-
пром» и ЛУКОЙЛ, которые росли значительно быстрее, 
чем годом ранее. Так, стоимость бренда «Газпрома» выро-
сла сразу на 45,7%, до $8,1 млрд, что выше, чем у Rolex и 
Subaru, но ниже, чем у Gillette. Стоимость бренда ЛУКОЙ-
Ла увеличилась на 19,7%, до $5,8 млрд, что уступает 
Tiffany&Co, но выше, чем у Telenor. Раньше в рейтинге бы-
ло больше российских брендов: в 2015 году в список вхо-
дил сотовый оператор МТС, а еще ранее — оператор «Ме-
гаФон» и ритейлер «Магнит».

Рост стоимости российских нефтегазовых брендов свя-
зан с финансовыми показателями компаний и отношени-
ем рынков к их перспективам, объясняет исполнитель-
ный вице-президент по глобальной стратегии Brand 
Finance Анастасия Куровская. Категория банков в целом, 
напротив, постепенно теряет позиции в рейтинге. «Рань-

ше банк был единственным финансовым партнером, на 
которого полагались люди, а сейчас эту функцию начина-
ют принимать на себя смежные отрасли — оплата через 
мобильные телефоны, PayPal и т. д.,— и технологичные 
компании становятся более ценными, а банки как катего-
рия относительно дешевеют»,— отмечает она.

При этом в отдельно взятом банковском рейтинге 
Сбербанк вошел в первую двадцатку (годом ранее — 21-е 
место), а по показателю «силы бренда» занял первое место 
среди банков мира и второе — среди всех участников рей-
тинга, уступив только Ferrari. Показатель силы бренда 
Brand Finance рассчитывает на основе 19 факторов, вклю-
чая маркетинговые инвестиции, удовлетворенность пер-
сонала, корпоративную репутацию и др. В прошлые годы 
самыми сильными признавались, например, Lego и 
Disney. «Сила бренда имеет строго коммерческое прило-
жение и отражает, насколько хорошо в рамках своей кате-
гории бренд влияет на выбор целевой аудитории»,— пояс-
няет Анастасия Куровская.

Снижение позиции Сбербанка в общем рейтинге ни о 
чем не говорит, убежден директор агентства BrandLab 
Александр Еременко. «Главное, что среди российских 
участников никто не упал по стоимости, а внутренние пе-
рестроения зависят от того, как меняется ситуация с по-
добными брендами в других странах. Несмотря на стагна-
цию экономики России, крупнейшие ее бренды рас-
тут»,— рассуждает эксперт.

Анна Афанасьева

Российские бренды  
заправили нефтью и газом
Торговые марки Сбербанка, «Газпрома» и ЛУКОЙЛа подорожали

Несмотря на то что в ближайшие полтора года 
взрывной рост  открытия в Москве фуд-холлов 
по типу Даниловского рынка  может замедлиться, 
участники этого рынка продолжают объявлять 
о новых проектах. «Грэмм Групп», которой при-
надлежат Центральный и Усачевский  рынки, со-
здаст в этом году гастропространство по соседству 
с РУДН на юго-западе Москвы. Консультанты назы-
вают локацию для нового объекта компании не са-
мой удачной из-за транспортной составляющей.

«Грэмм Групп» откроет в мае этого года новый фуд-
холл на Ленинском проспекте недалеко от РУДН на юго-
западе Москвы, рассказал 

”
Ъ“ директор по развитию 

группы Артем Букин. «Формат нового объекта будет ана-
логичен тому, что мы создали на Центральном рынке и 
на Маросейке»,— указывает господин Букин. На площа-
ди примерно в 2 тыс. кв. м разместятся около 30 ресто-
ранных концепций. Зону фреш-маркета решили не де-
лать из-за небольшой площади нового фуд-холла. Зда-
ние, где появится новое гастропространство, «Грэмм 
Групп» купила летом 2018 года. Сумма сделки не рас-
крывается. 

По оценке партнера Colliers International Станислава 
Бибика, рыночная стоимость здания составляет 300–
400 млн руб. Артем Букин говорит, что ремонт и отделка 
помещений обойдутся в 200 млн руб. Руководитель отде-
ла торговых помещений CBRE Марина Малахатько отме-
чает, что район с точки зрения плотности жилой застрой-
ки хорошо подходит для строительства фуд-холла. Минус 
новой площадки «Грэмм Групп» в том, что подъезд не с Ле-
нинского проспекта, а c соседней улицы, считает эксперт. 
По словам госпожи Малахатько, на юго-западе есть более 
перспективные улицы для проектов такого формата: Ком-
сомольский проспект и кварталы вокруг станции метро 
«Университет». Новому фуд-холлу «Грэмм Групп» придется 
конкурировать с площадкой в составе многофункцио-

нального комплекса на той же стороне Ленинского про-
спекта, но ближе к центру: речь идет о МФК «Ленинский, 
38» общей площадью 78,9 тыс. кв. м, который строит ООО 
«Меджиком» (объект сдается в конце 2020 года).

«Грэмм Групп» владеет и управляет несколькими фуд-
холлами в Москве: Усачевский, Центральный и Москворец-
кий рынки, на Маросейке. В этом году компания планиру-
ет запустить три фуд-холла, включая проект на Ленинском 
проспекте. По словам Артема Букина, темпы развития 
определяет объем предложения потенциальных площадок 
и постепенное насыщение рынка. «Из сотни просмотрен-
ных площадок единицы соответствуют всем критериям по 
логистике, наличию парковки, жилья, офисов и образова-
тельных учреждений»,— перечисляет он. В группе считают, 
что к середине следующего года сегмент фуд-холлов ждут 
перемены, так как он может достичь первичного насыще-
ния. «Демократичная еда очень востребована, направление 
активно развивается, но его потенциал не безграничен»,— 
считает господин Букин. Он утверждает, что когда это про-
изойдет, ставки аренды скорректируются и сроки окупае-
мости фуд-холлов вырастут на полтора года. Сейчас инвес-
тиции окупаются в среднем за семь лет (при покупке зда-
ния в собственность). 

В Москве фуд-холлы развиваются с высокой интенсив-
ностью последние два года. 2017 год стал рекордным по 
количеству открытий: в столице заработали 11 из 23 про-
ектов. В прошлом году на рынок вышли девять концеп-
ций, в том числе первая в регионах: Zenden Group запусти-
ла «Кухни мира» в Пятигорске. В Cushman & Wakefield под-
считали, что в этом году заработают до десяти новых фуд-
холлов, два запланированы в Санкт-Петербурге в торго-
вых центрах «Владимирский пассаж» и «Сити Молл». Ма-
рина Малахатько оценивает потенциальную емкость мос-
ковского рынка фуд-холлов еще примерно в 40 заведе-
ний, в том числе в благополучных спальных районах.

Екатерина Геращенко

Студентам подвезут еду 
Рядом с РУДН создается новое гастропространство 

Есть точка зрения, 
что построение единого 

технического оператора 5G 
позволит сэкономить 

деньги
— Максим Акимов,

вице-премьер РФ (цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

Самые дорогие мировые и российские бренды
Место Бренд Страна Стоимость Изменение 
2019 2018  ($ млрд) (%) 
год год
1 1 Amazon CША 187,9 24,6

2 2 Apple США 153,6 5

3 3 Google США 142,8 18,1

4 6 Microsoft США 119,6 47,4

5 4 Samsung Южная Корея 91,3 -1,1

6 5 AT&T США 87 5,6

7 7 Facebook США 83,2 8,7

8 10 ICBC Китай 79,8 34,9

9 8 Verizon США 71,2 13,3

10 11 China Китай 69,7 22,8 
  Construction 
  Bank

139 129 Сбербанк Россия 12,4 6,3

242 317 «Газпром» Россия 8,1 45,7

356 367 ЛУКОЙЛ Россия 5,8 19,7

Источник: Brand Finance.     

Среди российских кинозалов 4K-
проекторами пока оснащены только 
150–160 из практически 5 тыс., оцени-
вает гендиректор «Невафильма» Олег 
Березин. При этом на глаз отличить 
формат действительно крайне слож-
но, особенно если смотреть фильм не 
в первом ряду, так что цены на билеты 
на фильмы в форматах 4K и, напри-
мер, 2K не отличаются, хотя производ-
ство первых значительно дороже, рас-
суждает господин Березин, именно 
поэтому российские студии практи-
чески и не снимают контент в 4K. С 
другой стороны, в последнее время 
технологии производства дешевеют, 
развиваются онлайн-видеосервисы, а 
на 4K-телевизорах в отличие от киноэ-
кранов преимущества формата все же 
заметны, полагает эксперт, не исклю-
чая, что студии скоро начнут снимать 
больше фильмов в 4K.

Производители телевизоров также 
подтверждают спрос на формат 4K. 
Так, доля 4K-телевизоров в общих 

продажах Samsung Electronics ежегод-
но увеличивается примерно на 50%, 
сообщили в компании, в России и 
СНГ на такие телевизоры уже прихо-
дится почти половина продаж в де-
нежном выражении. В телевизорах 
Samsung применяются алгоритмы 
улучшения качества изображения, го-
ворит руководитель продуктового на-
правления «ТВ-Аудио» Samsung 
Electronics Дмитрий Курапов. В зави-
симости от условий тестирования 
контент, улучшенный до разрешения 
4K, действительно может восприни-

маться зрителями максимально близ-
ко по качеству к оригинальному 4K, 
подтверждает он данные «Ромира».

У бренда Hisense в России доля про-
даж телевизоров с поддержкой 4К со-
ставляет около 70% в денежном выра-
жении и превышает 50% в штучном, 
говорит вице-президент по продажам 
и маркетингу Hisense в России Антон 
Харин. У Hisense технология UHD up-
scale, которая позволяет автоматиче-
ски улучшать качество изображения, 
также встроена в сами телевизоры.

Елизавета Макарова

Зрители запутались в стандартах
КАК ЗРИТЕЛИ ОЦЕНИВАЮТ ФОРМАТЫ 4K NATIVE И UPSCALED*   ИСТОЧНИК: «РОМИР».

*4K native — видеоряд, изначально снятый в формате 4K; 4K upscaled — отформатированный контент.
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После предоставленных разъясне-
ний дополнительных вопросов у ве-
домств не возникло, добавила госпо-
жа Заикина. Связаться с представите-
лем прокуратуры Москвы Людмилой 
Нефедовой в понедельник не удалось. 

В ответе Роскомнадзора (копия 
также есть у 

”
Ъ“) перечислены осно-

вания для внесудебного ограниче-
ния доступа к информации в интер-
нете, в числе которых дистанцион-
ная торговля алкоголем. Онлайн-
продажи лекарств в перечне нет. Ро-
скомнадзор также отметил, что 
контроль в сфере здравоохранения 
осуществляет Росздравнадзор, в свя-
зи с чем обращение СПФО было пе-
ренаправлено туда. В обоих ведомст-
вах на запросы 

”
Ъ“ не ответили. 

В СПФО не удовлетворены пози-
цией прокуратуры Москвы и Роском-

надзора, сообщила 
”
Ъ“ его предста-

витель Олеся Полянская. По ее сло-
вам, в союзе теперь надеются только 
на скорейшее принятие законопро-
екта о дистанционной торговле ле-
карствами, который ее урегулирует. 
Разработанный Минздравом норма-
тивный акт в конце 2017 года был 
принят в первом чтении, после чего 
движения по нему не происходило. В 
течение всего 2018 года его скорей-
шее принятие активно лоббировала 
Ассоциация компаний интернет-тор-
говли, направлявшая соответствую-
щие письма в Госдуму и даже вице-
премьеру Максиму Акимову с прось-
бой включить этот вопрос в госпро-
грамму «Цифровая экономика». Толь-
ко в декабре 2018 года глава про-
фильного комитета по охране здоро-
вья Госдумы Дмитрий Морозов при-
нял решение продолжить работу над 
законопроектом в январе 2019 года. 

По мнению гендиректора сети 
«Ригла» Александра Филиппова, 
официальный ответ прокуратуры и 
Роскомнадзора о том, что повода для 
блокировки Ozon.ru в действиях 
сайта нет, дает возможность любой 
компании при наличии лицензии 
на фармацевтическую деятельность 
продавать лекарства в интернете по 
аналогичной схеме. Впрочем, неко-
торые представители аптечного со-
общества и так занимаются достав-
кой лекарств: в их числе — Eapteka.
ru и Piluli.ru бывших акционеров се-
ти А5 Романа и Антона Буздалиных 
(см. 

”
Ъ“ от 21 ноября 2018 года). 

Между тем в Ozon.ru сообщили 

”
Ъ“, что компания получила более 

десяти обращений от региональных 
аптечных сетей, желающих поучаст-
вовать в проекте в связи с низкой до-
ступностью ряда лекарств. 

Мария Котова

Аптекам прописали принять Ozon
с1
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Украинская певица Светлана  
Лобода сыграла три концер-
та в столичном зале Crocus City 
Hall. Борис Барабанов наблю-
дал за тем, как современный 
звук и постановочные техноло-
гии побеждают достаточно тра-
диционный песенный материал, 
а зрители отрываются, не забы-
вая делать селфи.

 Новая концертная програм-
ма, в отличие от выступления Свет-
ланы Лободы, которое состоялось 
в Crocus City Hall в апреле 2017 года, 
не была посвящена новому альбому. 
Это было просто громкое напомина-
ние о себе. Но и с ним певица вполне 
могла бы повременить. В прошлом 
году она во второй раз стала матерью, 
и если бы пауза между большими 
сольными программами была боль-
ше, поклонники отнеслись бы к это-
му с пониманием. Однако у Светла-
ны Лободы другой ритм. Спустя все-
го две недели после родов она появи-
лась на сцене «Премии Муз-ТВ». Соль-
ные концерты в «Крокусе» были за-

планированы на 25–28 октября, но 
перенесены — певице потребовалась 
срочная операция на почках.

Новую программу Светланы Ло-
боды корреспондент 

”
Ъ“ слушал 

в третий из отданных ей вечеров 

в «Крокусе». Именно в этот день по-
смотреть шоу пришли коллеги ар-
тистки — Григорий Лепс, Люба 
Успенская, Таисия Повалий, Эмин 
Агаларов. Из VIP-ложи концерт смо-
трела Алла Пугачева.

Концерт начался с песни «Су-
перстар» — этот сингл стал самой 
громкой работой Светланы Лободы 
в 2018 году. Певица спустилась на 
сцену в летающем кабриолете. В те-
чение вечера Лобода не раз подни-
малась над подмостками — на бара-
банной установке, на лифтах, из ко-
торых сцена состояла, кажется, це-
ликом, на руках танцоров в конце 
концов.

На экранах разворачивалось до-
полнительное действо. Певице и ее 
команде мало было просто иллю-
страций, им понадобилось, чтобы 
экраны стали дополнительным из-
мерением шоу. Но не последним. На 
песне «Твои глаза» зрителям предла-
галось надеть 3D-очки и смотреть, 
как певица убегает от трехмерного 
Кинг-Конга. А во время «Революции» 
за происходящим предлагалось сле-
дить на экранах смартфонов — че-
рез специальное приложение с до-
полненной реальностью.

Телефон в руке — неотъемле-
мый атрибут для зрителя на концер-
те Светланы Лободы. Люди снима-
ют его фрагменты и тут же выклады-
вают в сториз, делают стримы и сел-

фи, живут той жизнью, которую пе-
вица фиксирует в своей новой песне 
«Instadrama». В одном из телеграм-
отчетов с ее предыдущего концерта 
корреспондент 

”
Ъ“ прочитал следу-

ющее: «Одна моя соседка брониро-
вала на BlaBlaCar поездку в Великие 
Луки, внимательно изучая фото во-
дителя в WhatsApp, другая весь кон-
церт транслировала по телефону ба-
бушке в Грузию — бабушка в хала-
те пила чай с веселыми товарками». 
Это казалось преувеличением, пока 
автор этих строк сам не увидел, как 
зрительница рядом с ним стримит 
концерт мужу, который сидит дома 
на диване.

Светлана Лобода относится к по-
колению артистов, которых от ауди-
тории всегда отделяет преграда — 
Wi-Fi-соединение, экран телевизо-
ра, монитор лэптопа или смартфона, 
видеопанель на сцене. Иногда вооб-
ще непонятно, где здесь девушка из 
плоти и крови, а где видеоперсонаж. 
Кульминацией концерта в этом смы-
сле стала кавер-версия песни Скри-
мин Джей Хокинса «I Put a Spell on 
You» . Светлана Лобода пела в деко-
рациях ванной комнаты, частично 

реальной, частично — воспроизве-
денной на экране. Хорошо умытый 
парень, который к ней «подкатывал» 
по ходу дела, тоже был то ли живой, 
то ли рисованный.

Но в конце концов важно одно: 
умеет ли Светлана Лобода высекать 
из аудитории настоящие эмоции. До 
середины концерта казалось, что она 
будет «выезжать» на балете и техно-
логиях. Тем более что сам музыкаль-
ный материал, пусть и обернутый 
в яркую технологичную упаковку, 
все равно апеллирует к публике 40+. 
Это в общем-то старая добрая жен-
ская эстрада с правильным градусом 
надрыва. Но после «I Put a Spell on 
You», «Пули-дуры», решенной в мек-
сиканском стиле, и отчаянной вещи 
«Не нужна», которую Светлана Лобо-
да исполняла где-то внутри декора-
ций с трансляцией на экраны, даже 
наиболее скептически настроенные 
зрители не могли не проникнуться 
уважением к работе певицы. А в фи-
нале, когда охранники «Крокуса» на-
конец-то перестали «воспитывать» 
ушедших в отрыв зрителей, танцева-
ли и те, кто относится к Лободе в луч-
шем случае с иронией.

КОНЦЕРТ ПОП

Шоу для телефона с вайфаем
Светлана Лобода собрала три аншлага в Москве

В российский прокат выходит  
документальный фильм «BEEF: Русский хип-хоп» —  
режиссерский дебют рэпера Ромы Жигана

Новый документальный фильм 
об  иконе нью-йоркской «новой вол-
ны» —  «Баския: Взрыв реальности» 
 Сары Драйвер — Beat Film Festival 
 выпустил в российский прокат на ко-
роткий срок. Кира  Долинина считает,  
что, несмотря на то что это  далеко 
не первый фильм о  Баския, его стоит 
посмотреть.

ля людей, озвучивших этот 
фильм своими воспоминани-

ями о юности Жан-Мишеля Баския, его под-
руг, приятелей, вместе тусовавшихся писате-
лей, музыкантов, актеров, режиссеров, в том 
числе мужа автора фильма Сары Драйвер, 
великого Джима Джармуша, нет никакого 
смысла в отстаивании важнейшего места 
в истории искусства, которое художник за-
нял. Для них это очевидно. Тем более он сам 
им об этом сказал, когда, правда, еще даже 
рисовать-то толком не начал, но сказал с та-
кой убедительностью, что сомнений и быть 
не могло. «Я буду великим художником»,— 
утверждал 17-летний черный подросток, за 
спиной которого была и частная школа, и ав-
токатастрофа, и развод родителей, и сумас-
шествие матери, и жизнь на улице, и арест, 
и побег от отца. До продажи его первой кар-
тины оставалось еще 3 года, до смерти — 
10 лет, до того, как был побит рекорд самой 
дорогой американской картины (в 2017 году 
его работа 1982 года была продана японско-
му бизнесмену на аукционе в Нью-Йорке за 
$110,5 млн),— 40 лет.

Правда, в фильме почти ничего из вы-
шеперечисленного нет. Это не биография, 
не искусствоведческий проект, не разго-
вор о вундеркинде и его тяжелой доле. Этот 
фильм о времени и месте, плоть от пло-
ти которых и был Баския. Минимум био-
графических фактов, максимум докумен-
тальных кадров. Голоса и музыки само-
го Баския тут нет, есть говорящие головы 
(тела, интерьеры, наряды) друзей и свиде-
телей и музыка 1970-х. И есть лицо глав-
ного героя, которое от кадра к кадру заво-
раживает все больше. Ритм появления ка-
дров с Баския в фильме таков, что, когда 

примерно на 50-й минуте легендарный ди-
зайнер и кинохудожник по костюмам Па-
трисия Филд с красными волосами и за-
плетенными в узел ногами прокуренным 
хриплым голосом говорит: «Он был анге-
лом», веришь на слово. Мальчик, которо-
го все время вылавливает из толпы каме-
ра, на первый взгляд — обычный бруклин-
ский ху лиган, но уже на второй — облада-
тель невероятного какого-то обаяния, ко-
торому художественный Нью-Йорк 1980-х 
сдался без боя.

Фильм начинается с голоса президен-
та Форда, констатирующего тяжелейший 
экономический кризис и отказывающего 
в финансовой помощи Нью-Йорку. Сопро-

вождающие президентскую речь кадры 
с брошенными людьми улицами, мусор-
ными кучами, пустыми окнами, вырван-
ными дверьми, спящими под газетами без-
домными и убийственным маятником рас-
качивающимся шаром, каким сносят дома, 
предвосхищают появление героя куда луч-
ше романтизирующих биографию фактов 
из тяжелого детства. Этот Нью-Йорк анти-
художественен по определению. Или, на-
оборот, в пустоте своей он готов породить 
нечто совершенно новое. Этим новым ока-
жется искусство граффити, которое имен-
но в Нью-Йорке обретет свою славу и мо-
гущество. Знаменитые транспортные вой-
ны 1970-х, в которых граффитисты, распи-
сывавшие общественный транспорт снизу 
доверху, держали оборону несколько лет, 
вывели культуру граффити, брейк-данса 
и хип-хопа на первые полосы газет. И коро-
ли граффити становились на какое-то вре-

мя королями города. Одним из таких ко-
ролей был Баския, который в дуэте со сво-
им другом Аль Диасом создал художника 
SAMO (Same Old Shit, «то же дерьмо»). Рос-
черк SAMO с продолжавшими его коротки-
ми, едкими и всегда чуть многозначитель-
ными высказываниями заполонил Ниж-
ний Манхэттен и далее — везде. Когда че-
рез пару лет в альтернативных клубах Да-
унтауна в черном узкоплечем мальчике уз-
нают самого SAMO, это будет наилучшая ре-
комендация.

Весь фильм Драйвер — это попытка пой-
мать воздух времени, когда все его дейст-
вующие лица были молодыми. Хохмы, 
рассказываемые ими, из разряда тех исто-
рий, которые происходили со всеми нами. 
В каждой эпатирующей общество компа-
нии был человек, который делал событие 
из ничего, а из этого события — искусство. 
Кто-то из нас обязательно расхаживал по 

своему городу в длинном пальто и с крас-
ным цветком. Кто-то раскрашивал свои 
футболки. Кто-то делал свое собственное 
«телевидение» про свою компанию. Кто-то 
доводил до ума звук своей группы прита-
щенным за пять минут до концерта с ули-
цы артефактом (у Баския это была огром-
ная картонная коробка, из которой он иг-
рал на клар нете). Чушь, игра, шутка, анек-
дот, политический мусор, телевидение, 
философские цитаты, реклама — идеаль-
ное месиво для молодой культуры. Вот 
только когда она приходит в нужное время 
и в нужное место, происходит взрыв. Так 
было в Нью-Йорке конца 1970-х, так было 
в Ленинграде и Москве 1980-х. Очень спо-
собствует экономический кризис — в США 
до середины 1980-х галерейный бизнес 
шел на спад и выставки молодых устраива-
ли сами молодые, да еще где ни попадя, ча-
сто просто на улицах. Зато к ним мог прие-
хать сам Йозеф Бойс, да и «Фабрика» Энди 
Уорхола блистала не так далеко, попрека-
емая за свою буржуазность, но вожделен-
ная донельзя.

Баския в этом фильме не столько че-
ловек, сколько водоворот, в который по-
падало все, что было сутью существова-
ния  таких, как он. Это художник абсолют-
ной экспрессии и попыток ткнуть окру-
жающий мир носом в реальность. Его 
 негритянские атлеты, черепа, пляшущие 
человечки, буквы, слова, призывы, костю-
мы от Армани, измазанные краской,— 
все это можно и нужно считывать и как 
нар ратив тоже. Но Драйвер в своем филь-
ме старается обойтись без этого. Ее Ба-
ския — это пронесшийся по Манхэттену 
ветер и нежность, которую он оставил к се-
бе в близких. Один из последних в филь-
ме моно логов заканчивается фразой: «В ка-
кой-то момент он отчалил, и было понят-
но, что он не вернется назад…» Она бьет 
наотмашь — мы заем, как это бывает, мы 
переживали это с Цоем или Мамышевым-
Монро.  Самые талантливые «отчаливают» 
ужасно рано. И можно, конечно, писать 
книги о том, с какими великими их сто-
ит поставить рядом. И надо писать, и уже 
пишут. Но сначала обязательно надо снять 
такой фильм — о любви и нежности, об 
улыбке и походке человека, которого мы 
потеряли.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Воздух граффити
Фильм о Жан-Мишеле Баския в российском прокате

Светлана Лобода заста вила потерять головы не только  
участников шоу, но и зрителей  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Фильм о Жан-Мишеле  Баския  
рассказывает о Нью-Йорке 1980-х  
больше, чем многие документаль-
ные хроники 
ФОТО HELLS KITTEN PRODUCTIONS
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Анастасия Павлюченкова поборется  
за выход в 1/2 финала Australian Open  
с американкой Даниэль Коллинз
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Даниил Медведев 
проверил первого
Он проиграл Новаку Джоковичу в 1/8 финала

В первый день второй недели Открытого  
чемпионата Австралии завершил свое 
выступление Даниил Медведев — по-
следний российский теннисист, оста-
вавшийся в мужской одиночной сетке. 
Оказав в 1/8 финала достойное сопро-
тивление Новаку Джоковичу, он усту-
пил лидеру мирового рейтинга в че-
тырех партиях. А вот женский турнир 
остался без первой ракетки мира. Про-
играв Серене Уильямс, Симона Халеп 
теперь наверняка пропустит вперед се-
бя в рейтинге одну из четырех своих пре-
следовательниц.

анимая в мировом рейтинге  
19-е место, 22-летний Даниил Медведев на 
данный момент замыкает пятерку самых 
молодых теннисистов первой двадцатки, в 
которую также входят Александр Зверев из 
Германии, россиянин Карен Хачанов, хор-
ват Борна Чорич и грек Стефанос Циципас, 
обыгравший в воскресенье на Australian 
Open Роджера Федерера. Хотя таланта Мед-
ведеву не занимать, перед матчем с Нова-
ком Джоковичем его шансы оценивались 
довольно сдержанно.

То, что россиянин впервые за карьеру 
пробился на турнире Большого шлема в 1/8 
финала, особого значения не имело. Три по-
беды в четырех финалах на турнирах ATP 
говорили о том, что Медведев еще в прош-
лом году научился выигрывать ответствен-
ные матчи.

Проблема состояла в том, что для побе-
ды над Новаком Джоковичем на Открытом 
чемпионате Австралии, коронном для серба 
турнире Большого шлема, требуется дейст-
вовать практически безошибочно. А в само-
бытной атакующей игре Медведева все еще 
имеются некоторые пробелы, которые очень 
трудно замаскировать, встречаясь с таким 
блестящим мастером тактической борьбы.

В частности, обладая мощной подачей, 
нестандартным, но очень опасным ударом 
справа и плоским ударом слева, высокоро-
слый россиянин, как это ни парадоксально, 
сталкивается с проблемами у сетки. Кроме 
того, Медведеву, как игроку эмоционально-
му и творческому, порой свойственны не-
сколько авантюрные решения, которые не 
всегда бывают к месту. Оба этих недостатка в 
конечном итоге и сыграли решающую роль 
во встрече с Джоковичем, которую Медве-
дев проиграл в четырех сетах, несмотря на 
то что, по крайней мере, в первых двух имел 
основания гордиться собой.

Например, в первой партии россиянин 
героическими усилиями отыграл потерян-
ную подачу, но, решив рискнуть, допустил 
двойную ошибку на сетболе. Во втором се-
те он совершил маленький подвиг — усту-
пая 1:4, сумел закончить в свою пользу тай-
брейк, который начался и завершился дву-
мя затяжными розыгрышами соответствен-
но из 42 и 36 ударов. Чтобы вытягивать такие 
тяжелейшие очки у самого Джоковича, тре-
буется незаурядное терпение. И когда в тре-
тьем сете с трудом скрывавший свое раздра-
жение серб, проигрывая 1:2, получил 0:40 на 
своей подаче, показалось, что вот-вот насту-
пит решающий перелом.

Но он не наступил. Серб, которого в те 
минуты раздражали даже фоторепортеры, 
воспользовался затяжным провалом, кото-
рый после всплеска наступил в игре Мед-
ведева. Выиграв третий сет, Джокович и в 
четвертом повел 3:1, после чего в этом мат-
че началось едва ли не самое интересное. К 
тому времени к россиянину уже несколь-

ко раз выходил врач, но и звездный сопер-
ник основательно «наелся». Более того, со-
здавалось впечатление, что у Джоковича 
имеются проблемы с поясницей. Во вся-
ком случае, однажды он без видимой при-
чины едва не рухнул на корт. В восьмом гей-
ме Медведев был близок к тому, чтобы сде-
лать обратный брейк, но использовать свой 
шанс не сумел. Вместо брейка он заработал 
замечание от судьи на вышке за швыряние 
ракетки, после чего напоследок еще и про-
играл свою подачу.

Тем не менее, несмотря на поражение, Да-
ниил Медведев заслуживает ободрения. В сво-
ем первом за карьеру матче с действующей 
первой ракеткой мира он доказал, что нахо-
дится на правильном пути, и при условии гра-
мотной работы будет претендовать на место в 
первой десятке. Джоковичу же для того, чтобы 
претендовать на седьмой австралийский ти-
тул, придется для начала разобраться со своей 
спиной. Правда, теперь ему предстоит встре-
ча с японцем Кеи Нисикори, который выло-
жился еще сильнее. Для третьей на нынеш-
нем турнире победы в пяти партиях — над ис-
панцем Пабло Карреньо Бустой — ему пона-
добилось больше пяти часов.

Но если Джокович в любом случае сохра-
нит за собой титул первой ракетки мира, то у 
женщин в следующий понедельник произой-
дет смена лидера. Дело в том, что Симона Ха-
леп уступила 23-кратной чемпионке турни-
ров Большого шлема Серене Уильямс, кото-
рая уже в 17-й раз обыграла соперницу, воз-
главляющую рейтинг WTA. После этого воз-
можность взойти на теннисный трон получи-
ли чешка Каролина Плишкова, которая уже 
была там, ее соотечественница Петра Квито-
ва, Элина Свитолина и Наоми Осака, причем 
шансы украинки и японки выглядят наибо-
лее предпочтительно. Кроме того, поражение 
Халеп означает, что в этом году до четвертьфи-
нала не добралась ни одна из прошлогодних 
полуфиналисток турнира — немка Анжелик 
Кербер, датчанка Каролина Возняцки и бель-
гийка Элизе Мертенс уже завершили борьбу.

Евгений Федяков

В 1/8 финала Australian Open  
ракетка Даниила Медведева  
не помогла ему справиться  
с лидером мирового рейтинга  
Новаком Джоковичем      
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

КОНТРАКТЫ

«Химки» отмотали назад
Римас Куртинайтис сменил на посту главного тренера подмосковного клуба Йоргоса Барцокаса

Один из ведущих клубов Единой лиги 
ВТБ «Химки» решил расстаться с глав-
ным тренером команды Йоргосом Бар-
цокасом. Причиной увольнения гре-
ческого специалиста стали неважные 
результаты команды. Место Барцокаса 
занял Римас Куртинайтис, уже трениро-
вавший «Химки» с 2011 по 2016 год.

уководство «Химок», одного из сильней-
ших баскетбольных клубов Единой лиги 
ВТБ, приняло решение о расставании с глав-
ным тренером команды Йоргосом Барцо-
касом. В клубе отметили, что увольнение 
прошло по обоюдному согласию, но иници-
атива исходила именно от «Химок», посколь-
ку команда в нынешнем сезоне не показыва-
ет результатов, которых от нее ждали.

Напомним, что в прошлом сезоне «Хим-
ки» впервые в своей истории, как раз под ру-
ководством Барцокаса, возглавившего ко-
манду летом 2017-го, сумели выйти в play-off 
Евролиги. Команда неплохо показала себя и 
в четвертьфинале, став непростым сопер-

ником для могучего ЦСКА. Достанься «Хим-
кам» соперник чуть проще, они могли бы да-
же проскочить в «Финал четырех».

Прошлым летом «Химки» заметно усили-
лись, сумев и сохранить костяк команды во 
главе с Алексеем Шведом, и прибавить в ка-
честве, подписав таких исполнителей как 
Джордан Мики, Ди Бост, Тони Крокер. Со-
став подобрался настолько перспективный, 
что гендиректор «Химок» Павел Астахов зая-
вил, что пришла пора, во-первых, потеснить 
ЦСКА с чемпионской позиции в Единой ли-
ге ВТБ, во-вторых, выходить в «Финал четы-
рех» Евролиги. Но если во внутреннем пер-
венстве «Химки» идут вторыми и могут побо-
роться за титул, то в Евролиге команда стал-
кивается с серьезными сложностями.

Химчане неудачно начали «регулярку» 
Евролиги, потерпев в семи матчах шесть по-
ражений. Стоило команде чуть оправить-
ся, поймать свою игру, как на нее свалилась 
другая напасть — травмы. Еще в ноябре пе-
релом пальца руки получил Алексей Швед 
(он до сих пор не играет). Вскоре из-за болей 
в спине выбыл еще один ключевой баскет-
болист — Энтони Гилл, который, хоть и на-

чал появляться на площадке в последних иг-
рах, пока не может играть на прежнем уров-
не. А матч против ЦСКА на прошлой неделе 
он снова смотрел с трибун.

В такой ситуации «Химкам», как заяв-
лял Йоргос Барцокас, приходилось попро-
сту выживать. Получалось не очень хоро-
шо. И если в Единой лиге ВТБ «Химки» шли 
ровно, то в Евролиге дела не ладились. Хо-
тя были и яркие моменты, например, побе-
да над «Фенербахче». Как бы то ни было, пе-
ред решающей третью регулярного чемпио-
ната команда опустилась на 13-е место, и все 
лимиты на осечки давно исчерпаны. Имен-
но стремлением «не выпустить ситуацию из-
под контроля» Павел Астахов объяснил ре-
шение о смене тренера, хоть в клубе и пони-
мают, что «проблемы команды не ограничи-
ваются только ролью и действиями главно-
го тренера».

Преемником Йоргоса Барцокаса стал 
прекрасно известный российским болель-
щикам Римас Куртинайтис. Он уже рабо-
тал с «Химками» с 2011 по 2016 год и за это 
время приводил команду и к победе в Еди-
ной лиге ВТБ (в 2011 году был зафиксиро-

ван единственный случай, когда чемпио-
ном стал не ЦСКА), и к триумфу в Кубке Ев-
ропы (2012). Однако в марте 2016 года на фо-
не неудовлетворительных результатов его 
уволили. Так что возвращение Куртинайти-
са (его последним местом работы был «Ле-
тувос Ритас») на первый взгляд представля-
ется небесспорным решением. Но как по-
яснил Павел Астахов, Куртинайтис оказал-
ся единственным специалистом высоко-
го уровня, способным включиться в рабо-
ту без раскачки. «Решение сменить тренера 
посреди сезона, когда игры идут через два-
три дня, очень непростое. Однако ситуация 
в команде требовала перемен. Римас Курти-
найтис — единственный опытный специа-
лист высокого уровня, которому не потребу-
ется время на адаптацию в коллективе, так 
как он прекрасно знает клуб изнутри. Уве-
рен, что с приходом Куртинайтиса мы смо-
жем изменить сложившуюся ситуацию»,— 
заявил гендиректор «Химок».

Свой первый после возвращения Римаса 
Куртинайтиса матч «Химки» проведут в пят-
ницу против «Баварии» в рамках Евролиги.

Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

Проба на просрочку
Исполком WADA примет решение  
по статусу РУСАДА

Сегодня исполком Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA) примет ре-
шение по поводу статуса РУСАДА (Рос-
сийского антидопингового агентства). 
Интригу заседанию придает тот факт, 
что отечественная сторона с опоздани-
ем выполнила одно из обязательных ус-
ловий по его полному восстановлению 
— обеспечение доступа к базе данных 
Московской антидопинговой лабора-
тории. Даже те эксперты, которые счи-
тают поступающие перед исполкомом 
«сигналы» от спортивного сообщества 
«в целом позитивными», предупрежда-
ют, что положительное решение «рос-
сийского вопроса» точку в процессе 
не поставит. После него предстоит до-
ждаться еще проверки базы данных.

егодня Всемирное антидопинговое 
агентство проведет в режиме телеконферен-
ции заседание исполкома, посвященное во-
просу о статусе РУСАДА.

В сентябре 2018 года WADA приняло ре-
шение о его восстановлении. По сути, оно 
означало окончание длившегося около двух 
с половиной лет российского допингового 
кризиса и предполагало, что в скором вре-
мени также могут быть восстановлены в пра-
вах основные его жертвы, такие как Всерос-
сийская федерация легкой атлетики и Пара-
лимпийский комитет России, по-прежнему 
находящиеся под санкциями.

Восстановление было результатом ком-
промисса. В рамках договоренностей Ми-
нистерство спорта РФ согласилось обеспе-
чить WADA доступ к пробам, хранящимся в 
Московской антидопинговой лаборатории, 
и ее базе данных до конца 2018 года. Тако-
го доступа эта организация добивалась в те-
чение длительного времени, заранее преду-
предив, что, если он не будет обеспечен, она 
оставляет за собой право аннулировать пер-
воначальное решение.

Именно история с изъятием эксперта-
ми WADA данных из лаборатории создала 
интригу перед исполкомом, который, как 
первоначально предполагалось, должен 
был просто подтвердить сентябрьское ре-
шение. Комиссия агентства после декабрь-
ского визита в Москву отчиталась о том, что 
«не смогла завершить миссию в предписан-
ный срок». Оборудованию WADA, которое 
использовалось для сбора данных, неожи-
данно «потребовалась сертификация в соот-
ветствии с российским законодательством», 
притом что во время согласования поездки 
такого требования принимающая сторона 
не выдвигала.

В итоге был согласован повторный визит. 
Он состоялся на прошлой неделе, и после не-
го WADA проинформировало о том, что дан-
ные были успешно изъяты. Однако есть важ-
ный нюанс: этот визит прошел уже после на-
значенного агентством для российской сто-
роны дедлайна — 31 декабря, и на задержку 
обратили внимание очень многие спортив-
ные структуры и руководители. Некоторые 
сочли это не важным. Скажем, член совета 
учредителей WADA Филипп Мейтерс сказал 
порталу Insidethegames, что, с его точки зре-
ния, когда конкретно были изъяты данные, 
не имеет большого значения.

Но глупо отрицать, что и волна крити-
ки в адрес России, вновь, как и на пике до-
пингового кризиса, столкнувшейся с при-
зывами к санкциям, была серьезной. За пе-
ресмотр статуса РУСАДА в связи с несоблю-
дением дедлайна выступил ряд националь-

ных антидопинговых агентств, например 
использовавшее для аргументации своей 
позиции очень жесткую риторику Британ-
ское антидопинговое агентство (UKAD), по 
мнению которого, сохранение статуса вы-
зовет «потерю доверия» к WADA. Их под-
держали комиссии спортсменов WADA и 
Международного олимпийского комитета 
(МОК). При этом надо учитывать, что комис-
сия МОК, ранее одобрявшая восстановле-
ние статуса РУСАДА, теперь резко измени-
ла позицию, и что еще перед сентябрьским 
исполкомом внутри головной антидопин-
говой организации имелись разногласия 
по «российскому вопросу».

Между тем лишение Российского анти-
допингового агентства полноценного ста-
туса теоретически может привести к весьма 
неприятным последствиям. Вступивший в 
силу в апреле прошлого года так называе-
мый Международный стандарт по соответ-
ствию кодексу подписавшихся сторон со-
держит перечень санкций, которые могут 
быть применены к стране, не выполняю-
щей критически важные, с точки зрения 
WADA, условия. В список наряду с лишени-
ем национального антидопингового агент-
ства права самостоятельно тестировать ат-
летов входит, допустим, запрет на предста-
вительство в международных спортивных 
организациях и проведение международ-
ных соревнований.

Ситуацию с прогнозом относительно 
исхода сегодняшнего заседания затрудня-
ет тот факт, что Комитет по соответствию 

WADA на сей раз не раскрыл, какую реко-
мендацию по поводу РУСАДА представил 
членам исполкома. Но член правления ор-
ганизации «Спорт и право», занимающейся 
защитой интересов российских спортсме-
нов, Андрей Митьков сказал 

”
Ъ“, что счи-

тает «сигналы», исходящие от спортивно-
го сообщества перед исполкомом, «скорее 
позитивными». Эксперт отметил, что пере-
жившее процесс реформирования РУСАДА, 
находящееся в центре внимания, в любом 
случае непричастно к срыву дедлайна (ра-
нее WADA отказывали в доступе к данным 
лаборатории, ссылаясь прежде всего на то, 
что они приобщены к материалам уголов-
ного дела в отношении ее бывшего дирек-
тора, информатора агентства Григория Род-
ченкова: расследование вел Следственный 
комитет России). По мнению Андрея Мить-
кова, наиболее вероятны варианты, при 
которых Россия либо вообще никак не по-
страдает, либо отделается мягкими, почти 
условными санкциями вроде невозможно-
сти претендовать или проводить междуна-
родные соревнования в течение короткого 
периода времени.

Однако он предупредил, что на испол-
коме, чем бы он ни завершился, «россий-
ский вопрос» «исчерпан все-таки не будет». 
Что имеется в виду, понятно. WADA зара-
нее предупредило, что его волнует как пре-
доставление доступа к данным Московской 
антидопинговой лаборатории, так и сами 
данные, которые будут анализироваться в 
ближайшие месяцы. Причем источники не 
исключали, что они могут подтвердить вер-
сию о «манипуляциях» с допинг-пробами 
в России. А Ричард Макларен, в свое время 
подготовивший в качестве независимого 
эксперта WADA доклад, фактически спро-
воцировавший допинговый кризис, сказал 
в недавнем интервью телеканалу ARD, что, 
по его предположениям, анализ базы дан-
ных может открыть «от 300 до 600» случаев 
нарушений.

Алексей Доспехов

Четвертый круг Australian Open
Женщины. Элина Свитолина (Украина, 6)—Мэдисон Кис 
(США, 17) 6:2, 1:6, 6:1. Наоми Осака (Япония, 4)—Анастасия 
Севастова (Латвия, 13) 4:6, 6:3, 6:4. Каролина Плишкова 
(Чехия, 7)—Гарбинье Мугуруса (Испания, 18) 6:3, 6:1. Серена 
Уильямс (США, 16)—Симона Халеп (Румыния, 1) 6:1, 4:6, 6:4.
1/4 финала. 22.01: Анастасия Павлюченкова (Россия)—
Даниэль Коллинз (США), Петра Квитова (Чехия, 8)—Эшли 
Барти (Австралия, 15). 23.01: Уильямс—Плишкова, Осака—
Свитолина.
Мужчины. Милош Раонич (Канада, 16)—Александр Зверев 
(Германия, 4) 6:1, 6:1, 7:6. Люка Пуй (Франция, 28)—Борна Чо-
рич (Хорватия, 11) 6:7 (4:7), 6:4, 7:5, 7:6 (7:2). Кеи Нисикори 
(Япония, 8)—Пабло Карреньо Буста (Испания, 23) 6:7 (8:10), 
4:6, 7:6 (7:4), 6:4, 7:6 (10:8). Новак Джокович (Сербия, 1)—
Даниил Медведев (Россия, 15) 6:4, 6:7 (5:7), 6:2, 6:3.
1/4 финала. 22.01: Роберто Баутиста (Испания, 22)—Стефа-
нос Циципас (Греция, 14), Фрэнсис Тиафо (США)—Рафаэль 
Надаль (Испания, 2). 23.01: Раонич—Пуй, Джокович—Нисикори.

З
Ричард Макларен сказал в недавнем интервью 
телеканалу ARD, что, по его предположениям, 
анализ базы данных может открыть  
«от 300 до 600» случаев допинговых нарушений
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Под руководством Римаса  
Куртинайтиса «Химки» выиграли 
Единую лигу ВТБ и Кубок Европы  
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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